
МЕДИЦИНА Выход из пандемии напрямую зависит 
от темпов вакцинации в регионах — сравним результаты

COVID — наш спутник 
навсегда?

Анна Козина, Токио

М
ужская сборная России 
по плаванию завоевала 
серебряные медали 

Олимпиады в эстафете 4х200 
метров вольным стилем, кото-
рую называют «гордость на-
ции». Почему так? Да потому, 
что по ней можно оценивать 
уровень развития плавания в 
стране.

Свой звездный час в Рио-
2016 был у Дмитрия Баландина 
из Казахстана на 200 м брассом 
и Джозефа Скулинга из Синга-
пура, который на 100-метровке 
баттерфляем обогнал самого 

Майкла Фелпса. Здесь, в Токио, 
уже в первый день плавательно-
го турнира сенсацию сотворил 
18-летний паренек из Туниса 
Ахмед Хафнауи, победивший на 
дистанции 400 м кролем. 

Отдельные звезды порой по-
являются в самых разных стра-
нах. 

Но совсем другое дело подго-
товить и привезти на Игры че-
тырех классных пловцов, спо-
собных грамотно разложить 
силы на 200-метровке и вместе 
выиграть медаль в эстафете. Ди-
станция относится к 
средним, но середня-
кам на ней не место.

Ирина Невинная

П
ервый компонент 
вакцины получили 
уже более 35 мил-
лионов человек. За 
последнюю неделю 
число вакциниро-
ванных увеличи-
лось более чем на 
два миллиона чело-

век, — сообщили вчера «Россий-
ской газете» в Минздраве РФ.

«Мы полностью развернули 
вакцинальную сеть для дости-
жения коллективного иммуни-
тета на уровне 80 процентов», — 
пояснил глава министерства 
Михаил Мурашко.

Правда, картина по стране 
очень пестрая: в Москве приви-
вают более 60 тысяч человек в 
день, а вместе с Московской об-

ластью — почти 100 тысяч, а в 
других регионах — всего не-
сколько десятков человек. 

По данным минздрава, втрое 
быстрее стали вакцинировать в 
Тверской, Смоленской, Туль-
ской, Белгородской областях, 
Краснодарском крае. Чечня и во-
все объявила, что первой в стра-
не достигла коллективного им-
мунитета — здесь прививки полу-

чили уже 60 процентов населе-
ния.  Однако не надо забывать, 
что порог защищенности из-за 
распространения более зараз-
ного штамма «дельта» специа-
листы сдвинули на уровень 80 
процентов. И, как отметила не-
давно вице-премьер Татьяна Го-
ликова, задача стоит выйти на 
этот показатель к ноябрю. Два 
миллиона сделавших прививку 

за неделю — вроде большая циф-
ра. Но не для нашей огромной 
страны. Если не ускориться, на 
вакцинацию всего взрослого 
населения страны понадобится 
больше года. Конечно, где-то си-
туация лучше — в Москве и Под-
московье, Белгороде, например, 
до контрольной черты можно 
добраться уже через месяц, а то 
и раньше. В отстающих регио-
нах, по расчетам, может пона-
добиться и более двух лет.

Конечно, на проведение при-
вивочной кампании влияет мно-
го самых разных факторов: ко-
личество доступных доз вакци-
ны, их четкое распределение и 
доставка в регионы, организа-
ция прививок на местах. Эта 
часть, говорят в минздраве, от-
работана. «Отработаны логисти-
ческие вопросы — доставки вак-

цин в регионы. Компании-под-
рядчики сформировали новые 
маршруты, и мы держим это на 
контроле, — отметил Михаил Му-
рашко. — Растут темпы произ-
водства вакцин, но и потреб-
ность возрастает. Поэтому к про-
изводителям сегодня предъявля-
ются очень высокие требования 
по темпам производства без сни-
жения качества».

Но остается еще самый глав-
ный фактор, тормозящий вак-
цинацию, — настроение населе-
ния. Мировой опыт показывает: 
когда количество привитых до-
стигает примерно 50 процен-
тов, темпы вакцина-
ции падают практиче-
ски во всех странах.
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Первый компонент вакцины 
получили уже более 35 миллионов 
человек.

А К Ц Е Н Т

Порог защищенности из-за распростра-
нения более заразного штамма «дельта» 
специалисты сдвинули на уровень 
80 процентов

Австралийский доллар 54,0730
Азербайджанский манат 43,3248
Армянский драм** 15,0884
Белорусский рубль 29,1948
Болгарский лев 44,4283
Бразильский реал 14,2382

Венгерский форинт** 24,1983
Вон Республики Корея*** 63,7308
Гонконгский доллар* 94,5691
Датская крона 11,6841
Доллар США 73,6088
Евро 86,9173

Индийская рупия** 99,0011
Казахстанский тенге** 17,2813
Канадский доллар 58,5079
Киргизский сом** 87,0251
Китайский юань 11,3189
Молдавский лей* 41,0878

Новый туркменский манат 21,0612
Норвежская крона* 82,9143
Польский злотый 18,8978
Румынский лей 17,6689
СДР  104,6136
Сингапурский доллар 54,1162

Таджикский сомони* 64,5408
Турецкая лира* 86,0137
Узбекский сум**** 68,9867
Украинская гривна* 27,4145
Фунт стерлингов 102,0954
Чешская крона* 33,8626

Шведская крона* 85,1993
Швейцарский франк 80,4468
Южноафриканский рэнд* 49,7078
Японская иена** 66,9414

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10 000

Официальные 
курсы валют 
ЦБ России 
с 29.07.21
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авиакомпания-
лоукостер

Сергей Шойгу: 
Маневры напрямую 
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с ситуацией 
в Афганистане

Девятилетняя 
Алиса Теплякова 
может стать самой 
юной студенткой 
в России

Вампиры в наших сериалах — 
есть ли в их 
нашествии 
какой-нибудь 
смысл? 
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ЖИЛЬЕ Инвестиционные 
квартиры теряют былую 
популярность

Вложения 
недвижимы

Марина Трубилина

Число покупателей-инвесторов на рынке жилья упало 
по сравнению с прошлым годом вдвое, отмечают 
участники рынка. 

До пандемии средняя доходность от инвестиций в не-
движимость была на уровне 10—12%, в прошлом году 
она выросла до 25—30% годовых, говорит руководитель 
центра новостроек компании «Этажи» Сергей Зайцев. 
Это привело к росту в 2020 году доли инвесторов в об-
щем объеме сделок в 2—2,5 раза, до 18—20%. Но сейчас 
цены выросли, а число инвесторов «исчерпалось». Чаще 
всего они покупают квартиры на этапе котлована и вы-
ставляют на продажу на финальной стадии готовности 
дома. Прогнозируемый средний уровень доходности от 
инвестиций в недвижимость снизился до 5—7%, поэтому 
вкладываться в жилье инвесторы не торопятся.  Раньше 
вложения в недвижимость были более прибыльны, гово-
рит общественный уполномоченный по вопросам судеб-
ной экспертизы, кадастровой оценке и оспариванию ка-
дастровой стоимости Кирилл Кулаков. При долевом 
строительстве доходность от вложенных на этапе котло-
вана 3—5 млн руб за два-три года составляла порядка 
20% годовых, если собственник продавал жи-
лье в новостройке, приводит пример Кулаков. 
Доходной была и сдача квартиры в аренду. 

ПРАВО Верховный суд РФ 
объяснил, какие 
телепередачи можно 
смотреть заключенным 

Экран 
в клеточку

Наталья Козлова

Очень необычный спор изучил Верховный суд РФ. Он 
пересмотрел судебную тяжбу заключенного с руковод-
ством колонии о том, какие телепередачи арестант 
имеет право смотреть за решеткой — те, которые ему 
лично нравятся, или те, что разрешит тюремное на-
чальство. 

Эта история началась в Оренбургской области в 
знаменитой колонии особого режима «Черный дель-
фин». Там отбывает наказание заключенный, которого 
не устроило то, что он может посмотреть по телевизо-
ру в своей камере. Для него это важный вопрос — срок 
ему суд вынес до конца жизни. 

И он уверен, что имеет право смотреть то, что ему 
интересно, а не то, что разрешит руководство зоны, и 
обратился в суд с иском.

Интересно, но два местных суда с его требованием 
согласились и обязали тюремное начальство устано-
вить антенну, чтобы тот мог смотреть то, что ему важ-
но. Третья инстанция — кассация — с таким вердиктом 
не согласилась. А Верховный суд РФ сказал, 
что она права и заключенные не могут смо-
треть по телевизору все то, что они хотят.

ПРОЕКТ Взыскания 
с водителей предложено 
взимать автоматически

Штраф 
вдогонку

Владислав Куликов, Владимир Баршев

Министерство юстиции России вынесло на обществен-
ное обсуждение проект поправок в КоАП, который вво-
дит автоматическую систему взыскания администра-
тивных штрафов, и в первую очередь штрафов за нару-
шение правил дорожного движения. Эксперты счита-
ют, что это существенно осложнит защиту прав авто-
мобилистов.

В целом ведомство предлагает перейти на реестро-
вую модель исполнительного производства. Это озна-
чает, что будет создана единая электронная система, в 
которую, если говорить простым языком, будут зано-
ситься данные, кому и сколько должен человек. 

Делать записи будут те, кто уполномочен. Напри-
мер, суды или полиция. А приставы сразу же приступят 
к работе. Речь — обо всех делах, которые исполняют 
приставы. Но особенно остро инициатива взволновала 
водителей. Проект поправок в КоАП предполагает, что 
не позднее, чем на  следующий день после вынесения 
постановления по делу об административном правона-
рушении, документ регистрируется в реестре.  Причем 
запись увидят не только приставы, но и банки. Конеч-
но, сразу деньги у человека не спишут. Но как только 
выйдут сроки на добровольное исполнение, а 
денег от водителя не будет, долг у него спишут 
со счетов.
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По итогам мужской эстафеты вольным стилем 4х200 метров наша команда показала результат — 7:01.81, что позволило квартету пловцов стать вторым.

СРОЧНО В НОМЕР 

Вот это дебют: женская и мужская сбор-
ные России открыли наш счет медалям 
в баскетболе 3х3 серебром. 

Бронза у дзюдоистки Таймазовой 
и у гимнаста Нагорного в индивидуаль-
ном многоборье.
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ЦИК

Списки зарегистрированы
Центральная избирательная комиссия РФ 27 июля 2021 года 

зарегистрировала:
— федеральный список кандидатов в депутаты Государственной 

Думы Федерального Собрания Российской Федерации восьмого созыва, 
выдвинутый  политической партией «ВСЕРОССИЙСКАЯ ПОЛИТИЧЕСКАЯ 
ПАРТИЯ «РОДИНА»;

— федеральный список кандидатов в депутаты Государственной 
Думы Федерального Собрания Российской Федерации восьмого созыва, 
выдвинутый  политической партией «Политическая партия РОССИЙ-
СКАЯ ПАРТИЯ СВОБОДЫ И СПРАВЕДЛИВОСТИ».

ПРЕЗИДЕНТ Владимир Путин запустил железнодорожное движение по второму 
Байкальскому тоннелю

БАМ. Продолжение
Айсель Герейханова

В
ладимир Путин в среду по 
видеосвязи дал старт же-
лезнодорожному движе-

нию по второму Байкальско-
му тоннелю. Теперь пропускная 
способность БАМа возрастет в 
разы, откроются новые возмож-
ности для бизнеса, заявил пре-
зидент.

«Дополнительный импульс 
к развитию получат экономика 
и социальная сфера целого ряда 
регионов Сибири и Дальнего 
Востока», — подчеркнул Путин 
на церемонии запуска. Новый 
тоннель пересекает Байкальский 
хребет и соединяет два региона: 
западный портал расположен в 
Иркутской области, а восточный 
— в Бурятии.

На втором конце телемоста 
в церемонии участвовали рабо-
чие и специалисты по эксплу-
атации, руководители РЖД и 
группы компаний «УСК «Мост», 
занимавшейся строительством 
объекта. Глава РЖД Олег Бело-
зеров доложил, что все систе-
мы работают в штатном режи-
ме и попросил дать команду на 
запуск движения. «Разрешаю», 
— ответил Путин. Белозеров за-
тем продублировал эту коман-
ду диспетчеру, та связалась с ма-
шинистом, после чего стоящий 
у западного входа поезд двинул-
ся в тоннель. Спустя десять ми-
нут участники церемонии апло-
дисментами встретили состав на 
выходе из восточного портала. 

Белозеров рассказал, что по-
сле запуска тоннеля пропуск-
ная способность сразу же воз-
растет с 17 пар поездов до 33, 

а в течение пяти месяцев — до 
85 пар. «Отдельно хочу остано-
виться на экологии: здесь не бу-
дет больше сбросов неочищен-
ных вод, здесь установлены са-
мые современные очистные со-
оружения», — сказал Белозеров.  
Министр транспорта Виталий 
Савельев предложил наградить 
участников строительства тон-
неля на БАМе, «как сотрудников 

РЖД, так и строителей, потому 
что сделана великолепная рабо-
та в кратчайшие сроки». «Согла-
сен. Представьте предложения. 
С удовольствием это сделаю», — 
поддержал Путин. Вице-премьер 
Марат Хуснуллин заявил, что 
можно ускорить строительство 
третьего этапа развития БАМа 
и Транссиба. «Отличная работа 
сделана, считаю, что не надо на 

этом останавливаться, надо не-
медленно приступать к третьему 
этапу, у нас есть Кузнецовский 
тоннель. Этот тоннель мы строи-
ли 5,5 года, а Кузнецовский тон-
нель надо построить за 4 года, 
чтобы не сдерживать развитие 
всего БАМа», — предложил он. 
«Там кое-какие обходы нужно 
сделать, подходы к портам. Если 
вы по Кузнецовскому считае-
те, что можно сделать быстрее, 
чем мы предполагали раньше, вы 
просто предложения представь-
те. Конечно, я с этим согласен», 
— ответил Путин. Президент от-
дельно затронул вопрос о вос-
становлении участков Трансси-
ба, разрушенных дождями не-
сколько дней назад. Он подчер-
кнул, что это важно для эконо-
мики, для обеспечения стабиль-
ного транспортного сообщения 
на территории страны. Он сооб-
щил, что получал доклады руко-
водителя РЖД Олега Белозеро-
ва. По оценке главы государства, 
«ситуация сложилась достаточ-
но напряженная: было наруше-
но железнодорожное сообще-
ние с рядом регионов, затрудне-
на доставка грузов, в том числе 
продовольственных товаров». 
«Поручения ответственным ве-
домствам о проведении ремон-
тных работ даны. Я знаю, что ра-
боты идут, идут успешно. На эти 
цели направлены значительные 
силы и средства», — отметил Пу-
тин. РЖД нужно около 10 дней 
на «подъем» поездов после оста-
новки движения на Транссибе, 
рассказал в свою очередь Белозе-
ров. «Сейчас все ограничения по 
погрузке в восточном направле-
нии сняты», — добавил он.  Участники церемонии аплодисментами встретили состав на выходе из восточного портала Байкальского тоннеля.

ВЛОЖЕНИЯ 
НЕДВИЖИМЫ

Например, при сто-
имости «однушки» в 
спальном районе Мо-

сквы в пешей доступности от 
метро в 6 млн рублей она еже-
годно приносила от 400 до 500 
тысяч рублей. «Этот доход 
был несопоставим с теми же 
6 млн на вкладе при процен-
тной ставке 4—5%». Но за по-
следнее время многое изме-
нилось, отмечает эксперт. В 
связи с ростом ключевой став-
ки ЦБ с марта нынешнего года 
растет доходность по банков-
ским депозитам и другим ин-
вестиционным финансовым 
инструментам, а стоимость 
недвижимости увеличивается. 
Недвижимость перестала вос-
приниматься россиянами как 
наиболее привлекательный 
инвестиционный инструмент, 
подчеркивает Кулаков. 

Доход от аренды перестал 
быть инвестиционно интере-
сным еще в начале зимы, го-
ворит основатель компании 
Realiste Алексей Гальцев. Ког-
да стоимость недвижимости 
росла, стоимость аренды сто-
яла на месте или снижалась, 
так как она зависит от доходов 
населения. За год стоимость 
аренды в Москве упала в сред-
нем на 10% (в центральных 
районах — почти на 20%), по 
России — на 15%. При этом сто-
имость квартир выросла на 
15—20% в Москве, а по России 
— в среднем на 12%. «В резуль-
тате доход от сдачи квартиры 
в аренду не дотягивает даже 
до уровня инфляции. Если не-
движимость не продолжит ра-
сти, никакого экономического 
смысла «держать» квартиру 
и сдавать ее в аренду нет», — 
подчеркивает он. В результате 
люди не выбирают недвижи-
мость, которая может обесце-
ниться в течение нескольких 
лет (такое было в 2008 и 2014 
годах), а ищут другое приме-
нение капиталу. Если ставка 
по вкладу выше 6%, это выгод-
нее и проще, чем сдать кварти-
ру в аренду. 

Пока депозиты — способ, 
скорее, сохранения средств, а 
не преумножения. Наиболее 
же популярными становятся 
инвестиции в различные фи-
нансовые инструменты, гово-
рит директор «Делойт» в СНГ 
Максим Налютин. При жела-
нии инвестировать в недвижи-
мость необходимо ждать охла-
ждения рынка.

Спрос на жилье со сторо-
ны инвесторов уже замедляет-
ся и продолжит уменьшаться, 
говорит гендиректор сервиса 
«Синица» Наталья Шаталина. 
Как из-за замедления темпов 
роста цен, так и из-за крайне 
высоких цен на старте продаж. 
При этом осенью-зимой став-
ки на депозиты, вероятно, вы-
растут, так как реакция на из-
менение ключевой ставки идет 
с задержкой.  

1

— Названы города, 
где жилье подорожало 
более чем в полтора раза
rg.ru/art/2136478

ЦИК Приняты новые 
правила аккредитации 
СМИ на выборы

Право освещать

Екатерина Котова

Центризбирком утвердил порядок аккредитации пред-
ставителей СМИ на сентябрьские выборы, включая 
думские. Она начнется с 30 июля. Соответствующее 
постановление принято на заседании комиссии в сре-
ду. Журналист сможет работать на участке все три дня 
голосования, но должен носить маску и не заниматься 
распространением фейков.

Как сообщила на заседании комиссии секретарь 
ЦИК Наталья Бударина, сохраняется уведомительный 
порядок аккредитации. Получивший ее журналист мо-
жет присутствовать на избирательных участках, зна-
комиться с протоколами об итогах голосования, полу-
чать их копии, а также — вести фото— и видеосъемку, 
предупредив председателя и секретаря комиссии.

С учетом трехдневного голосования права журна-
листов были расширены. Так, они смогут присутство-
вать при перемещении бюллетеней в сейф-пакет, сни-
мать на фото и видео процесс его запечатывания и со-
ставления акта. Прописано и право присутствовать 
при проведении выездного голосования (к отдельным 
группам избирателей, доступ к которым затруднен).

При этом жур-
налист не имеет 
прав наблюдате-
ля — в частности, не 
может обращать-
ся  с предложения-
ми и замечаниями 
по вопросам орга-
низации голосова-
ния, вмешиваться в 
работу избиркома. 
Наталья Бударина 
обратила внимание 
на положение о том, что, отправляя заявку на аккреди-
тацию, журналист соглашается выполнять ряд требо-
ваний. В их числе — уважать права, законные интересы, 
честь и достоинство граждан;  не использовать свои 
права в целях сокрытия или фальсификации общест-
венно значимых сведений, распространения слухов 
под видом достоверных сообщений;  не нарушать об-
щественный порядок в помещении для голосования; 
не вмешиваться в полномочия комиссий и соблюдать 
санитарно-эпидемиологические правила.

В случае нарушения этих требований действие ак-
кредитации конкретного журналиста может быть 
приостановлено. «Мы исходим из того, что это носит 
исключительный характер и возможно только при без-
условном подтверждении нарушения», — отметила Бу-
дарина. Таким образом, появился механизм борьбы 
с псевдожурналистами и серийными нарушителями 
правил. Впрочем, очевидно, что именно со стороны та-
ких граждан, использующих статус СМИ для прикры-
тия, и последуют крики о том, что «медиа не дают ра-
ботать на выборах».

Общероссийские СМИ могут подать заявку на ак-
кредитацию в ЦИК с 30 июля до 6 сентября или в из-
бирком субъекта РФ (по 13 сентября). Для региональ-
ных СМИ сроки те же, но только в свой региональный 
избирком. Журналисты смогут находиться на участ-
ках все три дня голосования — 17, 18 и 19 сентября, а 
также при досрочном голосовании в труднодоступных 
местах. 

Принятый порядок не создает никаких ограниче-
ний для СМИ в выборе журналистов для работы на вы-
борах. Например, от редакции не требуют подтвер-
ждать требуемый двухмесячный стаж работы жур-
налиста. «Комиссии вправе осуществлять проверку 
представленных о журналистах сведений и для этого 
запрашивать у редакции дополнительную информа-
цию, но не документы», — подчеркнула Наталья Буда-
рина. Ведь заниматься освещением выборов должны 
профессионалы.  

ВЫБОРЫ За голосованием 
заключенных установят 
общественный контроль

Галочка 
и решетка

Татьяна Замахина

Более ста тысяч избирателей, которые находятся в ме-
стах принудительного содержания, смогут проголосо-
вать на предстоящих этой осенью выборах разного уров-
ня. Чтобы их конституционные права были соблюдены, 
будет организован общественный контроль. Соглаше-
ние об этом было подписано в Общественной палате РФ.

Подписантами стали Координационный совет обще-
ственных наблюдательных комиссий (ОНК) регионов, 
Координационный совет по общественному наблюде-
нию за голосованием при ОП и Совет общественных па-
лат России. «Задача — обеспечить общественный контр-
оль над реализацией конституционного права всех гра-
ждан, которые находятся в учреждениях ФСИН и не ли-
шены права голосовать», — подчеркнула секретарь ОП 
Лидия Михева.

По ее словам, соглашение предполагает обмен опы-
том при осуществлении наблюдения за таким голосо-
ванием, а также организацию обучению членов ОНК 
основам законодательства о выборах. Также в документе 
идет  речь о создании условий для участия всех заинте-
ресованных представителей российского гражданского 
общества в наблюдении.

Как уточнил председатель Координационного совета 
по общественному наблюдению за голосованием Мак-
сим Григорьев, члены ОНК будут наделены специаль-
ным статусом наблюдателя. Это будет сделано с той це-
лью, чтобы они имели все те же права, что и их коллеги 
от партий и кандидатов. Таким образом, в ОНК смогут 
полноценно осуществлять контроль за выборами в ме-
стах принудительного содержания.

В ОП, по его словам, предлагают дать возможность за-
ключенным, как и «обычным» избирателям, голосовать 
в течение трех дней — 17, 18 и 19 сентября. «Этого требу-
ет защита здоровья тех, кто находится в местах принуди-
тельного содержания», — пояснил Григорьев.  

Подать заявки для 
работы на избира-
тельных участках 
журналисты могут 
с 30 июля

А К Ц Е Н Т

Новый тоннель строился больше 5 лет. 
Пропускная способность сразу же 
возрастает с 17 пар поездов до 33, 
а в течение пяти месяцев — до 85 пар

ВЛАСТЬ Владимир Путин поручил начать выплаты 
на школьников со 2 августа

Портфель к сентябрю

Айсель Герейханова

В
ыплаты по 10 тысяч 
рублей на школьни-
ков начнутся в России 
раньше на две недели, 
чтобы у родителей и 
детей была возмож-
ность не спеша подго-
товиться к учебному 
году. Такое поручение 

Владимир Путин дал на сове-
щании по подготовке к новому 
учебному году. Кроме того, пре-
зидент попросил минпросве-
щения пересмотреть планы по 
ремонту школ: работу нужно 
ускорить.

В среду глава государства за-
слушал доклады министра про-
свещения Сергея Кравцова и 
главы минтруда Антона Котяко-
ва. В самом начале совещания 
Путин сразу поинтересовался 
у министра труда, получится ли 
начать выплаты в 10 тысяч ру-
блей семьям со школьниками 
раньше, чем было запланиро-
вано. «Вопрос мой заключает-
ся в том, можно ли произвести 
эту выплату ранее намеченного 
срока. А намеченный срок у нас 
был 16 августа, чтобы люди мо-
гли в плановом порядке не спе-
ша, имея больше времени, под-
готовиться к тому, чтобы дети 
могли быть собраны в школу», 
— обратился Путин к министру 
труда. Котяков ответил, согла-
сно постановлению правитель-
ства, старт выплат был намечен 

на 16 августа, но технически уже 
ко 2 августа кабмин будет готов 
осуществить выплаты. «Систе-
ма готова, деньги доведены, в по-
недельник выплатим средства 
на 17 миллионов детей», — ска-
зал он.

Президент также поинтере-
совался, как будет организова-
на выплата по инвалидам и лю-
дям с ограниченными возмож-

ностями здоровья. Котяков рас-
сказал, что списки таких ребят, 
обучающихся в образователь-
ных учреждениях, получены, по 
ним будет произведена сверка 
с поступающими заявлениями 
и также произведена выплата. 
Напомним, что по указу прези-
дента единовременные выплаты 
предназначены семьям, где есть 
школьники от шести до 18 лет 
и лицам с ограниченными воз-
можностями от 18 до 23 лет, ко-
торые продолжают обучение в 
школе. По словам Котякова, все-
го единовременной выплатой 
будут охвачены семьи, в кото-
рых растут свыше 20 миллионов 
ребят школьного возраста.

Заслушав доклад Кравцова, 
Владимир Путин остался недо-
волен планами минпросвеще-
ния по проведению капремонтов 
школ и попросил пересмотреть 
их. «Для того чтобы отремонти-
ровать в срок, до 2026 года, нуж-
но не по 700 зданий ремонтиро-
вать капитально в год, а по 1400—
1500», — заметил Путин. Кравцов 
в ответ пояснил, что речь шла о 

планах по ремонту на 2022 год, 
а в дальнейшем темпы предпола-
гается ускорить. По его словам, 
такие темпы объясняются не-
обходимостью сбора проектно-
сметной документации.

«Сергей Сергеевич, смотри-
те, у нас если вот таким темпом 
пойдет работа, то объемы финан-
сирования будут увеличиваться. 
А они должны идти ровным тем-
пом. Поэтому 700 на следующий 
год недостаточно», — сказал в 
свою очередь президент. Путин 
также обратил внимание на то, 
что трудно будет добиться своев-
ременно качественных докумен-
тов от всех участников процесса. 
«Это вы будете разговор вести не 

до 2026 года, а до 2056 года. По-
этому нужно не просто ждать, 
пока они вам представят эту до-
кументацию проектно-сметную, 
а нужно помочь им подготовить 
ее», — отметил президент и ска-
зал, что даст дополнительные по-
ручения строительному блоку, 
вице-премьеру Марату Хуснул-
лину по этому вопросу.

Путин поручил министру как 
можно скорее доложить о кор-
ректировке планов капиталь-
ного ремонта школьных зданий 
председателю правительства и 
поинтересовался, сколько вре-
мени потребуется на эту работу. 
В ответ Кравцов пообещал завер-
шить ее в течение двух недель.

Отдельно президент подчер-
кнул, что хотя в России аварий-
ных школ меньше процента, та-
кая ситуация все равно недопу-
стима. «В соответствии с подпи-
санным мной указом мы должны 
подготовить программу капи-
тальных ремонтов школ до 2026 
года. У нас 39 600 школ, они поль-
зуются зданиями и сооружения-
ми, их всего 67 500, из которых 
примерно 10% требуют капи-
тального ремонта, а меньше про-
цента, немного, но тем не менее 
недопустимо, школ находятся 
в аварийном состоянии», — ска-
зал он.

Говоря о подготовке к учебно-
му году, министр просвещения 
рассказал, что уже порядка ше-
сти тысяч школ прошли приемку 
совместно с Роспотребнадзором, 

МЧС, региональными органами 
управления образования. «До 
20 августа в соответствии с на-
шим планом эта работа будет за-
вершена», — сказал он. Министр 
также подчеркнул, что отдельно 
контролируется вопрос, связан-
ный с эпидемиологической си-
туацией. «Все требования Роспо-
требнадзора, которые обеспечи-
вают безопасность здоровья уче-
ников, родителей, учителей, так-
же обеспечим», — подчеркнул он.

На особом контроле у мин-
просвещения поручения прези-
дента по выплатам за классное 
руководство. «К ним добавля-
ются выплаты кураторам групп 
в учреждениях среднего про-
фессионального образования. 
Средства в бюджете также пред-
усмотрены, поэтому здесь ника-
ких сбоев не будет», — пообещал 
Кравцов.

Продолжится работа по обес-
печению школьников начальных 
классов горячим питанием. «И, 
как вы говорили, максимально 
привлечем родительские коми-
теты к контролю и мониторингу 
процесса питания ребят», — зая-
вил Кравцов, обращаясь к пре-
зиденту. Всего, по словам мини-
стра, в этом учебном году в шко-
лы придут порядка 17 миллио-
нов школьников, из них два мил-
лиона первоклассников.  

Владимир Путин в режиме видео-
конференции провел совещание 
по вопросам подготовки к новому 
учебному году.

А К Ц Е Н Т

Всего в этом учебном году в школы придут 
порядка 17 миллионов школьников, 
из них два миллиона первоклассников
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ФИНАНСЫ Банк России добавит осознанности 
действиям массового инвестора

Деньги в твердой 
памятке
Роман Маркелов

Б
анк России планирует 
обязать банки и брокеров 
подробнее рассказывать 

розничным инвесторам о том, 
какие инвестиционные про-
дукты им предлагаются. Сей-
час финансовые посредники, 
конкурируя за новых клиентов 
на фоне массового наплыва не-
опытных инвесторов на фондо-
вый рынок, нередко «забыва-
ют» разъяснять им особенности 
биржевой торговли. 

Свои планы ЦБ обозначил в 
проекте основных направлений 
развития финансового рынка на 
2022—2024 годы. Комментируя 
документ на брифинге, первый 
зампред Банка России Сергей 
Швецов подчеркнул, что инте-
ресы потребителя при регули-
ровании финансового рынка ЦБ 
ставит во главу угла.

Весной ЦБ оценивал число 
частных инвесторов на рос-
сийском фондовом рынке в 
12,7 млн человек, по итогам 
2020 года было 9,9 млн чело-
век. За первое полугодие 2021 
года частные инвесторы вло-
жили в акции 412 млрд рублей, 
за весь 2020 год — 503 млрд ру-
блей. Интерес граждан к фон-
довому рынку во многом об-
условлен заметным снижени-
ем ставок по вкладам. В целом 
экономические власти не раз 
заявляли, что это позитивная 
тенденция, поскольку привле-
кает частный капитал в бизнес 
и дает экономике «длинные» 
деньги.

Но граждане сталкиваются с 
тем, что покупают финансовые 
инструменты и услуги, не соот-
ветствующие их ожиданиям и 
целям, и это создает риски фор-
мирования у розничного инве-
стора негативного опыта и сни-
жения доверия к финансовому 
рынку, отмечают в ЦБ. 

За поставщиками финансо-
вых услуг сейчас законодатель-
но закреплена обязанность пре-
доставлять клиентам полную 
информацию о продуктах и свя-
занных с ними рисках. ЦБ, как 
следует из проекта основных 
направлений, планирует обя-
зать финансовые организации 
стандартизировать раскрытие 
клиенту информации об инве-
стпродуктах. Это предлагается 
сделать через так называемый 
«ключевой информационный 
документ» — по сути, инвесто-
ру перед заключением договора 
будет предлагаться доступная 
памятка, где в доступной фор-
ме будет описан финансовый 
продукт и его риски. Внедрять 
такой порядок планируется не 
только по сложным финансо-
вым продуктам (для них он наи-
более актуален), но и практиче-
ски по всем остальным.

Наряду с этим совместно с 
Федеральной антимонополь-
ной службой ЦБ намерен раз-

работать рекомендации и в от-
ношении рекламы финансовых 
продуктов, что должно также 
снизить риски введения потре-
бителей в заблуждение и приня-
тия эмоциональных решений. 

Наконец, с 1 октября 2021 
года начнется тестирование 
брокерами неквалифицирован-
ных инвесторов. Без прохожде-
ния такого теста на фондовом 
рынке можно будет покупать 
только простые и наименее ри-
скованные финансовые инстру-
менты.  

Владимир Кузьмин, 
Комсомольск-на-Амуре

П
о е зд ка  п р е м ь ер -
министра Михаи-
ла Мишустина по 
Дальнему Востоку 
завершилась вчера 
в Комсомольске-на-
Амуре. Глава пра-
вительства пообе-
щал помочь городу 

с достройкой детской городской 
больницы, посетил Амурский 
судостроительный завод и про-
изводственные площадки само-
летов «Сухой Суперджет 100», 
Су-35 и Су-57.

Строительство детского 
больничного комплекса в Ле-
нинском районе города нача-
лось в 2017 году. Проект должен 
был решить проблему местной 
системы здравоохранения: де-
тей для обследований прихо-
дится возить по разным меду-
чреждениям, а износ зданий, в 
которых они расположены, по-
рой доходит до 70 процентов. 
Однако со временем в докумен-
тации были выявлены ошибки, 
и в 2019 году работы встали. Бу-
маги пришлось исправлять, на-
правлять на новую эксперти-
зу, но теперь вопрос упирается 
в дополнительное финансиро-
вание. 

Осматривая готовый на 65 
процентов объект, Михаил Ми-
шустин назвал ситуацию прояв-
лением безалаберности. «Я по-
смотрел всю историю, все шло 
отлично. Чья ошибка? У каждой 
ошибки есть фамилия, имя, от-
чество», — заметил он федераль-
ным и региональным чиновни-
кам. Премьер поинтересовал-
ся, сколько времени займет за-
вершение объекта. «Если сегод-
ня начнем — два года», — оценил 
временно исполняющий обя-
занности главы Хабаровского 
края Михаил Дегтярев возмож-
ные сроки. «Под вашу личную 
ответственность, — предупре-
дил его Мишустин. — С финан-
сированием мы разберемся». 
Недостающую сумму — 3,7 мил-
лиарда рублей — в равных до-
лях предоставят федеральный и 
краевой бюджеты.

Дегтярев уверен, что теперь 
проект больницы будет доведен 
до конца. «Мы с вами договори-
лись: в 2023 году — неважно, кто 
будет в правительстве работать, 
— нужно будет обязательно, что-
бы приехали и открыли эту боль-
ницу. Я надеюсь, что именно под 
вашим контролем это случится. 

Я даже уверен», — сказал на это 
Михаил Мишустин.

Правительство намерено по-
могать Хабаровскому краю, что-
бы развивать Комсомольск-на-
Амуре, заверил премьер: чтобы 
необходимая транспортная до-
ступность, логистика, условия 
жизни, социальное обеспечение 
были на высоком уровне. Вво-
дятся новые инструменты под-
держки, которыми субъекты Фе-
дерации могут пользоваться для 
строительства инфраструкту-
ры. Это инфраструктурные бюд-
жетные кредиты, облигации. «И 
в инфраструктуре можно будет 
навести порядок», — сказал Ми-
хаил Мишустин.

Глава правительства поблаго-
дарил врио руководителя края за 
работу по ликвидации последст-
вий паводков. «Здесь очень важ-

но, конечно же, сделать все не-
обходимое для людей. Чем вы и 
занимаетесь», — сказал премьер.

За помощью к Михаилу Ми-
шустину обратился Амурский 
судостроительный завод (АСЗ). 
Предприятие, специализиру-
ющееся на строительстве во-
енных кораблей и подводных 
лодок, хочет построить новый 
док для транспортировки су-
дов и специальный гидроузел 
для него. «Проект строительст-
ва дока оценен в 9,2 миллиарда 
рублей, а гидроузла — в 5,5 мил-
лиарда. Вот без этих денег заводу 
не жить, потому что от этого за-
висит выполнение госконтрак-
та», — заявил генеральный ди-
ректор предприятия Владимир 
Кулаков. Комплексная рекон-
струкция заводу требуется и для 
того, чтобы диверсифицировать 

свое производство. По гособо-
ронзаказу АСЗ работой обеспе-
чен на годы вперед, но хочет раз-
вивать сегмент гражданского су-
достроения.

Премьер-министр согласил-
ся, что материально-техниче-
ская база завода имеет высо-
кую степень износа. Действую-
щий док, например, изношен на 
80 процентов. «Поручение дано 
минпромторгу — и по строитель-
ству транспортно-спускового 
дока, и — на первом этапе — ре-
конструкции гидротехнических 
сооружений», — сообщил Ми-
шустин.

Объединенная авиастрои-
тельная корпорация показала 
председателю правительства 
свою площадку по производст-
ву пассажирского самолета «Су-
хой Суперджет 100». Мишустин 
озакомился с работой прямо в 
цехах предприятия. «На сегод-
няшний день все технологиче-
ские решения, которые были 
осуществлены, дают совершен-
но другую возможность постро-
ить целый парк таких машин для 
использования в России для всех 
видов наших авиакомпаний», — 
считает премьер-министр. Важ-

но только, подчеркнул он, что-
бы самолеты по качеству и сер-
висному обслуживанию были на 
высоком уровне.

Президентом поручено рас-
считать на перспективу ближай-
ших десяти лет возможности 
отечественных авиастроителей 
по всем видам самолетов и по-
требности отечественных авиа-
компаний, федеральных и регио-
нальных властей. Работу необхо-
димо завершить в этом году, под-
черкнул Мишустин. «Нам нужно 
«сбить» государственный заказ, 
финансовую модель: точно по-
нять, сколько заводы получат 
заказов, сколько авиакомпании 
получат самолетов», — сказал 
премьер.

Из Комсомольска-на-Аму-
ре председатель правительства 
прилетел в Иркутск, где у него 
запланировано посещение ряда 
социальных объектов и еще од-
ного авиастроительного пред-
приятия.  

ДЕТИ «Круг 
добра» начал 
работать еще 
с 15 редкими 
заболеваниями

ДОБРО РАСТЕТ 

Владимир Емельяненко  

За полгода фондом «Круг добра» 
оказана помощь по девяти ред-
ким заболеваниям и рассматри-
вается помощь еще по пятнадца-
ти. Фонд продолжает вести пере-
говоры о приобретении новых 
лекарств и начинает работать с 
новыми болезнями. На стадии 
заключения контракты на при-
обретение лекарств на сумму до 
50 миллиардов рублей. Пока за 
полгода работы, созданный в ян-
варе 2021 года «Круг добра», по-
мог в покупке редких лекарств 
1083 детям на сумму около 7 
миллиардов рублей. В течение 
года еще примерно 3800 детей 
получат необходимое лечение до 
начала следующего года. Так же 
от родителей поступили просьбы 
еще по тридцати болезням. Будет 
рассмотрено 2600 обращений. 
Об этом заявил председатель 
«Круга добра» протоиерей Алек-
сандр Ткаченко. 

Схема рассмотрения роди-
тельских просьб о помощи — 27 
экспертов (врачи, ученые, влия-
тельные общественные деятели) 
совета фонда утверждают или от-
клоняют (если качество препа-
рата вызывает сомнение) пере-
чень лекарств для помощи детям 
с редкими заболеваниями. Затем 
«Круг добра» в течение дня про-
сит регионы представить списки 
детей, которым нужно конкрет-
ное лекарство и в каких объемах. 
Затем начинается закупка. 

Александр Ткаченко подчер-
кнул, что приоритет фонда — со-
здание дополнительного меха-
низма оказания медпомощи де-
тям с тяжелыми заболеваниями, 
а также обеспечение таких детей 
лекарствами, включая не зареги-
стрированные в России. Рассмо-
трению возможностей поставок 
в страну такого, незарегистри-
рованного лекарства, — онасем-
ноген абепарвовек (торговое на-
звание «Золгенсма»), шла речь 
на экспертном совете фонда. Он 
завершает переговоры с компа-
нией «Новартис» о поставке «Зо-
лгенсма» для пациентов со спи-
нальной мышечной атрофией 

(СМА). Это уже третий препарат, 
утвержденный решением эк-
спертного совета, два других — 
«Нусинерсен» и «Рисдиплам» — 
приобретены и переданы детям. 
Есть запас этих препаратов до на-
чала следующего года. 

Так же в тестовом режиме 
пока только в четырех регионах — 
Курск, Бурятия, Москва и Санкт-
Петербург запущена электрон-
ная платформа мониторинга по 
оказанию медицинской помощи 
детям с редкими заболеваниями. 
Заказ от родителей, рассмотре-
ние заявки экспертами, закупка, 
нахождение лекарства в пути, по-
ступление пациенту — все дела-
ется через сеть прозрачно и в ре-
жиме реального времени. После 
опробования системы в «пилот-
ном» режиме, в конце лета—осе-
нью ожидается ее подключение к 
единой медицинской государст-
венной информационной систе-
ме минздрава. При этом персо-
нальные данные ребенка не раз-
глашаются.   

— У фонда большие цели, — го-
ворит Александр Ткаченко, — 
каждый ребенок в любом регио-
не страны должен получить луч-
шее лечение, лучшее лекарство 
и такой уровень медицинской 
помощи, как в лучших федераль-
ных центрах. 

Однако он признал, что не-
решенной остается «этическая 
проблема» — оказание помощи 
тем, кому исполняется 18 лет — 
взрослым больным с редкими 
заболеваниями. «Детям благот-
ворители жертвуют охотнее, а 
вот взрослым — пока нет. И это 
проблема», -  признал он. Заме-
тив, что организация медицин-
ской помощи молодым взрослым 
с редкими болезнями — «вызов и 
неизбежный катализатор изме-
нений в благотворительной дея-
тельности».  

СПРАВКА «РГ»

Фонд «Круг добра» создан Указом 

президента России Владимира Пу-

тина в январе 2021 года. Он занима-

ется организацией и финансовым 

обеспечением медицинской помо-

щи детям с тяжелыми заболевания-

ми. Возглавил фонд основатель и 

директор первого в России Санкт-

Петербургского детского хосписа 

протоиерей Александр Ткаченко.

МЕДИЦИНА Онкологи просят 
сдающих кровь сделать это 
до вакцинации

Прививка 
для донора

Ирина Невинная

Из-за отпускного сезона летом 
всегда  уменьшается количест-
во доноров, сдающих кровь на 
регулярной основе. К тому же 
сейчас многие из них проходят 
вакцинацию от коронавируса, а 
прививка — одно из временных 
противопоказаний. В резуль-
тате стационарные отделения 
медучреждений, где постоян-
но нужна донорская кровь и ее 
компоненты, испытывают их 
недостаток, — об этом рассказа-
ли «Российской газете» в НМИЦ 
онкологии имени Н.Н. Блохина.

«Онкопациенты часто ну-
ждаются в компонентах крови. 
При этом самый востребован-
ный компонент — тромбоциты. 
С помощью тромбоцитов мы 
поддерживаем людей, получа-
ющих, например, высокие дозы 
химиопрепаратов, — пояснила 
«РГ» врач-трансфузиолог НИИ 
детской онкологии и гематоло-
гии НМИЦ онкологии им. Н.Н. 
Блохина Нара Степанян. — Та-
кая терапия зачастую приво-
дит к угнетению работы костно-
го мозга, и пациенты, особенно 
дети, остро нуждаются в донор-
ских клетках».  При этом хра-
нятся тромбоциты только пять 
дней, и их запасы нуждаются в 
постоянном обновлении. 

«Это не плазма крови, кото-
рую можно заготовить впрок, 
на три года. Тромбоциты долж-
ны поступать для лечения на-
ших пациентов буквально в 
ежедневном режиме», — отме-
тила доктор.

Л ето м  л юд е й ,  с да ю щ и х 
кровь, становится традицион-
но меньше, ведь многие разъ-
езжаются в отпуска. Но этим 
летом возникла еще одна нео-
жиданная проблема — свою леп-
ту в снижение донорской ак-
тивности внесла и вакцинация. 
Дело в том, что после введения 
второго компонента человек не 
может быть донором в течение 
30 дней. Противопоказано сда-
вать кровь и в промежутке меж-
ду двумя прививками. В резуль-
тате, если донор не предупре-
жден об этом обстоятельстве, 
он может выпасть из процесса 
на два месяца, а то и больше. А 
если человек, регулярно сдаю-
щий кровь, перенес COVID-19, 
он получает отвод от донации 
на четыре месяца.

«Поэтому мы просим всех, 
кто запланировал идти на при-
вивку от Covid-19, пожалуйста, 
сдайте кровь, помогите врачам, 
— сказала Нара Степанян. Не бу-
дем забывать, что один донор 
всего за 30 минут донации спа-
сает жизнь четырем детям».  

ПРАВИТЕЛЬСТВО Михаил Мишустин посетил 
Комсомольск-на-Амуре

Суда и самолеты

Михаил Мишустин лично ознако-
мился с работой авиационного 
завода имени Гагарина.

В Банке России опасаются, что действия некоторых банков и брокеров 
могут подорвать доверие розничного инвестора к финансовому рынку.

А К Ц Е Н Т

Правительство намерено помогать 
Хабаровскому краю, чтобы развивать 
Комсомольск-на-Амуре

Между тем

У детей, переболевших COVID-19, нет склонности к тромбозам — тако-

вы результаты годового исследования клинической картины COVID-19 

у детей, проведенного учеными Самарского государственного медуни-

верситета. Ученые отметили, что тяжелее болеют подростки с сопутст-

вующими хроническими заболеваниями — бронхиальной астмой, са-

харным диабетом, ожирением, врожденными пороками сердца, легких. 

Исследователи пришли к выводу, что клиническая картина у детей схо-

жа с клиникой у взрослых пациентов, но некоторые проявления 

COVID-19 встречаются реже — например, дыхательная недостаточность 

и снижение сатурации. У взрослых ковид «бьет» по сосудам, у них не-

редко возникают тромбозы. У детей склонности к тромбозам и связан-

ным с ними осложнениям ученые не отметили.

ЦИФРА

412
МИЛЛИАРДОВ

рублей вложили в акции 

частные инвесторы только 

за первое полугодие 2021 года

«Круг добра» помог 
в покупке редких 
лекарств 1083 
детям на сумму 
до 7 миллиардов 
рублей.

— Фоторепортаж — на сайте
rg.ru/art/2140530
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СЫРЬЕ Россия 
не форсирует экспорт газа, 
ожидая пуска 
«Северного потока-2» 

Сигнальные 
трубы

Сергей Тихонов

«Северный поток-2» закончен на 99%, достройка за-
вершится к концу августа, но газопровод еще нужно 
будет протестировать, подготовить к работе и серти-
фицировать. А пока Россия не увеличивает экспорт 
газа в Европу по транзитным трубопроводам, несмо-
тря на удачную конъюнктуру рынка — максимальные 
за десятилетие цены и повышенный спрос. 

Дело совсем не в политике, а в экономике и простой 
осторожности. Сверхприбыль, которую сейчас можно 
получить, нивелируется риском возникновения новых 
препятствий для запуска «Северного потока-2», а так-
же повышенными ставками за прокачку газа по терри-
ториям транзитных стран: Украины и Польши. «Газ-
пром» не стал бро-
нировать дополни-
тельные мощности 
по транзиту газа че-
рез Украину на ав-
густ. Не делала ком-
пания этого также в 
мае, июне и июле.

 В это время в Ев-
ропе спотовые цены 
на газ находятся 
на уровне 470—490 
долларов за тысячу 
кубометров, увели-
чившись за год по-
чти в пять раз. В европейских подземных хранилищах 
газа (ПХГ) к середине июля восполнено только 22,4 
млрд кубометров — треть объема, отобранного в прош-
лом осенне-зимнем сезоне. Европа нуждается в газе, 
который в достаточных объемах ей может дать толь-
ко Россия, которая не нарушила ни одного своего обя-
зательства по поставкам, но наращивать экспорт не 
спешит.

Если сейчас наша страна увеличит поставки, то 
вполне можно ожидать ужесточения позиции некото-
рых европейских стран в отношении необходимости 
скорейшего пуска «Северного потока-2». Сейчас, в 
период «газового голодания», разговоры о необходи-
мости поддержки Украины и энергонезависимости от 
России стихли. И даже целесообразность ограничений 
обновленной газовой директивы ЕС, запрещающей 
«Газпрому» заполнять новый газопровод более чем на 
50%, ставятся под сомнение. 

Другие поставщики газа в ЕС работают на максиму-
мах, но не могут удовлетворить дефицит предложения, 
поясняет замруководителя направления «Экономика 
отраслей ТЭК» Фонда ЦСР Сергей Колобанов. 

«Газпром» не спешит брать на аукционах дополни-
тельные объемы украинского транзита, поскольку они 
будут проходить по более высокому тарифу, отмечает 
начальник Управления аналитических исследований 
ИК «УНИВЕР Капитал» Дмитрий Александров. Постав-
ки по «Северному потоку-2» дешевле благодаря корот-
кому транспортному плечу и современному оборудо-
ванию, пояснил эксперт.  

КОШЕЛЕК Банковские 
мошенники начали 
запугивать россиян 
заявлением 
о смене номера

По ком звонит 
телефон

Анастасия Алексеевских

Мошенники придумали новую легенду для обмана 
клиентов банков. Злоумышленники говорят, что на 
рассмотрении банка находится заявление о смене но-
мера для получения пуш- и смс-уведомлений по карте. 
Таким образом они запугивают клиента для дальней-
шего выуживания данных карты (номер, срок дейст-
вия, имя держателя, CVV-код). Информация в дальней-
шем используется для вывода денег с карты.

23 июля 2021 года клиентке Сбербанка позвонил 
некий Довлатов Дмитрий Николаевич, представив-
шийся младшим специалистом технического отдела 
кредитной организации. Об этом она рассказала «Рос-
сийской газете». 
Злоумышленник со-
общил, что на рас-
смотрении банка 
находится ее заяв-
ление от 2001 года, 
предмет которого 
— подключение но-
вого финансового 
номера (от действу-
ющего отличается 
на 4 цифры) для по-
лучения пуш- и смс-
уведомлений по 
карте, а также кодов 
доступа в рамках финансовых операций, подтвержда-
ющих платежи. Дмитрий Николаевич уточнил, что за-
явление было подано в отделении кредитной органи-
зации на улице Братиславская,16, корпус 1. По этому 
адресу действительно находится отделение Сбербан-
ка. Клиентка сообщила, что она перезвонит в банк, и 
повесила трубку. 

В данном случае женщина поступила абсолютно 
правильно, но так действуют не все клиенты, говорят 
специалисты по кибербезопасности. Директор депар-
тамента анализа защищенности Digital Security Глеб 
Чербов отметил,что дальнейший сценарий  при про-
должении диалога — это психологическое давление на 
жертву и выуживание данных карты. С ним согласен 
руководитель аналитического центра Zecurion Влади-
мир Ульянов: «Опасность заключается в продолжении 
беседы. Есть риски, что начнется что-то вроде «для от-
мены заявления назовите свое кодовое слово...» и т. д. 

 Как подчеркнули в пресс-службе Банка России, 
чтобы не стать жертвой мошенника, необходимо пом-
нить, что никогда и ни в коем случае нельзя сообщать 
незнакомым людям, кем бы они ни представлялись, 
либо вводить на сомнительных ресурсах данные бан-
ковской карты, коды из СМС, секретные слова. «Нель-
зя переводить деньги куда бы то ни было по указанию 
любых незнакомых людей», — отметили в ЦБ. 

В Сбербанке не ответили на запрос «РГ».  

Незнакомцам, 
кем бы они ни 
представлялись, 
нельзя сообщать 
данные банковс-
кой карты

Норвегия, Алжир 
и Азербайджан 
не могут удовлет-
ворить дефицит 
предложения газа 
в Европе
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МЧС Повышается 
опасность аварий на море 
и на суше из-за дождей

Опасные воды

Тимофей Борисов

На смену жаре и крайне сухой погоде в некоторые ре-
гионы приходят сильные дожди и опасный ветер. Это 
грозит новыми наводнениями и авариями на морских 
акваториях. О возможных рисках в ближайшее время 
рассказали метеорологи и ученые МЧС.

«В связи с активизацией циклонов и тайфунов в Ти-
хом океане повышается вероятность аварий с морски-
ми судами, в том числе с разливом нефтепродуктов. 
Связано это прежде всего с сильным волнением моря и 
плохой видимостью в акваториях Охотского, Японско-
го и Берингова морей. При циклоне со средней скоро-
стью ветра 30 м/сек. или 108 км/час высота волны мо-
жет достигать до 15 метров».  Такой прогноз предста-
вили специалисты из ВНИИ ГОЧС. 

Кроме того, из-за ожидаемых сильных осадков воз-
можны подтопления низинных участков местности на 
территории Забайкальского и юга Камчатского краев, 
а также в Бурятии.

«В результа-
те прогрева воды в 
южных морях до 29 
градусов повыша-
ется вероятность 
выпадения осадков 
конвективного ха-
рактера с локальны-
ми подтоплениями 
участков местности. 
В области возмож-
ных ЧС попадают 
территории Красно-
дарского и Ставро-
польского краев, субъектов Северо-Кавказского феде-
рального округа, а также Адыгеи, Астраханской, Волгог-
радской и Ростовской областей» . — такие данные были 
озвучены в Национальном антикризисном центре МЧС.

Синоптики из Гидрометцентра также подтвердили, 
что высокая вода угрожает югу Сибири, большинству 
северокавказских республик и дальневосточным рай-
онам, где протекает река Амур.

Зато, возможно, перестанут поступать тревожные 
сообщения из горящей Якутии. В ближайшие дни там, 
особенно в северных районах Якутии, ожидается при-
ход холодной плохой погоды. Холода идут с севера че-
рез Урал в сторону Поволжья. От непогоды достанет-
ся Хакасии и югу Красноярского края. Там ожидается 
очень сильный дождь, гроза, град, ветер.

А в это время стало известно об очередной комплек-
сной проверке МЧС России, которая пройдет 6 октя-
бря. По всей стране проверят системы тревожного 
оповещения населения. Дважды в год люди в городах 
слышат вой сирен, а сельских жителей оповещают по 
громкоговорителям. Также прерываются передачи те-
леканалов и радио, а на телефоны приходят предупре-
ждающие СМС.  

В пресс-службе МЧС России процитировали замми-
нистра Виктора Ничипорчука о том, что поддержание 
систем оповещения в готовности находится на особом 
контроле полпредов президента. 

«Сбои в экстренном оповещении недопустимы», — 
привели в пресс-службе МЧС слова Виктора Ничипор-
чука, сказанные им вчера на совещании.  

ТУРИЗМ 

Программа 
кешбэка 
продлена
на август

ДИСКОНТ
НА ОТДЫХ
Евгений Гайва

Продажи туров по России с 
кешбэком, которые должны 
были завершиться 31 июля, 
продлены на август. Об этом со-
общили в Ростуризме.

«Текущее окно продаж за-
вершается в конце этой недели, 
31 июля. При этом выделенные 
правительством деньги на про-
грамму позволяют нам про-
длить возможность покупки с 
кешбэком до 31 августа. Мы та-
кое решение приняли. Таким 
образом у туристов есть еще 
целый месяц, чтобы спланиро-
вать поездки на осень», — зая-
вила руководитель Ростуризма 
Зарина Догузова. 

Она напомнила, что на тре-
тьем этапе программы кешбэка 
туристы могут покупать пакет-
ные туры и проживание с воз-
можностью отправиться в по-
ездку с 1 октября и по 24 дека-
бря 2021 года. При этом в реч-
ные и морские круизы можно 
поехать с 1 сентября и до окон-
чания навигации. С момента за-
пуска программой воспользо-
вались более двух миллионов 
человек. Они купили туры и за-
бронировали отели на общую 
сумму около 35,5 млрд рублей. 
При этом туристам вернулось 
около 6,7 млрд рублей.

Программа туристическо-
го кешбэка была запущена в 
прошлом году, 16 июня 2021 
года стартовал третий этап про-
граммы. По ее условиям  опла-
тить поездку нужно картой 
«Мир». На нее автоматически 
вернется до 20% от стоимости 
поездки, максимально 20 ты-
сяч рублей.  

ЭКОЛОГИЯ 

На уход
за лесами 
выделят втрое 
больше денег

ЗЕЛЕНЫЕ 
НОРМАТИВЫ
Алексей Дуэль

Выделять деньги регионам на 
уход за лесами, их охрану, вос-
становление и тушение пожа-
ров правительство теперь будет 
исходя из реальных дел и пла-
нов, которые реализуют мест-
ные власти. Проект новой ме-
тодики расчета субвенций под-
готовлен Рослесхозом и вне-
сен в правительство, сообщает 
пресс-служба ведомства.

Сейчас регионам выделя-
ют средства исходя из площа-
ди лесного фонда. В основе но-
вой методики лежит норма-
тивный подход: сколько денег 
надо, чтобы высадить новый 
лес, заплатить лесничим, обес-
печить их техникой, топливом. 
Средства будут выделять не на 
гектары леса, а на конкретные 
работы.

В этом году субвенции реги-
онам составят 32 млрд рублей. 
В перспективе эта цифра выра-
стет до 93 млрд рублей, считает 
глава минприроды Александр 
Козлов. Эту сумму он назвал 
«идеальной картинкой» и при-
знал, что к ней надо идти посте-
пенно.

Расчеты Рослесхоза показы-
вают, что при новой методике 
распределения средств финан-
сирование лесных дел для части 
регионов увеличится, а для ча-
сти — сократится. Это позволит 
выровнять диспропорцию и на-
править деньги туда, где они на 
самом деле нужны.

«Новая методика выделения 
денег позволит обеспечить ре-
альные потребности по количе-
ству лесопатрульной и лесохо-
зяйственной техники, привле-
чению авиации, увеличить чи-
сленный состав лесных служб», 
— считает глава Российского 
экологического общества Ра-
шид Исмаилов.

Финансовые потребности 
региональных лесхозов в по-
следние годы недооценивали 
в десять раз, считает директор 
Лесной программы WWF Рос-
сии Андрей Щеголев. Из-за это-
го многое делалось формально.

«Для закупленной в рамках 
нацпроекта «Экология» техники 
не было ни топлива ни водите-
лей, — объясняет Щеголев. — Про-
водили лесопосадки, но денег на 
уход за ними не оставалось, из-
за этого многие саженцы поги-
бали. Нормативное финансиро-
вание позволит предусмотреть 
и обеспечить все потребности, 
а также увеличить штат тех, кто 
следит за лесами».  ДЕНЬГИ Почти половина 

банкоматов Сбербанка 
стала биометрической 

Лицевой счет

Анастасия Алексеевских 

Сбербанк внедрил идентифика-
цию клиентов по лицу в 21 тыся-
че своих банкоматов, сообщили 
«Российской газете» в кредит-
ной организации. Еще четыре 
банка из топ-10 крупнейших в 
России по активам планируют 
запустить биометрические бан-
коматы, рассказали их предста-
вители. 

Эксперты в целом поддер-
жали распространение подоб-
ных банкоматов, но указали 
на рост рисков мошенничест-
ва. По их словам, для снижения 
рисков стоит ввести дополни-
тельный способ подтверждения 
транзакции — пин-кодом или од-
норазовым кодом, приходящим 
на телефон. Чтобы клиент мог 
совершать операции через био-
метрический банкомат, он дол-
жен предварительно передать 
в банк свои слепки лица (мож-
но сдать в отделении), которые 
будут внесены в специальную 
базу данных и/или записаны на 
чип карточки. Внутри биоме-
трического банкомата находит-
ся сенсорное устройство, счи-
тывающее уникальные данные 
человека. Эти сведения направ-
ляются в банк и сверяются с ба-
зой. При их совпадении клиент 
получает доступ к собственно-
му счету. Сейчас банкоматы с 
распознаванием лиц работают 
в Японии, Китае, Бразилии, Ко-
рее, Австралии, Польше, Тур-
ции, Нигерии. 

Сбербанк внедрил иденти-
фикацию клиентов по лицу в 
своих банкоматах в 2020 году. 
21 тысяча биометрических бан-
коматов — это 42% всех его бан-
коматов. По данным Банка Рос-
сии, в начале 2020 года в России 
работало свыше 200 тысяч бан-
коматов. Таким образом, бан-
коматы Сбербанка с функцией 
распознавания лица покрыва-
ют приблизительно 10% этого 
рынка.

Банкомат безошибочно уз-
нает клиентов, даже если те в 
шапке, сменили прическу или 
отрастили бороду, уточнили в 
пресс-службе Сбербанка. «Что-
бы совершить операцию, до-
статочно посмотреть во встро-
енную в банкомат камеру. Для 
клиентов с помощью биоме-
трии в банкоматах доступен 
весь перечень услуг, включая 
прием и выдачу наличных», — 
рассказали там.

Запуск биометрических бан-
коматов рассматривают также 
ВТБ, Россельхозбанк, Москов-
ский кредитный банк и Райф-
файзенбанк, следует из ком-
ментариев их представителей 
«Российской газете». 

«Удобно ли это клиентам, 
зависит от конкретного клиен-
та, кто-то готов делиться пер-
сональными данными, а кто-
то нет, — указал аналитик «БКС 
Мир инвестиций» Егор Дахтлер. 
— Идентификация по лицу — ско-
рее вариант для больших горо-
дов, где население лучше вос-
принимает новшества. Что ка-
сается внедрения этого спосо-
ба идентификации в других кре-
дитных организациях, то это за-
висит от того, готов ли тот или 
иной банк тратить средства на 
модернизацию оборудования и 
дополнительный сбор данных в 
ближайшее время».

Но по мере нарастания попу-
лярности биометрических бан-
коматов может увеличиться и 
число случаев мошенничества, 
предупреждает председатель 
Национального совета финан-
сового рынка Андрей Емелин. 
«Могут быть случае подведе-
ния под угрозой человека к бан-
комату для совершения финан-
совой операции», — допускает 
он. По его словам, нужен меха-
низм контроля рисков, добавля-
ет Емелин. Например, вводить 
пин-код или одноразовый код 
подтверждения операции при 
идентификации по лицу.  

МЕТРО До конца года в столице запустят две трети 
Большой кольцевой линии

«Новаторская». 
Стройка
Любовь Проценко 

Б
ольшая кольцевая линия 
Московского метрополи-
тена на глазах из проекта 

становится реальностью. За три 
года общая строительная готов-
ность второго подземного коль-
ца в столице превысила 80 про-
центов. 

Побывав вчера на станции 
«Новаторской», мэр столи-
цы Сергей Собянин так про-
комментировал ход работ на 
этой важнейшей для москви-
чей стройке: «Самый крупный 
проект метростроения Москвы 
продвигается. Уже построено и 
запущено 11 станций. До конца 
года введут еще девять. Таким 
образом, будет построено две 
трети подземного кольца метро 
Москвы. На следующий, 2022 
год и частично на 2023-й оста-
нется 11 станций».

Как доложил мэру предсе-
датель совета директоров ком-
пании-подрядчика Владимир 

Петрук, строительно-монтаж-
ные работы на станции «Нова-
торской» уже полностью выпол-
нены, а инженерно-технические 
заканчиваются: «Сейчас ведет-
ся отделка. В ближайшее время 
приступим к пусконаладке и на-
чнем готовить документы к ее 
вводу».  Расположена эта стан-
ция на пересечении улицы Но-
ваторов и Ленинского проспек-
та. Два ее вестибюля выходят к 
жилой и общественной застрой-
ке. Строится она одновременно 
с двумя другими станциями юж-
ного участка БКЛ — «Воронцов-
ской» и «Зюзино». Ввод их суще-
ственно улучшит транспортное 
обслуживание жителей районов 
Обручевского, Коньково, Чере-
мушки, Зюзино с населением 
порядка 570 тысяч человек. По 
оценке экспертов, появление 
Большой кольцевой линии, рас-
положенной в 10 километрах от 
существующего кольца, снизит 
в этой части города нагрузку на 
центральные участки существу-

ющих радиальных Сокольниче-
ской, Калужско-Рижской и Сер-
пуховско-Тимирязевской линий 
подземки. А станция «Новатор-
ская» станет еще и пересадоч-
ной на новую Троицкую ветку 
подземки.

Напомню, первый участок 
БКЛ, которая станет самым 
большим кольцом в мире про-
тяженностью 70 километров 
от станции «Деловой центр» до 
«Савеловской», был запущен в 
2018 году. В том же году открыл-
ся участок «Петровский парк» 
— «Савеловская», в 2020 году к 
ним добавились участки «Ниже-
городская» — «Лефортово», «Ле-
фортово» — «Электрозаводская» 
и «Электрозаводская» — «Саве-
ловская», в 2021 году — откры-
лась станция «Хорошевская».

Наряду с транспортным раз-
витием этих районов идет ком-
плексное благоустройство как 
сложившихся кварталов, так и 
микрорайонов, застраиваемых 
по программе реновации.  

В столичном метро нет ни одной станции, на которой не был Сергей Собянин. И «Новаторская» — не исключение.

ТРАНСПОРТ В России появится еще один лоукостер 

Летная выгода

Евгений Гайва 

К
омпания S7 Group 
создаст нового ави-
аперевозчика — лоу-
костер. Авиакомпа-
ния, название кото-
рой пока неизвестно, 
начнет летать с июля 
2022 года, рассказа-
ла журналистам ак-

ционер S7 Group Татьяна Филе-
ва. Продажи билетов начнутся в 
апреле 2022 года. Какова будет 
их стоимость, пока неизвестно, 
но не выше, чем у действующего 
лоукостера «Победы».

За создание лоукостеров ра-
товал министр транспорта Ви-
талий Савельев. По его словам, 
на развитие низкобюджетных 
перевозок указывают все миро-
вые тренды. В России эта модель 
поможет удешевить перевозки 
и повысить мобильность насе-
ления. В пандемию лоукостеры 
оказываются особенно эффек-
тивными, говорил он, приводя 

в пример входящий в «Аэроф-
лот» лоукостер «Победу». Она 
смогла завершить 2020 год с 
1,4 млрд рублей чистой прибы-
ли и сохранила практически на 
докризисном уровне процент 
средней загрузки рейсов — 92%.

В S7 Group новую авиаком-
панию рассматривают как от-
дельный бизнес. Инвестировать 
в его создание предполагается 
от 2,5 до 3 млрд рублей. Деньги, 
например, пойдут на закупку 
24 самолетов Airbus 320 neo на 
186 кресел экономкласса каж-
дый. Самолеты уже законтрак-
тованы. Приобретать их будут 

в лизинг. «Отбить» вложения в 
компании рассчитывают за че-
тыре года. 

Планируется, что зарабаты-
вать новый лоукостер будет за 
счет развития межрегиональ-
ных перелетов. Маршрутная 

сеть будет включать различные 
города кроме Москвы и Санкт-
Петербурга. Пока в перечне го-
родов, где есть высокий спрос 
на низкобюджетные перелеты, 
Омск, Новосибирск, Челябинск, 
Казань. Пассажирам также бу-
дут предлагать дополнительные 
услуги — питание на борту, раз-
влечения, перевозку багажа.

С другой стороны, снижать 
издержки в компании рассчи-
тывают за счет выгодных ста-
вок на обслуживание в аэропор-
тах. «Где будут хорошие ставки, 
мы там будем летать», — сказала 
Филева. При этом лоукостер по-
летит по тем маршрутам, по ко-
торым не летает S7.

Скорее всего, на рынке поя-
вится авиакомпания, которая 
будет предлагать более простой 
сервис за меньшие цены, гово-
рит главный эксперт Института 
экономики транспорта и тран-
спортной политики НИУ ВШЭ 
Федор Борисов.

Какого-то закрепленного оп-
ределения лоукостеров не су-
ществует. К тому же сейчас на 
рынке появляется гибридная 
модель. Практически все ави-
акомпании применяют очень 
многое из тех методик, которые 
используют «классические» ло-
укостеры, а многие лоукосте-
ры начинают расширять набор 
услуг, вводят даже места биз-

нес-класса, чего у них раньше 
не было. 

Лоукостеры всегда активно 
отнимали пассажиров у обыч-
ных компаний, говорит Бори-
сов. Но основная заслуга бюд-
жетных авиакомпаний все же в 
том, что они привлекли пасса-
жиров, которые не летали ранее 
или летали очень редко, а затем 
увидели, что это не так уж и до-
рого, говорит эксперт.

За рубежом лоукостеры по-
явились в 80-е годы прошлого 
века в США и затем распростра-
нились по всему миру. Сейчас 
в России на долю лоукостеров 
приходится не более 6% всего 
рынка авиаперевозок, тогда как 
в мире — около 15%.  

Новая компания-лоукостер будет 
летать между регионами, но не там, 
где уже летает S7. 

А К Ц Е Н Т

Новая авиакомпания начнет летать
с июля 2022 года, продажи билетов 
начнутся уже в апреле 2022 года

— Читайте также: Названы 
самые доступные направления 
отдыха в России в августе
rg.ru/art/2139785

Р
И

А
 Н

О
В

О
С

Т
И

А
Р

К
А

Д
И

Й
 К

О
Л

Ы
Б

А
Л

О
В

ПЛАНЫ Детские пособия 
могут запретить тратить 
не по назначению 

Средствам 
поставят цели

Ольга Игнатова

На детские пособия предлагается запретить покупать 
ряд определенных товаров. В частности, алкогольную 
и табачную продукцию. С такой инициативой высту-
пили депутаты Курганской областной Думы. Соответ-
ствующий законопроект они внесли в Госдуму.

В пояснительной записке к документу уточняется в 
том числе, что «предлагается установление именно ви-
дов товаров, работ и услуг, на оплату которых не могут 
расходоваться денежные средства, выплачиваемые в 
виде пособия на ребенка, а не исчерпывающего пере-
чня товаров и услуг, предназначенных для детей, воз-
можных к приобретению за счет данных средств, что 
не будет ограничивать права семей, имеющих детей 
разных возрастов». 

С одной стороны, идея вполне разумная. «Уверена, 
что большинство семей тратят средства пособий на 
жизненно необходимые вещи — на благо ребенка. Но 
есть и такие граждане, которые на только что пришед-
шее на карту дет-
ское пособие бегут 
за бутылкой водки. 
С такими, конечно, 
должны более тща-
тельно работать ор-
ганы опеки и попе-
чительства, чтобы 
асоциальных семей 
становилось как 
можно меньше», — 
считает глава коми-
тета Совета Федера-
ции по социальной 
политике Инна Свя-
тенко. При этом она полагает, что трудности могут воз-
никнуть на этапе определения видов товаров и услуг, 
на которые можно тратить «детские» деньги. Ведь, на-
пример, в каком-то селе людям важно купить дрова, 
чтобы не остаться зимой в холодном доме, а кому-то 
очень нужны школьные принадлежности.

Но как технически проследить, за что расплачива-
ются родители детскими пособиями? В минпромторге 
и минтруде не стали комментировать законодатель-
ную инициативу. Но в минтруде при этом напомнили, 
что уже реализован механизм электронного сертифи-
ката, который предоставляется инвалидам на приобре-
тение средств реабилитации. Сертификат привязан к 
карте «Мир», на которую зачисляются деньги на по-
купку таких товаров. Купить нужные инвалидам при-
способления можно в определенных магазинах, апте-
ках. Проще говоря, если человек получил деньги, на-
пример, на инвалидную коляску, специальные разра-
батывающие тренажеры, но захочет купить на них что-
то другое, то ему это просто не продадут. 

В некоторых регионах в свое время проводился эк-
сперимент, в рамках которого органы соцзащиты вы-
давали карты федеральных торговых сетей. Такими 
карточками можно было оплатить еду и товары первой 
необходимости. Табак и спиртное по ним купить было 
нельзя.  

Технически 
предложение 
можно реализо-
вать через систе-
му электронного 
сертификата

В Сибирь с севера 
идет волна холода 
и дождей. Погода 
поможет забыть 
про пожары 
в Якутии 



5События и комментарии
rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
29 июля 2021
четверг № 170 ( 8521 )

События и комментарииFACEBOOK.COM /www.rg.ru

ODNOKLASSNIKI.RU /rg.ru

TWITTER.COM /rgrus

VK.COM /rgru

ПРАВО КС РФ 
определил 
порядок 
выплат 
гражданам 
от госорганов 
по решению 
суда

КАЗНА 
ЗАПЛАТИТ
Мария Голубкова, 
«Российская газета», 
Санкт-Петербург

Конституционный суд РФ опре-
делил порядок выплаты сумм, 
присужденных гражданам ре-
шением суда, если у госорга-
на-ответчика нет счета в Феде-
ральном казначействе. Соот-
ветствующее решение «РГ» пу-
бликует на странице 12.

Москвич Юрий Рейнхим-
мель выиграл судебный иск 
против столичного межмуни-
ципального отдела МВД Рос-
сии «Коммунарский», после 
чего решением суда в его пользу 
были взысканы судебные рас-
ходы на оплату услуг предста-
вителя. Однако получить свои 
законные 15 тысяч рублей муж-
чина не смог. Согласно положе-
ниям Бюджетного кодекса РФ, в 
подобном случае выплата про-
изводится со счета в Федераль-
ном казначействе (ФК), одна-
ко у отдела внутренних дел его 
просто нет. Поэтому исполни-
тельный лист вернули Рейнхим-
мелю, а заодно объяснили, что 
можно либо привлечь МВД Рос-
сии к субсидиарной ответствен-
ности либо изменить способ и 
порядок исполнения судебного 
решения путем возложения со-
ответствующей обязанности на 
получателя бюджетных средств 
— Управление внутренних дел по 
Троицкому и Новомосковскому 
административным округам ГУ 
МВД по Москве, которому под-
чиняется «Коммунарский».

Однако на практике выпол-
нить эти рекомендации не уда-
лось: суды общей юрисдикции 
сочли, что оснований для при-
влечения к субсидиарной от-
ветственности нет, а возложить 
обязанность по уплате на УВД 
невозможно, поскольку в реше-
нии суда оно не фигурирует. По 
мнению заявителя, сложивше-
еся в его случае положение дел 
фактически нарушает его пра-
во на эффективную судебную 
защиту. Судьи КС с таким под-
ходом согласились. 

По смыслу, придаваемому 
правоприменительной практи-
кой статье 242.3 Бюджетно-
го кодекса РФ, обязанность по 
возмещению судебных расхо-
дов возлагается на орган власти 
или организацию, чьи решения, 
действия (бездействие) оспари-
вались, отмечается в решении 
КС. Однако если у ответчика 
нет счета в ФК, взыскателю «не 
гарантирована действительная 
возможность получить то, что 
ему причитается по судебному 
решению, которым установле-
но нарушение его прав». Тем са-
мым оказываются нарушенны-
ми сразу несколько положений 
Конституции РФ, в том числе — 
принцип равенства перед зако-
ном и судом, а также принцип 
неприкосновенности частной 
собственности, поскольку не-
выплата присужденной суммы 
затрагивает имущественные 
права граждан. 

— Правоприменительная 
практика вопреки принципу 
баланса публичных и частных 
интересов в данной ситуации 
фактически требует от гражда-
нина обратиться с требованием 
о пересмотре решения с при-
влечением надлежащего ответ-
чика, имеющего лицевой счет 
в органах Федерального казна-
чейства, — указал суд. — Подоб-
ное требование приводит к до-
полнительным неоправданным 
расходам частного лица, а так-
же неоправданному расходова-
нию бюджетных средств.

Федеральному законодате-
лю поручено устранить обна-
руженную правовую лакуну, 
а до внесения изменений суды 
обязаны по заявлению взыска-
теля изменить способ и поря-
док исполнения судебного акта 
«путем привлечения к субсиди-
арной ответственности выше-
стоящего по отношению к дол-
жнику органа государственной 
власти, имеющего лицевой счет 
в органах Федерального казна-
чейства». Дело Юрия Рейнхим-
меля подлежит пересмотру.  

По мнению заяви-
теля, было наруше-
но его право 
на судебную защи-
ту. КС с таким под-
ходом согласился

РЕШЕНИЕ Очередные 
мошенники, обманувшие 
189 москвичей, отправятся 
на 8 лет в колонию

«Чудо» 
из-под крана

Иван Егоров 

Серьезные сроки в 7 и 8 лет колонии получили мошен-
ники, которые за несколько лет продали сотням мо-
сквичей «инновационные чудо-фильтры» для воды за 
баснословные деньги. Савеловский суд Москвы при-
знал виновной 57-летнюю Гульмиру Маллаеву в 129 
эпизодах мошенничества, а 46-летнего Алексея Гера-
щенко — в 189 фактах мошенничества, совершенного 
организованной группой с причинением значительно-
го ущерба гражданину.

Как сообщила корреспонденту «РГ» руководитель 
пресс-службы прокуратуры Москвы Людмила Нефе-
дова, в суде установлено, что Маллаева и Геращенко 
совместно с сообщниками, часть из которых уже осу-
ждены, а в отноше-
нии других уголов-
ное дело выделено 
в отдельное произ-
водство, в период 
с 2011 по 2015 год 
продавали гражда-
нам мошенниче-
ским путем филь-
тры для воды. Они 
представлялись ра-
ботниками управ-
ляющих компаний 
и убеждали жиль-
цов домов, что во-
допроводная вода в их квартирах не пригодна для по-
требления. При этом вода, прошедшая очистку через 
их фильтр-ионизатор, полезна и к тому же обладает ле-
чебными свойствами и избавляет от болезней.

В итоге введенные в заблуждение потерпевшие, 
большинство из которых — пенсионеры, покупали об-
ычные фильтры не просто по завышенной, а по басно-
словной цене — за 138,8 тысячи рублей. Когда люди на-
чинали пользоваться «чудо-фильтрами», они, естест-
венно, не замечали каких-либо лечебных свойств воды. 
Как отметила официальный представитель столичного 
надзорного ведомства, с учетом позиции государст-
венного обвинителя Савеловской межрайонной про-
куратуры суд приговорил Геращенко к 8 с половиной 
годам , Маллаеву — к 7 годам колонии общего режима.

По данным прокуратуры Москвы, всего от действий 
участников организованной группы пострадали 189 
человек, преимущественно пожилого возраста. Дока-
занный ущерб составил более 26 миллионов  рублей. 
Многие потерпевшие от действий мошенников даже не 
обращались в полицию — потому что юридически мо-
шенники действовали безупречно. Жертва сама подпи-
сывала договор, соглашаясь на установку фильтра.  

Штраф 
вдогонку

В проекте особо указано, что водительские 
штрафы, в том числе за нарушения, зафикси-
рованные камерами, осуществляются за счет 

денежных средств, находящихся на счетах правонару-
шителя в банке.

Председатель правления Ассоциации юристов Рос-
сии Владимир Груздев отметил, что инициативы идут в 
блоке с законопроектом о цифровом исполнительном 
производстве, уже рассматриваемом в Госдуме.

«Так, предполагается, что в некоторых случаях ре-
шения об исполнении будут приниматься автомати-
чески, без участия человека. Речь идет, в частности, об 
исполнении административных штрафов», — расска-
зал он.

В целом, по его словам, подготовленный сейчас ми-
нюстом пакет законопроектов (а поправки в КоАП 
— только один документ из этого блока) направлен 
на модернизацию системы исполнения судебных ре-
шений.

В свое время в Министерстве юстиции РФ объя-
снили, что инициативы не отменяют и не изменяют 
предусмотренные 
в настоящее время 
КоАП 10-дневный 
срок обжалования 
и 60-дневный срок 
для добровольно-
го исполнения ад-
министративного 
штрафа. Также со-
храняется возмож-
ность в течение пер-
вых 20 дней опла-
тить половину сум-
мы штрафа.

«Принимая во 
внимание риски возможных сбоев при работе инфор-
мационных систем, Минюстом России совместно с 
ФССП России в рамках суперсервиса «Цифровое ис-
полнительное производство» прорабатываются до-
полнительные механизмы защиты прав граждан от не-
правомерного списания денежных средств, в том чи-
сле средств, на которые установлен запрет на взыска-
ние», — подчеркивали в ведомстве.

Но эксперты опасаются, что при сегодняшнем взаи-
модействии с гражданами это приведет к повальному 
нарушению их прав. Как пояснил адвокат Сергей Радь-
ко, сейчас пристав должен возбудить производство, а 
копию решения направить гражданину. Гражданин мо-
жет обжаловать это решение. А так у него просто спи-
шут деньги со счета. Между тем даже сейчас некоторые 
узнают о том, что их оштрафовали, только тогда, когда 
приставы накладывают арест на счета. 

Кроме несвоевременного информирования о штра-
фах есть и другая проблема. Некоторые правоприме-
нители то ли по забывчивости, то ли в силу других при-
чин направляют судебным приставам для взыскания 
штрафы, которые уже оспорены, причем через этих са-
мых правоприменителей. А чтобы вернуть взысканные 
приставами деньги, приходится потратить огромное 
количество времени. Пока нет упрощенного порядка 
обжалования автоматических штрафов, а также упро-
щенного порядка возврата средств, вводить такую си-
стему преждевременно, считают эксперты. Как поя-
сняет Сергей Радько, водители будут закрывать счета в 
банках или переводить деньги на счета родственников. 
Это в первую очередь ударит по банковской системе. 

Между тем, напомним, сейчас собираемость штра-
фов составляет более 85 процентов. И только за вожде-
ние в нетрезвом виде собираемость на уровне 30 про-
центов. Но там не поможет автоматическое списыва-
ние задолженности со счетов, поскольку, как правило, 
у таких нарушителей и счетов-то нет.  

ТРАНСПОРТ В России предложили ввести отдельные вагоны для женщин

Дамский подход
Вера Черенева, 
«Российская газета», 
Санкт-Петербург

В
вести «женские» вагоны 
в метро, трамваях и дру-
гих видах общественного 

транспорта предложил первый 
заместитель председателя об-
щественной палаты Ленинград-
ской области Владимир Пет-
ров. Письмо с соответствующей 
инициативой он направил на 
имя министра транспорта Рос-
сии Виталия Савельева (есть в 
распоряжении «РГ»).

В своем письме Петров ука-
зал, что женщины часто жалу-

ются на неподобающее пове-
дение мужчин в общественном 
транспорте, и эта проблема не 
только общероссийская, такое 
происходит во многих странах 
мира.

Инициатива общественника 
вызвала неоднозначную реак-
цию. Так, первый зампред Ко-
митета Совета Федерации по 
конституционному законода-
тельству и государственному 
строительству Ирина Рукавиш-
никова назвала идею Петрова 
не самой своевременной и по-
лезной, сообщает РИА Новости. 
Рукавишникова отметила, что 
если следовать этой логике, то 

список «женских» пространств 
может быть расширен до домов, 
кварталов или улиц.

Зампред комитета призвала 
обратить внимание на другие 
системные проблемы в общест-

венном транспорте страны, на 
нехватку кондиционеров в са-
лонах и общий износ подвижно-
го состава.

Аналогичную позицию вы-
сказали пользовательницы со-

цсетей, которых Петров спро-
сил о своей идее в Facebook. 
Дамы в своих комментариях 
подчеркивали, что они против 
отдельных вагонов и пробле-
мы поведения в общественном 
транспорте отдельных пасса-
жиров нужно решать другими 
способами. 

Ряд пользователей отметили, 
что в общественном транспор-
те пассажиры нередко ездят се-
мьями — и что же, разделять их 
по половому признаку? К тому 
же никто не отменял то обсто-
ятельство, что общественный 
транспорт является популяр-
ным местом для знакомства.  

О ЧЕМ ГОВОРЯТ 9-летняя Алиса Теплякова может стать 
самой юной студенткой в России

Первым курсом

Мария Агранович 

Ч
ерез пару недель 
вузы опубликуют 
приказы о зачисле-
нии, и на психоло-
гическом факуль-
тете МГУ им. Ломо-
носова, возможно, 
случится сенсация. 
9-летняя москвичка 

Алиса Теплякова, которая сдала 
четыре ЕГЭ (по русскому языку, 
математике, биологии и инфор-
матике) и прошла дополнитель-
ные вузовские испытания (по 
биологии), станет самой юной 
первокурсницей в России. 

Кстати, девять лет Алисе 
исполнилось совсем недавно, 
а школьный аттестат за 11-й 
класс она формально получила 
в восемь. Уникум? Вундеркинд? 

О девочке, которая даст фору 
чуть ли не всем российским 
школьникам, трубят во всех 
СМИ. Тогда как, по мнению пси-
хологов, Алисе, наоборот, нуж-
на тишина.

 — Есть базовые закономер-
ности развития психики чело-
века, — говорит доцент Москов-
ского городского педагогиче-
ского университета, педагог-
психолог Юлия Челышева. — И 
у каждого возраста — своя ве-
дущая деятельность. В 7—8 лет 
как раз только-только насту-
пает период, когда мозг и пси-
хика ребенка готовы к учеб-
ной деятельности. У Алисы это 
случилось на четыре года рань-
ше, когда в активе должна быть 
игра.

Феномен Алисы, несомнен-
но, интересен с точки зрения 
психологии. Но если закрыть 
глаза на науку? 

 — Алиса фактически нахо-
дится в ситуации «включенно-
го эксперимента», — поясняет 
Юлия Челышева. — За ней на-
блюдают психологи, педагоги, 
будут наблюдать преподавате-
ли психфака еще не один год. Та-
кого внимания психика ребенка 
просто может не выдержать. 

По словам родителей, ника-
кой специальной методики об-
учения они не использовали — 
только те методы, что известны 
еще с советских времен. 

 — Мы хорошо знакомы с ме-
тодами раннего развития, о ко-
торых говорят родители Али-
сы, но при этом дети, которые 
обычно учатся по ним, не дают 
такого результата, - отмечает 
психолог. — Непонятно, как те 
самые закономерности психи-
ческого развития, которые раз-
виваются планомерно, перехо-

дя из одной в другую, вдруг так 
«выстрелили» в дошкольном 
возрасте. 

Интересно: важный пока-
затель психического развития 
ребенка — его речь, письменная 
и устная. По словам Челыше-
вой, речь Алисы, которую мы 
слышим в телевизионных сю-
жетах — несомненно речь вось-
милетнего ребенка. «Это дает 
нам право предполагать, что и 
психические процессы «вну-
три» Алисы — на уровне вось-
милетки. Не каждый взрослый 
выдерживает публичность, а 
ребенок тем более. Психоло-
гически Алису нужно к этому 
подготовить», — уверена Юлия 
Челышева. 

«Мы сэкономили девочке 10 
лет жизни», — говорит  папа Али-
сы. Но так ли это? 

 — Результат мы обязатель-
но увидим через несколько 
лет, — подчеркивает эксперт. — 

Люди, феноменально одарен-
ные, дают очень хорошие ре-
зультаты в детстве. Через ка-
кое-то время их резервы закан-
чиваются, а человек оказыва-
ется не готов к другому темпу 
жизни. Пусть у Алисы все будет 
иначе. Но не надо забывать и о 
том, что девочке девять, и она 
вступает в очень сложный под-
ростковый период. Очень важ-
но сейчас не оставлять ребенка 
без внимания специалистов-
психологов. 

Ректор МГУ Виктор Садовни-
чий тоже следит за поступлени-
ем Алисы. По его словам, в Мо-
сковский университет не раз 
поступали талантливые ребя-
та, но в возрасте 14—15 лет, и это 
всегда особый случай. Поэтому, 
если девочку примут, ей необхо-
дим будет педагог-психолог.  

Некоторые узнают 
о том, что их 
оштрафовали, 
только когда прис-
тавы накладывают 
арест на счета

Жертвы обмана 
покупали обыч-
ные фильтры 
по баснословной 
цене — 138,8 тысяч 
рублей
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А К Ц Е Н Т

По словам ректора Садовничего, в МГУ 
не раз поступали талантливые ребята 
в 14—15 лет. И это всегда особый случай. 
Если Алису примут, ей необходим будет 
педагог-психолог

Алиса любит играть с младшими 
братьями и сестрами. Но будет ли 
на это время в «студенчестве»?

А К Ц Е Н Т

Рукавишникова отметила, что если 
следовать этой логике, то список 
«женских» пространств может быть 
расширен до домов, кварталов или улиц

МЕЖДУ ТЕМ

Девятилетних первокурсников в российских вузах еще не было, но тех, 

кто поступал в 12—15 лет — достаточно. Среди них — ректор Высшей шко-

лы экономики Никита Анисимов. 

— Я действительно поступил в МГУ в 15 лет, но это следствие того, что и 

школьником я стал на два года раньше сверстников, — рассказал «РГ» 

Никита Юрьевич. — Учился сначала в обычной химкинской школе. 

С большим интересом читал научно-популярный журнал «Квант», решал 

математические задачи оттуда. Мне было интересно. В 1991 году увидел 

объявление о приеме в класс при мехмате МГУ в школе № 25. Сдал экза-

мены — поступил. И на мехмат МГУ после этого тоже спокойно поступил. 

Но какой-то специфики в общении с однокурсниками и в учебе у меня не 

было. Все-таки два года — не такая большая разница. А вот если Алиса 

поступит на психфак в 9 лет, то ей точно потребуется особая адаптация.

Прямая речь

Евгений Тепляков, папа Алисы:
— На торжественное собрание первокурсников не пойдем. Но на пер-

вую лекцию, если, конечно, Алису зачислят (мы поступаем на платное 

отделение) — обязательно. Знания — это свобода, поэтому не будем ог-

раничивать ребенка в их получении. Может, она увлечется чем-то еще, 

кроме психологии, — биологией, информатикой... Посмотрим.

Подготовила Ирина Огилько
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Ирина Штерман

С 
начала массовой вакци-
нации от COVID прошло 
полгода, а споры «при-

виваться — не прививаться» не 
утихают. Они порождают стра-
хи, которые не дают людям ре-
шиться на вакцинацию. Попро-
буем их развеять.

Ответить на самые распро-
страненные аргументы анти-
прививочников «РГ» попросила 
врачей-клиницистов: главврача 
Иркутской областной инфекци-
онной больницы Владимира Ха-
будаева и его заместителя по 
медчасти Инессу Борищук.

Если б мы знали!
Среди противников прививок 
очень много заявлений: вот 
такой-то привился и заболел. 
Не работает вакцина!

ВЛАДИМИР ХАБУДАЕВ: Вывод некор-
ректен. Во-первых, прививка 
вовсе не гарантирует, что вы не 
заболеете. Она защищает от тя-
желых форм, от летальных исхо-
дов, которых COVID дает нема-
лое количество. Кто-то вообще 
не заболевает.
Могу вам себя в пример при-
вести: две недели назад я был 
вынужден уйти на самоизоля-
цию, потому что провел полто-
ра часа буквально нос в нос с за-
болевшим. Вчера пришел отри-
цательный ПЦР. Конечно, анти-
прививочники скажут, что все 
это пропаганда и мне заплати-
ли  Пусть! Но мне важнее, что 
я в строю. И что привитые люди 
перенесут ковид относительно 
легко и не окажутся у нас.

Но вообще-то никакая вакци-
на не защищает на 100%.

ВЛАДИМИР ХАБУДАЕВ: Конечно! Мы 
видим детей с коклюшем и диф-
терией, привитых АКДС, бы-
вают корь и скарлатина. Но за-
болевание протекает в легкой 
форме. И в инструкциях об этом 
черным по белому написано. 
Кстати, примерно 15 процентов 
получивших прививку не выра-
батывают антител. Отсутствие 
иммунного ответа обычно свя-
зывают с иммунодефицитом. 
ИНЕССА БОРИЩУК: Пока нет доста-
точной статистики, сколько 

привитых заболело. Но могу 
сказать, опираясь на собствен-
ные наблюдения: их единицы. 

Зато тех, кто «откладывал 
на потом, думал, сомневался», 
полные палаты и реанимации. 
Спрашиваю их: «Почему не 
прививались?» Ответ классиче-
ский: «Если б мы знали!». 

А чего, дорогие мои, вы не 
знали? Что ковид существу-
ет? Что люди болеют, и тяжело, 
что много смертей. Невыноси-
мо смотреть на тех, кто потерял 
близких. Думали, обойдется. Не 
обошлось. И с этим жить? Знать, 
что ты мог уберечь родного че-
ловека и не уберег? 

Момент истины
Может вакцина спровоциро-
вать болезнь? В соцсетях пи-
шут: заболели через три дня 
после второго компонента.

ИНЕССА БОРИЩУК: Если клиниче-
ские проявления начались на 
третий день после вакцинации, 
значит, инфицирование прои-
зошло раньше, то есть между 
первой и второй дозой. 

А иммунитет формирует-
ся лишь спустя 45 дней после 
введения первого компонен-
та. И в этот период человек все 
еще уязвим. И должен помнить 
о мерах безопасности — носить 
маску в людных местах, мыть 
руки. Но многие считают: если 
они «укололись», то всё! Все ог-
раничения сняты. Это не так. 

Плюс после прививки — лю-
бой! — некоторое время требу-
ется соблюдать щадящий ре-
жим. Избегать стресса, исклю-
чить прием лекарств, подавля-
ющих иммунитет. Исключить 
перегрузки. Речь не только об 
изнурительных тренировках 
или тяжелой физической рабо-
те. Жаркая баня или сауна, ку-
пание в ледяной воде, обильная 
трапеза с возлияниями и танцы 
до утра — это тоже перегрузка.

Второй раз страшнее
Многие считают, что у них 
хороший иммунитет и они не 
заболеют. А значит, нет смы-
сла прививаться. 

ИНЕССА БОРИЩУК: А кто и как изме-
рял этот иммунитет? Понима-
ете, есть эволюционный меха-

низм, и смысл его в том, что вы-
живает и оставляет потомство 
сильнейший. Что было раньше? 
Высокая рождаемость и высо-
кая смертность. Из ста заболев-
ших оспой выживал один — вот 
у него иммунитет. 

Но человечество сумело 

обойти главный закон приро-
ды. У нас есть вакцины, есть 
антибиотики. НоВокруг нас 
огромное количество людей 
с низким иммунитетом. И в 
этой ситуации надеяться на 
свой организм, по меньшей 
мере, наивно. 

Еще один довод против при-
вивки — первый раз переболел 
бессимптомно или очень лег-
ко, поэтому и во второй будет 
то же самое. 

ВЛАДИМИР ХАБУДАЕВ: Если человек 
переболел легко, это, на самом 
деле, ничего не говорит о состо-
янии его здоровья. Скорее все-
го, просто была маленькая доза 
вируса, и организм справился. 
Не факт, что во второй раз пове-
зет так же. 

Мы наблюдаем совершенно 
иную картину: люди, заболева-
ющие повторно, переносят бо-
лезнь очень тяжело, есть и ле-
тальные случаи. Вот вам свежий 
пример: Наша Татьяна Павлов-
на (врач Инфекционки. — Авт.) 

в первый раз болезни почти не 
заметила. В ноябре прошлого 
года получила положительный 
тест, ушла на самоизоляцию, но 
при этом чувствовала себя нор-
мально — машину дров переко-
лола. Такая вот крепкая женщи-
на, ни разу в жизни больничный 
не брала. А во второй раз мы ее 
чуть не потеряли — тяжелое те-
чение, реанимация. Поэтому — 
лучше не рисковать. 

Нет лекарства от ковида
Но ведь есть лекарства! Мно-
гие на них очень надеют-
ся — принял таблетку и все 
пройдет. 

ИНЕССА БОРИЩУК: Действительно, 
арсенал антибиотиков очень 
серьезен. Но вирусы — это дру-
гое. И у нас крайне мало препа-
ратов прямого противовиру-
сного действия. Надо об этом 
помнить. 
В Л А Д И М И Р  Х А БУД А Е В : Еще нужно 
помнить, что нам очень мало из-
вестно об отдаленных последст-
виях коронавируса. То, что мы 
наблюдаем  внушает тревогу. 

Можно ли считать альтер-
нативой прививке укрепле-

ние неспецифического имму-
нитета?

ИНЕССА БОРИЩУК: Думать о том, 
что ты ешь и пьешь, сколь-
ко спишь и чем дышишь, без-
условно, полезно и правиль-
но. Закаливание и спорт — тоже 
очень нужные вещи. Но если че-
ловек за всю жизнь ни разу не 
болел простудой и гриппом, это 
совсем не значит, что он не за-

болеет коронавирусом. И сегод-
ня, когда у нас есть вакцина, не 
воспользоваться этим шансом 
глупо. 
ВЛАДИМИР ХАБУДАЕВ: Коронавирус — 
это не болезнь слабого иммуните-
та, скорее наоборот: сильный им-
мунный ответ обусловливает тя-
желое течение заболевания. Им-
мунная система убивает вирус — 
но вместе с ним и весь организм.   

COVID — наш спутник навсегда?
Те, кто понимает, что 
происходит и каковы 
перспективы, привив-

ку сделали. Остаются те, кто ко-
леблется или надеется, что уж 
его-то инфекция обойдет. Но в 
условиях глобальной и затяж-
ной эпидемии «отсидеться» где-
нибудь на даче сложно. «Мы все 
или привьемся, или переболе-
ем», — так оценила происходя-
щее глава Роспотребнадзора 
Анна Попова в одном из публич-
ных выступлений.

Поэтому разные страны при-
нимают разные шаги и меры, 
чтобы увеличить прослойку 
вакцинированных. Где-то дей-
ствуют более жестко, где-то 
мягче, но сейчас даже самые ло-
яльные правительства в тради-
ционно толерантной Европе все 
активнее закручивают гайки.

И это оправданно. Ситуация 
может снова ухудшиться из-за 
того, что коронавирус продол-
жает изменяться. Сейчас и наша 
страна, и другие переживают 
волну, связанную с более зараз-
ным штаммом «дельта». Но ведь 
никто не гарантирует, что за-
втра не появится еще более опа-
сный штамм, с которым не спра-
вятся нынешние вакцины. 

Пандемия коронавируса 
COVID-19 может затянуться 
при нынешних темпах вакцина-
ции, считает известный виру-
солог, руководитель екатерин-
бургского филиала научного 
центра вирусологии и биотех-
нологии «Вектор» Александр 
Семенов. «Говорить о заверше-
нии пандемии можно крайне 
осторожно... При сохранении 
текущих очень низких темпов 
вакцинации во всем мире мы 
будем бороться с коронавиру-
сом еще и в 2022 году, и только 
тогда появится шанс ее завер-
шить. Если этот процесс будет 
ускорен, то пандемия завер-
шится гораздо быстрее», — ска-
зал ученый.

Чечня: защита большинства
В Чечне 60 процентов взро-

слого населения получили пер-
вый компонент вакцины от ко-
ронавируса, сообщил министр 
здравоохранения региона Эль-
хан Сулейманов. Доля вакцини-

рованных старше 60 лет соста-
вила свыше 50 процентов.

Тем временем в республи-
канском управлении Роспо-
требнадзора обязали привиться 
от COVID-19 определенные ка-
тегории граждан. Сделать при-
вивку теперь должны госслужа-
щие, сотрудники образователь-
ной сферы, здравоохранения, 
торговли, туризма, сферы об-
служивания, военнослужащие, 
студенты старше 18 лет и пред-
ставители СМИ. 

Кубань: вакцина 
в аэропорту 

Вакцинация в Краснодар-
ском крае проводится в 332 
пунктах, в том числе 19 выезд-
ных и 73, расположенных на по-

бережье. Прививочная кампа-
ния набирает обороты. 

Для формирования коллек-
тивного иммунитета в крае 
нужно вакцинировать не ме-
нее 2,7 миллиона жителей. Пока 
же прививку сделали около 1,5 
тысячи. Были введены строгие 
меры — обязательная вакцина-
ция работников туротрасли, 
общепита и транспорта, новые 
правила заселения в гостини-
цы. Мобильные пункты вакци-
нации открыты в аэропортах.

Челябинск: успеть до осени
Кроме поликлиник поста-

вить прививку в Челябинской 
области можно в торгово-раз-
влекательных комплексах, са-
довых товариществах и новых 

жилых кварталах с большим чи-
слом людей. 

Максимум в сутки удается  
прививать по 18,5 тысячи чело-
век. При достаточных поступле-
ниях вакцинировать 1,618 мил-
лиона человек, необходимых 
для коллективного иммуните-
та, до осени вполне возможно.  

Алтай и Урал: 
миллион на подходе

Темпы вакцинации на Сред-
нем Урале возросли в пять раз. 
На 28 июля, в Свердловской об-
ласти привились 864 482 чело-
века. Это более 20 процентов 
населения. Через неделю ожи-
дают миллионный привитый. 

А в Алтайском крае с 27 июля 
введена обязательная вакцина-

ция для отдельных профессий. 
На 28 июля в крае было приви-
ты около 20 процентов населе-
ния. Из них почти 115,9 тысячи 
получили первую дозу вакцины 
и 350,4 тысячи — обе.

Курск: мобильные медики
В Курской области привиты 

52 процента жителей. Курирую-
щий здравоохранение замглавы 
региона Андрей Белостоцкий, 
комментируя ситуацию назвал 
этот показатель «неплохой про-
слойкой иммунизированных 
людей». 

Однако этого недостаточно. 
Планируется дополнительно 
развернуть мобильные пункты 
вакцинации. В регионе рабо-
тают 132 мобильные бригады, 

которые выезжают на дом. Мо-
бильные медики привили уже 
свыше 15 тысяч человек. 

Кемерово: 
прививка в 99 лет

В Кузбассе вакцинировались 
около 645 тысяч человек. Это 
чуть больше половины населе-
ния региона. Но в области есть 
районы, где прививки постави-
ли 80 процентов жителей. 

189 тысяч вакцинирован-
ных кузбассовцев — люди стар-
ше 60 лет. В их числе и 99-лет-
няя пациентка, переболев-
шая коронавирусом в декабре 

2020-го. «Спустя полгода жен-
щина поставила прививку, ко-
торую перенесла достаточно 
хорошо. И сейчас она чувству-
ет себя прекрасно, — отметила 
замглавы областного минздра-
ва Оксана Абросова. — Благода-
ря активной иммунизации по-
жилых инфицированных среди 
них с каждым днем становится 
все меньше. Число заболевших 
растет теперь за счет трудоспо-
собного населения».

Москва и Подмосковье: 
15% страны

В Москве и области насчиты-
вается чуть более 20 миллионов 
постоянно зарегистрирован-
ных жителей. Это примерно 15 
процентов населения всей стра-
ны. Учитывая, что столичный 
регион — это еще и крупнейший 
российский хаб со всеми выте-
кающими отсюда бесчисленны-
ми столпотворениями, к вакци-
нации власти отнеслись более 
чем серьезно, избрав для дости-
жения лучших результатов ме-
тод кнута и пряника.  

Кнутом, безусловно, стали 
постановления главных сани-
тарных врачей Москвы и обла-
сти об отстранении от работы 
непривитых сотрудников сфе-
ры услуг и QR-коды, выдавае-
мые тем, кто привился вторым 
компонентом вакцины или пе-
реболел коронавирусом в тече-
ние последних 6 месяцев. Кафе 
и ресторанам запретили пу-
скать внутрь посетителей без 
кодов и, хотя эта практика про-
держалась недолго, QR-коды в 
Московском регионе по-преж-
нему остаются в чести. Так, не-
которые столичные театры уже 
объявили о том, что их зри-
тельные залы останутся зоной 
COVID-free, куда можно будет 
попасть только при наличии 
кода или отрицательного ПЦР-
теста. 

А пряником явились розыг-
рыши призов — в Москве среди 
привившихся провели серию 
розыгрышей автомобилей, 
в области разыгрывают уже 
вторую квартиру. Но главный 
пряник — создание условий для 
доступной вакцинации. И если 
изначально сделать прививку 

можно было только по пред-
варительной записи, то сейчас 
любой житель региона может 
найти возможность для вак-
цинации за 15 минут, причем 
и на своей, и на соседской тер-
ритории — границы у вакцина-
ции стерты. В Москве открыли 
самый крупный в стране пункт 
вакцинации в Гостином дворе, 
где одновременно могут при-
виться 50 человек. И еще один 
пункт в Лужниках, где так же 
свободно, без очередей и лиш-
ней бумажной волокиты при-
вивают трудовых мигрантов. 
В Подмосковье передвижные 
мобильные пункты вакцина-
ции расставлены в каждом 
парке и на всех крупных стади-
онах. Можно вакцинировать-
ся в торговых центрах, в МФЦ 
и даже у себя на даче, где тоже 
курсируют передвижные мо-
бильные пункты. В результате 
на сегодняшний день в столи-
це привиты уже более 4 милли-
онов жителей, в области — 2,7 
миллиона. И если мэр Сергей 
Собянин пока осторожен в 
прогнозах, то губернатор Ан-
дрей Воробьев уже говорит: 
если существующая динамика 
сохранится, план по вакцина-
ции область выполнит к концу 
августа. 

Подготовили: Ольга Дмитренко, 
Светлана Добрынина, Лариса 
Ионова, Роман Кияшко, Татьяна 
Кузнецова, Андрей Куликов, 
Татьяна Павловская, Михаил 
Пинкус, Юлия Потапова, Ирина 
Рыбникова, Анна Скрипка 

Сделать прививку сегодня можно 
не только в торговом центре 
(на фото), но и в аэропорту и даже 
на дому.

А К Ц Е Н Т

Если человек ни разу не болел простудой, 
это не значит, что его минует ковид. 
Врачи объяснили, почему даже с сильным 
иммунитетом надо прививаться

ЦИФРА

0,05 
ПРОЦЕНТА

составляет число зараженных 

коронавирусом после получе-

ния прививки в Кемеровской 

области. Это наименьшее чи-

сло. В Челябинской — 0,1. В Ал-

тайском крае — 0,23. В Курской 

области — 2,2. В Свердловской 

области — 2,5.

Прямая речь 

УСЛЫШЬТЕ НАС, ПОЖАЛУЙСТА!
Инесса Борищук, заместитель главного врача 
по медицинской части Иркутской областной инфекционной 
больницы:
— Точку в этой бессмысленной дискуссии — делать прививку или нет — 

как правило, ставит больничная койка. На ней рано или поздно оказы-

вается «диванный эксперт». 

Есть еще вариант трагического исхода: это выдача свидетельства 

о смерти кого-то из родных или близких, кого противник вакцинации от-

говорил от прививки. Понимаете, это очень страшно: смотреть, как па-

циенты уходят, и понимать, что ты ничего не можешь сделать.

Я врач и верю в науку, медицину. У нас сегодня есть возможность преду-

предить болезнь, которая унесла множество жизней. И я не хочу больше 

терять людей, которые могли бы еще жить, любить, творить, растить де-

тей, нянчить внуков. К чему спорить? Нам доступны современные меди-

цинские технологии. Осталось победить мракобесие в головах.
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Один из пунктов вакцинации разметился в крупнейшем мега-молле Краснодара.
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ОТКРОВЕННЫЙ РАЗГОВОР

ПРИВИВКА ОТ СТРАХА

КЛЮЧЕВОЙ ВОПРОС

О БЕСПЛОДИИ И ПАНДЕМИИ
Пожалуй, самый распространенный аргумент 
против прививки — вакцина от ковида появи-
лась в рекордно короткие сроки, она не изучена, 
могут быть тяжелые последствия

ВЛАДИМИР ХАБУДАЕВ: Знаете, семь лет назад, когда по-
явилась вакцина от Эболы, тоже были такие раз-
говоры. Ее, кстати, сделали в России за те же пол-
тора года. И благодаря этой вакцине и противо-
эпидемическим мероприятиям вспышка Эболы 
была локализована. 

Говорят, вакцина от ковида может вызывать 
бесплодие. 

ИНЕССА БОРИЩУК: На самом деле, прививка как раз 
помогает сохранить репродуктивную функцию. 
Коронавирус поражает все органы, не только лег-
кие. Добавьте сюда побочные эффекты от лекар-
ственных препаратов — многие обладают терато-
генными свойствами. 

Этот вопрос, безусловно, нуждается в изуче-
нии, но очевидно, что прививка позволяет избе-
жать таких рисков. 

А как быть с беременностью? Меня уже несколь-
ко раз спрашивали: «Что делать? Сделала при-
вивку и узнала, что в положении?»

ИНЕССА БОРИЩУК: Вообще-то наступление беремен-
ности в наше время — это управляемый процесс. 
И логика разумного человека должна быть такая: 
вакцинация при беременности не показана, зна-
чит, нужно сделать прививку заранее. Но на пра-
ктике картина, конечно, иная. К контрацепции 
у людей отношение тоже неоднозначное.
ВЛАДИМИР ХАБУДАЕВ: К прививке существуют абсо-
лютные противопоказания — их перечень есть 

в инструкции. Это тяжелые аллергические реак-
ции и непереносимость компонентов вакцины. 
Есть относительные противопоказания. Беремен-
ность — относительное. Тут надо смотреть на соот-
ношение риск — польза. 

А людям пожилым и тем, кто страдает тяже-
лыми хроническими заболеваниями, прививка 
не нанесет вреда? 

ВЛАДИМИР ХАБУДАЕВ: Группам риска надо прививать-
ся в первую очередь. В рекомендациях об этом со-
вершенно четко написано.

Еще говорят, что во время пика эпидемии вак-
цинацию нельзя проводить.

ВЛАДИМИР ХАБУДАЕВ: Есть вакцинация рутинная, 
а есть экстренная. Спорить, что лучше и правиль-
нее, бессмысленно — у нас сегодня просто нет вы-
бора. 

Пока мы не достигнем иммунной прослойки 
в 80 процентов, ковид будет накрывать нас сво-
ими волнами. За индийским штаммом появится 
еще какой-нибудь. Единственный шанс остано-
вить эпидемию — массовая вакцинация. Я бы, если 
честно, сейчас поголовно всех прививал. Потом 
будет достаточно ревакцинации раз в год.

Но вирус мутирует. Будет ли эффективна вак-
цина для новых штаммов?

ВЛАДИМИР ХАБУДАЕВ: Скорее всего, ситуация будет та-
кая же, как с вакциной от гриппа. Как только реги-
стрируются первые случаи заболевания, биома-
териал сразу же идет в Институт гриппа, где уче-
ные определяют, какой из штаммов активен нын-
че. И разрабатывают соответствующую вакцину. 
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ПРАВО 

КС РФ обязал 
фиксировать 
досмотр 
защитников 
в СИЗО

АДВОКАТ 
НА ПРОВЕРКЕ
Мария Голубкова, 
«Российская газета», 
Санкт-Петербург

Конституционный суд РФ разъ-
яснил порядок повторного до-
смотра адвокатов, которые по-
сещают своих доверителей в 
СИЗО. Соответствующее реше-
ние «РГ» публикует сегодня на 
12-й странице.

Статья 34 ФЗ «О содержа-
нии под стражей подозревае-
мых и обвиняемых в соверше-
нии преступлений» позволя-
ет «при наличии достаточных 
оснований подозревать лиц в 
попытке проноса запрещенных 
предметов, веществ и продук-
тов питания, производить до-
смотр их вещей и одежды при 
входе и выходе с территорий 
мест содержания под стражей». 
Адвоката из Татарстана во вре-
мя посещения СИЗО досмотре-
ли дважды — сначала на входе, 
а затем, повторно, по инициа-
тиве сотрудника ФСИН, кото-
рый заподозрил, что в карма-
не у Идиятдинова находится 
мобильный телефон — запре-
щенный предмет. При этом в 
протоколировании процедуры 
личного досмотра и ее резуль-
тата адвокату отказали — на том 
основании, что подозрения не 
подтвердились. Оспорить дей-
ствия администрации следст-
венного изолятора защитник не 
смог даже со ссылкой на опре-
деление КС от 6 марта 2008 
года № 428-О-П, в котором 
указано, что «не допускается 
личный досмотр адвоката без 
достаточных оснований, без 
принятия администрацией ис-

правительного учреждения мо-
тивированного решения о лич-
ном досмотре и без письменной 
фиксации хода и результатов 
соответствующих действий». 
Судьи КС еще раз подтвердили 
свою правовую позицию. 

По мнению Рамиля Идият-
динова, в его случае оказались 
нарушенными положения ста-
тьи 55 Конституции РФ, кото-
рые прямо запрещают ограни-
чивать права и свободы челове-
ка, кроме случаев, когда этого 
требует безопасность государ-
ства или соблюдение прав и за-
конных интересов других лиц. 
Представители органов влас-
ти, принявших и подписавших 
оспоренный нормативный акт, 
посчитали, что ограничения, 
действующие на территории 
СИЗО как режимного объекта, 
как раз направлены на обеспе-
чение безопасности. По мне-
нию полномочного представи-
теля Совета Федерации в КС 
РФ Андрея Клишаса, их можно 
сравнивать с мерами по обеспе-
чению безопасности в аэропор-
ту. По мнению полпреда прези-
дента России в КС Александра 
Коновалова, такой вал лишней 
бумажной работы может при-
вести к «коллапсу» системы. 

Судьи КС РФ разрешили во-
прос в пользу заявителя. Дело 
Рамиля Идиятдинова пересмо-
трено не будет, поскольку в его 
случае отсутствие протоко-
ла не повлекло никаких нега-
тивных последствий. Однако 
в случае когда адвокат требу-
ет фиксации действия админи-
страции мест содержания под 
стражей, это должно быть сде-
лано. Статья 34 закона о содер-
жании под стражей признана 
не противоречащей Основно-
му Закону страны, поскольку 
она предполагает, что «за пре-
делами обычного прохождения 
контроля (досмотра) с исполь-
зованием технических средств 
при входе в место содержания 
под стражей и выходе из него 
по требованию адвоката долж-
на осуществляться письменная 
фиксация оснований, хода и 
результатов соответствующих 
действий».

— При наличии видеофикса-
ции досмотра вещей и одежды 
адвоката соответствующие за-
писи должны сохраняться вне 
зависимости от требования ад-
воката как минимум в течение 
срока на судебное обжалование 
законности такого досмотра, 
а их копии должны предостав-
ляться адвокату по его требо-
ванию в течение этого срока, — 
указано в решении КС РФ.  

Судьи КС РФ, 
изучив обстоя-
тельства дела, 
разрешили 
вопрос в пользу 
заявителя

АРМИЯ На учениях военные впервые в мире переправили 
по наплавному мосту целую батарею стратегических 
комплексов

Ракеты на плаву

Юрий Гаврилов

В
чера на специальных 
учениях во Владимир-
ской области инже-
нерные войска прове-
ли уникальную опера-
цию, место которой — 
в Книге рекордов Гин-
несса. 

Впервые в миро-
вой практике понтонные подра-
зделения оборудовали наплав-
ной мост двойной ширины. Эта 
переправа грузоподъемностью 
120 тонн обеспечила перебро-
ску через Оку большого коли-
чества людей и крупногабарит-
ной техники. Причем интенсив-
ность движения по временному 
мосту оказалась в два раза выше 
нормативной. 

Дело в том, что уникальная 
понтонная переправа позволи-
ла пускать потоки военных ма-
шин одновременно в попутных 
направлениях и не останавли-
вать движение при волнении 
реки до 3 баллов.

По замыслу операции, вра-
жеские диверсанты уничтожа-
ли автомобильный и железно-
дорожный мосты неподалеку 
от полевых позиций ракетного 
дивизиона. Дублирующих пе-
реправ, обеспечивающих про-
пуск тяжелой крупногабарит-
ной техники, в данных райо-
нах не существовало. Словом, 
была создана сложная обста-
новка, которая потребовала 
применения понтонных подра-
зделений. 

Особенность этого учения 
заключалась еще и в том, что по 

наведенному мосту надо было 
перебросить через Оку бата-
рею мобильного грунтового ра-
кетного комплекса «Ярс» Тей-
ковской дивизии РВСН. Четы-
ре года назад в Ивановской об-
ласти колонну крупногабарит-
ной техники, в составе которой 
была 100-тонная восьмиосная 
автономная пусковая установ-
ка «Ярса», успешно переправи-
ли через реку Нерль.

Но то была одна пусковая, да 
и ширина форсируемых участ-
ков не превышала 50 метров. А 
тут — целая батарея «Ярсов» и 

преграда солидная — известная 
на всю Россию Ока. 

Она, к слову, ракетчикам хо-
рошо знакома. В 2015 году в ка-
честве эксперимента через эту 
реку одну пусковую установку 
с помощью специальных пон-
тонных паромов на другой бе-
рег переправили. Но тут, повто-
римся, целая батарея «Ярсов».

Военные инженеры и с та-
кой задачей справились. С по-
мощью современного понтон-
ного парка ПП-2005М они со-
брали 360-тонный паром из це-
лых центральных звеньев и бо-
ковых полузвеньев. На эту кон-
струкцию и поместили пуско-
вую установку «Ярса». А другие 
агрегаты батареи, в том числе 
машину обеспечения боевого 
дежурства, переправили на ле-
вый берег Оки, преодолев бо-
лее 500 метров водной повер-
хности с помощью наплавного 
моста. 

Технику на учении исполь-
зовали многократно. Понтон-
ные подразделения оборудова-

ли на Оке практически все виды 
переправ: мостовые — приме-
нив понтонные парки ПП-2005, 
десантную — с применением 
системы ПТС-2, паромные — с 
помощью ПММ-2М.   А потом 
военная полиция обеспечила 
безопасность мостов, впервые 
действуя против диверсантов 
условного противника с сов-
ременных катеров и моторных 
лодкок. 

В Минобороны России уточ-
нили, что к инженерным уче-
ниям привлекли более 8 тысяч 
солдат и офицеров и около 1500 
единиц военной техники. Ру-
ководит этими маневрами на-
чальник инженерных войск ге-
нерал-лейтенант Юрий Ставиц-
кий.  

Пусковую установку «Ярса» пере-
правили через Оку на специально 
собранном 360-тонном пароме. А К Ц Е Н Т

По наведенному через Оку мосту надо 
было перебросить батарею мобильного 
грунтового ракетного комплекса «Ярс» 
Тейковской дивизии РВСН

БЕЗОПАСНОСТЬ Министры 
обороны ШОС обсудили 
ситуацию вокруг Афганистана

Угрозы одинаковы 
для всех

Юрий Гаврилов

Как и ожидалось, одной из глав-
ных тем совещания министров 
обороны стран Шанхайской ор-
ганизации сотрудничества, ко-
торое вчера прошло в Душан-
бе, стала ситуация в Афганис-
тане. Многие государства ШОС 
имеют с ним границы и к исхо-
дящим из Афганистана угрозам 
относятся серьезно. 

Глава военного ведомства 
РФ Сергей Шойгу открыто при-
знал, что совместные маневры, 
которые пройдут в Централь-
ной Азии в начале августа, на-
прямую связаны с тяжелой си-
туацией в Афганистане. 

«На следующей неделе в це-
лях реагирования на обостре-
ние обстановки в Афганистане 
совместно с Таджикистаном и 
Узбекистаном проведем учения 
на их территориях. Будут отра-
ботаны практические действия 
по нанесению огневого пораже-
ния и уничтожению бандфор-
мирований, ведению воздуш-
ной разведки и усилению охра-
ны важных объектов», — сооб-
щил наш министр коллегам.

В условиях вывода из Афга-
нистана войск США и НАТО воз-
никает очень много проблем. 
Поэтому важно, чтобы в ОДКБ 
и ШОС не только обсуждали 
вопросы, но и принимать кон-
кретные решения. Для отработ-
ки совместного отражения тер-
рористических угроз Шойгу 
предложил в дальнейшем при-
влекать к учениям ШОС «Мир-
ная миссия» формирования 
Коллективных сил оперативно-
го реагирования ОДКБ и подра-
зделения дружественных стран. 

А пока в сентябре на поли-
гоне Донгузский в Оренбург-
ской области запланировано 
совместное антитеррористиче-

ское учение стран ШОС «Мир-
ная миссия-2021». «Аналогич-
ные учения, но уже с участием 
Коллективных сил ОДКБ, прой-
дут осенью в Киргизии и Таджи-
кистане», — напомнил Шойгу.

Ранее на переговорах с ми-
нистром обороны Таджикиста-
на Шерали Мирзо наш министр 
сказал, что Россия готова «ока-
зывать любую требуемую под-
держку таджикистанским дру-
зьям». Кроме того, наращивает-
ся боевой потенциал располо-
женной в этой стране 201-й во-
енной базы РФ.

На совещании Шойгу заявил, 
что вокруг стран ШОС форми-
руются долгосрочные очаги на-
пряженности с трудно прогно-
зируемым сценарием развития 
событий. Характерными ме-
тодами достижения целей ста-
ли агрессивное экономическое 
давление, санкции, провоциро-
вание конфликтов, дезинфор-
мация населения. 

Наиболее остро нестабиль-
ность, по оценке Шойгу, прояв-
ляется в Юго-Восточной Азии. 
Более того, Вашингтон букваль-
но навязывает государствам ре-
гиона создание структур, ана-
логичных НАТО. «Формируют-
ся передовые группы высокой 
готовности, все чаще к учениям 
подключаются силы и средст-
ва нерегиональных государств, 
что усиливает опасность инци-
дентов в ходе военной деятель-
ности. Идет масштабное раз-
вертывание системы ПРО и ее 
сопряжение с ударными средст-
вами», — отметил министр. 

По его словам, с прекраще-
нием действия Договора о лик-
видации ракет средней и мень-
шей дальности этот класс воо-
ружений может быть развер-
нут и в Азии. Действительно, от 
США такого можно ожидать.  

ПРОЕКТ Получить права на автобус можно будет 
только с опытом вождения

Кто будет рулить?
Владимир Баршев

П
олучить права на авто-
бус смогут лишь те, у кого 
есть стаж вождения лег-

ковым автомобилем или грузо-
виком. Правительственная ко-
миссия по законопроектной де-
ятельности одобрила поправки в 
закон о безопасности дорожного 
движения, разработанные МВД. 

— За пять лет, с 2015 по 2019 
год, на 10,8 процента выросло 
количество ДТП, случившихся 
по вине водителей автобусов. В 
2019 году водителями автобу-
сов совершено 5535 аварий, в 
которых погибли 246 человек и 
ранены 8785. Из них в 133 ДТП 
погибло более пяти человек, 
либо получили травмы более 
десяти. В этих тяжких авариях 
всего  погибли 125 и получили 
ранения 1934 человека, — со-
общил председатель правления 
Ассоциации юристов России 
Владимир Груздев.

Тенденция продолжается и в 
этом году. 

— По итогам шести месяцев 
2021 года отмечается рост ко-
личества ДТП по вине водите-
лей автобусов: 1683 ДТП, плюс 
7,5 процента к аналогичному 
периоду 2020 года. Растет и 
число погибших в таких ДТП: 
всего погибли 77 человек, это 
на 37,5 процента больше, чем 
за такой же период прошло-
го года. Число раненых выро-
сло на восемь процентов: всего 
2542 человека, — привел стати-
стику Владимир Груздев.

Поэтому усиление требова-
ний к водителям, которые бу-
дут перевозить пассажиров, 
объяснимы. Кстати, в Герма-
нии не допустят к обучению 
управления даже грузовиками 
водителя, у которого нет кате-
гории «В». 

Иностранцам, желающим 
работать водителями грузови-
ков, придется пройти обучение 
на права и сдать экзамен.

Как отметил Владимир Груз-
дев, остается неблагоприятной 
ситуация с аварийностью по 

вине водителей — иностранных 
граждан.

— При этом отмечается не-
высокий уровень результатов 
сдачи экзаменов при обмене 
иностранных национальных 
водительских удостоверений 
лицами, имеющими такие удо-
стоверения. Представляется, 
что изменения положительно 
отразятся на состоянии без-
опасности дорожного движе-
ния. Позволят предупредить 
совершение новых админи-
стративных правонарушений, 
а также значительно снизить 
количество дорожно-тран-
спортных происшествий и тя-
жесть их последствий, — резю-
мировал председатель правле-
ния АЮР.

Для водителей-иностран-
цев с категорией «В» условия 
обмена прав останутся преж-
ними — после сдачи экзамена 
в ГИБДД, то есть без дополни-
тельного обучения. Между тем 
такие водители вполне могут 
устроиться на работу в такси и 
также возить пассажиров. 

Еще одна новация — води-
телей, которые были лишены 
прав за нетрезвое вождение, не 
допустят к экзаменам в ГИБДД 
или не выдадут новое водитель-
ское удостоверение в связи с 
истечением срока его дейст-
вия, пока они считаются при-
влеченными к ответственно-
сти. А водителей, имеющих су-
димость и лишенных права за-
ниматься такой деятельностью 
— до истечения срока этого ли-
шения. 

Ну и наконец небольшая 
поблажка для водителей. Те из 
них, кто имеет право управ-
лять, например, грузовиком с 
прицепом, смогут управлять 
также и легковушкой с прице-
пом, если у них есть категория 
«В». При этом им не придется 
сдавать дополнительный эк-
замен и открывать категорию 
«ВЕ».  

Отучиться и сдать экзамен на права, чтобы водить автобус, смогут только 
те, у кого есть стаж управления легковым автомобилем или грузовиком. 

Экран 
в клеточку

А теперь — детали этого судебного спора. Семь 
лет назад бывший глава Махачкалы Саид Ами-
ров был осужден к пожизненному сроку ли-

шения свободы. Сидит он в колонии особого режима в 
Оренбургской области. У него там камера на двух чело-
век, в ней есть телевизор. Но он подключен только к ка-
бельному каналу. 

Программы, которые заключенные могут по теле-
визору смотреть, выбирает руководство колонии. Сам 
же заключенный переключать каналы не может. Такая 
ситуация объясняется просто — телевизионной антен-
ны в колонии даже не устанавливали, просто подклю-
чили кабельный канал. 

Но заключенного такая система не устроила. Руко-
водство колонии отказало в просьбе дать отбывающе-
му наказание возможность смотреть ведущие телека-
налы страны и самому их выбирать. Чисто технически 
для этого надо было просто установить в колонии еще 
одну телеантенну, на что руководство зоны не согла-
силось. 

К слову, что смотреть на голубом экране за решет-
кой, выбирают не лично руководители зон. Здесь дей-
ствуют свои правила. Точнее, есть специальные реко-
мендации Службы исполнения наказаний. Вот в этих 
рекомендациях сказано, что исправительная органи-
зация может установить либо антенну, либо кабельное 
по своему усмотрению. В нашем случае «Черный дель-
фин» подключил кабельное телевидение, на что имел 
полное право.

Получив отказ 
руководства своей 
колонии, заключен-
ный отправил иск в 
суд. В нем он просил 
признать незакон-
ным отказ началь-
ника исправитель-
ного заведения в 
предоставлении вы-
бора на просмотр 
телевизионных 
программ. Аргу-
ментировал заклю-
ченный свое требование тем, что руководство тюрьмы 
нарушает его право на свободное получение информа-
ции. А такое право записано в статье 29 Конституции 
страны.

На первом заседании суда представитель админи-
страции колонии объяснил, что осужденные «Черно-
го дельфина» смотрят по кабельному новости, худо-
жественные фильмы, программы по разным каналам, 
воспитательные проекты и лекции. Из чего был сделан 
вывод, что заключенный Амиров получает нужную 
информацию. А вот если ему разрешат самому поль-
зоваться антенной общего пользования, то руководст-
ву зоны нельзя будет контролировать, какие именно 
каналы он смотрит, что будет нарушением рекомен-
даций вышестоящего начальства. Так как те же реко-
мендации ФСИН утверждают, что смотреть телевизор 
в тюрьмах можно, но под контролем администрации 
колонии. 

С аргументами начальства колонии Соль-Илецкий 
райсуд не согласился. Он заявил: представитель ответ-
чика не доказал, что установка антенны общего поль-
зования как-то помешает контролировать, какие про-
граммы смотрит заключенный. Райсуд прочел реко-
мендации ФСИН по показу в зонах фильмов и передач. 
В них сказано, что рекомендуется показывать заклю-
ченным телепередачи общественно-политической, ду-
ховной, нравственной и спортивной тематики. И эти 
рекомендации не запрещают осужденным самим вы-
бирать, какие каналы смотреть. Имеются в виду — об-
щедоступные каналы. 

Поэтому райсуд иск Амирова удовлетворил, а ко-
лонию обязал установить коллективную ТВ-антенну 
и чтобы истец сам выбирал каналы . Колония решение 
обжаловала, но апелляция с коллегами согласилась. 

Руководство зоны обратилось дальше. Шестой кас-
сационный суд дело проверил и заявил следующее. 
Приказом минюста от 16 декабря 2016 года утвержде-
ны правила внутреннего распорядка исправительных 
учреждений. И один из пунктов запрещает устанавли-
вать в камерах индивидуальные и самодельные телеви-
зионные антенны. Установка в колонии антенны обще-
го пользования специально для одного осужденного, 
чтобы он мог смотреть каналы по своему выбору, — это 
то же самое, что индивидуальная антенна. И решение 
райсуда отменил. Тогда заключенный обратился в Вер-
ховный суд РФ.

Вот что заявил Верховный суд, изучив дело. Адми-
нистрация колонии должна организовать для осужден-
ных просмотр телевизора, но руководство исправи-
тельных учреждений не обязано показывать какие-то 
определенные программы конкретным осужденным. 
Верховный суд процитировал часть 1 статьи 12 Уголов-
но-исполнительного кодекса — «Основные права осу-
жденных». Там сказано следующее — «при осуществле-
нии прав осужденных не должны нарушаться порядок 
и условия отбывания наказаний».

Еще Верховный суд подчеркнул, что в приложениях 
к правилам внутреннего распорядка исправительных 
учреждений, которые были утверждены приказом ми-
нюста (от 16 декабря 2016 года), сказано, что телеви-
зионные приемники используются только для коллек-
тивного пользования и устанавливаются там, где опре-
делит администрация ИК. 

Это означает, что Амиров является пожизненно осу-
жденным и содержится в камере на двоих, а не в обще-
житии (как лица, которые приговорены к менее стро-
гой мере наказания). И это не изменяет его права на 
просмотр программ. Утвержденную администрацией 
программу передач смотрит вся колония. Истец, как и 
остальные, смотрит по телевизору новостные програм-
мы (это следует из распорядка дня), то есть его права на 
получение информации не нарушаются. Если осужден-
ный не согласен с программой передач, которую утвер-
дили в колонии, то он может обжаловать действия адми-
нистрации по утверждению сетки вещания.

Суд подчеркнул — у местных судов не было основа-
ний признавать незаконным отказ колонии в самосто-
ятельном переключении каналов осужденного и обя-
зывать колонию устанавливать антенну, чтобы Ами-
ров мог смотреть другие каналы. Решение кассации 
оставлено без изменения.  

Что смотреть по телевизору в колонии, решает ее начальство 
по рекомендации Службы исполнения наказаний.

Администрация 
должна организо-
вать просмотр 
телепередач, но 
не обязана показы-
вать их по выбору

— Первую в нынешнем году 
партию Т-80БВМ отправили 
в войска
rg.ru/art/2140162
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ЭКОНОМИКА Украина 
начала закупать топливо 
в Испании

Дизельный 
реверс

Петр Лихоманов

Украинские компании впервые купили дизельное то-
пливо в Испании. Партия в 30 тысяч тонн поступит в 
порт Николаева в ближайшие дни. Покупать дорогое 
европейское топливо Украина вынуждена из-за дефи-
цита, возникшего после эмбарго, введенного Белару-
сью — традиционным экспортером нефтепродуктов на 
Украину.

Дефицит нефтепродуктов стал ощущаться сразу по-
сле инициированного Киевом фактического разрыва 
отношений с Минском: в июне цены на бензин, дизель 
и автомобильный газ повысились на АЗС в среднем на 
2 гривны. Забила тревогу «Укрзализныця»: в некото-
рые дни на складах оставались считаные сотни тонн, 
из-за чего приходилось менять расписание и выво-
дить в простой подвижной состав. В итоге единствен-
ным способом борьбы с дефицитом на Украине стали 
поставки из далекой Испании. Хотя стоимость заку-
пленной партии не сообщается, мало у кого на Украине 
есть сомнения в том, что эта сделка будет в чем-то по-
хожа одновременно на «газовый реверс» и схему «Рот-
тердам+», когда конечным потребителям приходится 
оплачивать виртуальную доставку газа и угля с услов-
ного голландского хаба и брать на себя оплату услуг 
перекупщиков и посредников.

И в этом случае манера поведения киевских вла-
стей, приносящих экономику в жертву политике, па-
губно отразилась на обычных украинцах. Согласно 
исследованию, проведенному РИА Новости, Украина 
оказалась в конце европейского индекса доступности 
бензина. Так, на свою среднемесячную зарплату укра-
инец может купить в своей стране всего 380 литров 
бензина АИ-95. Это почти в три раза меньше, чем мо-
жет позволить себе рядовой россиянин, и в семь раз 
меньше, чем житель Люксембурга.   

О ЧЕМ ГОВОРЯТ Лондон 
вновь расширил 
полномочия полиции 

Куртки вместо 
кандалов 

Диана Ковалева

Британские власти представили новый план борьбы 
с преступностью, в рамках которого полиция сможет 
останавливать и обыскивать прохожих без всякой на то 
причины. Ранее такие полномочия, называемые «раз-
делом 60», стражи порядка получали лишь на короткий 
срок и при определенных обстоятельствах. Ожидается, 
что нововведения помогут правоохранителям находить 
оружие — главным образом ножи. На деле же, если су-
дить по прошлым экспериментам с подобными правила-
ми, такие полномочия лишь развязывают полицейским 
руки и становятся благодатной почвой для проявлений 
расизма, который никак не хочет искореняться из бри-
танского общества. Как показали данные партии «Либе-
ральных демократов», темнокожих жителей Альбиона 
в рамках «раздела 60» стражи порядка обыскивали в 18 
раз чаще, чем белых.

Кроме того, британские власти продолжат отслежи-
вать местонахождение вышедших из тюрьмы грабите-
лей и воров — но с осени к этому процессу присоединятся 
новые полицейские округа. Тем самым слежка охватит 
половину всей территории страны. Мониторить переме-
щения будут с помощью специальных GPS-браслетов, 
цеплять которые могут на срок до года. 

Также премьер Борис Джонсон намерен сделать «бо-
лее заметными» бесплатные общественные работы, к 
которым приговаривают некоторых нарушителей пра-
вопорядка. Глава британского правительства предложил 
в прямом смысле вернуться в прошлое и возродить так 
называемые «цепные бригады» — так раньше по-англий-
ски называли группы заключенных, скованных одной 
цепью, которых заставляли работать на благо общества: 
строить, чинить, убирать улицы. Только вместо канда-
лов Джонсон предложил использовать флуоресцентные 
куртки, чтобы таких работников было видно издалека. 
Понятно, что согласия самих арестантов на подобное 
унижение никто спрашивать не собирается.  

Новый план британских властей вызвал шквал воз-
мущения как среди правозащитников, так и среди самих 
полицейских. Первые пожаловались на то, что расшире-
ние «дискриминационных» полномочий правоохрани-
телей не сделает британские улицы безопаснее, а лишь 
ухудшит положение дел. «Многие общины, особенно 
общины, где живет цветное население, сталкиваются с 
властным и деспотическим поведением полиции, и па-
кет мер, предложенный правительством, только усугу-
бит ситуацию», - цитирует газета The Guardian Эмману-
эль Эндрюс, сотрудницу правозащитной организации 
Liberty. Стражи порядка в свою очередь заявили, что при 
разработке новых мер с ними даже никто не посовето-
вался.  

ПАРАЛЛЕЛИ С начала пандемии жители США потеряли от действий мошенников 
более полумиллиарда долларов 

Как грабят американцев
Алексей Чуриков

П
о данным Федераль-
ной торговой комиссии 
США, с начала пандемии 

COVID-19 американцы потеря-
ли в разных схемах мошенниче-
ства 505 миллионов долларов, а 
каждый пострадавший в сред-
нем лишился по 373 доллара.

Прошлый год также стал ре-
кордным для Штатов по количе-
ству граждан, столкнувшихся с 
телефонным мошенничеством, 
от которого пострадали 59,4 
миллиона американцев. При-
чем около 20 процентов из них 
становились жертвой телефон-
ных аферистов минимум два-
жды. По данным исследования 
компании Truecaller, на этой 
преступной схеме злоумышлен-
ники «заработали» 29,8 милли-
арда долларов за последний год. 
Причем молодое поколение гра-
ждан США оказалось более вос-
приимчивым именно к этому 
виду мошенничества.

Но как выяснилось, амери-
канцы самых разных возрастов 
сталкиваются с подобной про-
блемой каждый день. «Мы на-
блюдаем широкий спектр са-
мых разных видов мошенниче-
ства во всех возрастных груп-
пах почти ежедневно», — заявил 
в интервью Chicago Tribune ис-
полняющий обязанности на-
чальника полиции Чикаго. Тем 
не менее реальный масштаб 
проблемы, по его словам, го-
раздо шире, поскольку многие 
жертвы стыдятся обращаться в 
полицию из-за того, что их об-
манывают умные аферисты.

«Преступники охотятся на 
искренне добрых людей с до-
верчивой натурой», — расска-
зал сержант полиции города Че-
стертон Дэйв Вириевич, рассле-

дующий такие преступления. 
Одним из типичных примеров 
подобной доверчивости слу-
чился этой весной с 77-летней 
жительницей этого города. На 
ее электронный адрес пришло 
письмо с оповещением о подо-
зрительных действиях с ее учет-
ной записью в одной из амери-
канских платежных систем — 
якобы с ее счета было списано 
500 долларов и, чтобы решить 
эту проблему, следует позво-
нить по указанному в письме те-
лефону. Женщина так и сделала.

На том конце провода отве-
тил мужчина с явным акцен-
том и предложил ей приобрести 
криптовалюту на сумму в 3,5 
тысячи долларов для проверки 
транзакции. Он также попро-
сил женщину установить при-
ложение на ее смартфон, кото-
рое позволило бы «упростить» 
эту сложную процедуру. Кроме 
этого она согласилась предо-
ставить доступ и к привязанно-
му к платежной системе счету в 
банке. В итоге, пока длился теле-
фонный разговор, со счетов ни-
чего не подозревающей женщи-
ны были сняты 12 тысяч долла-
ров, включая все ее пенсионные 
сбережения.

У полицейских, расследую-
щих такого рода преступления 
в Америке, такие же сложности, 
как и в остальном мире — кол-
центры мошенников, как прави-
ло, располагаются в странах, где 
не действует система экстради-
ции преступников и крайне сла-
бая правоохранительная систе-
ма. Злоумышленники к тому же 
пользуются все более качествен-
ной и передовой техникой. На-
пример, используют специаль-
ное программное обеспечение, 
которое не просто скрывает те-
лефон звонящего, но и подменя-
ет его настоящим номером той 
организации, от имени которой 
якобы звонит абонент.

«Эти преступники — психо-
логические манипуляторы, ко-
торые, к сожалению, очень хо-
роши в своем деле. Они случай-
ным образом звонят на тысячи 
телефонных номеров в нашей 
стране. И если на мошенниче-
стве попадется всего несколь-
ко человек, то это все равно 
очень выгодно. А если афери-
сты живут в стране, где стои-
мость американской валюты 

выше, то потеря этой женщины 
в размере 12 тысяч долларов 
может означать для них солид-
ный выигрыш», — подчеркнул 
Вириевич.

Пандемия коронавируса 
предоставила для мошенни-
ков новое поле для деятельнос-
ти в США. Они применяют пол-
ный набор инструментов — фи-
шинговые электронные пись-
ма, поддельные сообщения в 
социальных сетях, роботизи-
рованные звонки и многое дру-
гое.  Как только во многих шта-
тах США начали проводить раз-
личного рода лотереи, чтобы 
побудить людей делать привив-
ки от COVID-19, тут же граждан 
засыпал вал писем, где сообща-
лось о «солидном выигрыше за 
вакцинацию»... Надо всего лишь 
заполнить электронную фор-

му, и приз в кармане, а далее — 
по проверенной схеме. Почто-
вые ящики и мессенджеры зава-
лили предложениями о покупке 
«чудо-лекарств» от коронавиру-
са, мест в очередях на прививки, 
поддельных тестов на антитела 
к COVID-19 или очень дорогих 
«супермасках», которые либо 
никогда не доставлялись поку-
пателю, либо оказывались самы-
ми обычными масками, доступ-
ными в любой аптеке за десяток 
центов за штуку.

От имени правительствен-
ных учреждений приходят сооб-
щения с просьбой щелкнуть на 
ссылку, заплатить комиссию или 
подтвердить личные данные. И 
все это якобы для получения пра-
ва на стимулирующие выплаты. 
Другая распространенная в Шта-
тах афера работает через соци-
альные сети, например Facebook, 
где пользователям обещают со-
действие в получении грантов 
для бизнеса в качестве помощи 
на восстановление после панде-
мии. На американском рынке ин-
вестиций и ценных бумаг наблю-
дается ажиотаж с акциями фик-
тивных компаний, обещающих 
«прорыв» в вопросах обнаруже-
ния, предотвращения и лечения 
COVID-19. «Купите акции сей-
час, и они взлетят в цене уже за-
втра», — обещают аферисты.

По данным американской 
компании Palo Alto, занимаю-
щейся информационной безопа-
сностью, с весны прошлого года 
киберпреступники зарегистри-
ровали несколько десятков ты-
сяч поддельных сайтов, так или 
иначе связанных с коронавиру-
сом. Качественные странички, 
знакомые логотипы, цитаты ав-
торитетных политиков и врачей 
— все, чтобы создать у посетите-
ля уверенность в том, что это не 
подделка. На таких сайтах аме-

риканцам обещают упрощенный 
доступ к средствам индивидуаль-
ной защиты, лекарствам, вспо-
могательным выплатам, вакци-
нам и все это под видом государ-
ственных учреждений или гума-
нитарных организаций.

Много пострадавших ока-
залось и среди привившихся от 
COVID-19. Защитившись от ви-
руса, они не смогли противосто-
ять мошенникам. Им стали при-
ходить вроде бы невинные пись-
ма с просьбой пройти опрос по-
сле вакцинации, рассказать о 
своем самочувствии и так да-
лее. Сообщения оформлялись от 
имени известных производите-
лей вакцин, находящихся в обо-
роте в США, со всей присущей 
этим компаниям корпоратив-
ной атрибутикой. В некоторых 
случаях даже обещалось денеж-
ное вознаграждение за постпри-
вивочный опрос, но только по-
сле того, как человек в той или 
иной форме сообщит свои лич-
ные данные. На таких «ковидных 
схемах» за последние полтора 
года погорели 562 тысячи амери-
канцев. И это только те, о ком из-
вестно, кто подал официальную 
жалобу. По мнению Федеральной 
торговой комиссии США, истин-
ные масштабы проблемы гора-
здо больше. В комиссии опаса-
ются новой, более мощной волны 
мошенничества в самое ближай-
шее время. Связано это с тем, что 
с июля правительство приступи-
ло к рассылке миллионам амери-
канских семей авансовых плате-
жей по налоговым льготам на де-
тей на сумму в 1,9 триллиона дол-
ларов. За последний год власти 
США предъявили обвинения по 
статье за мошенничество 474 ли-
цам и предотвратили убытки для 
американской казны в размере 
569 миллионов долларов.   

ГЕОПОЛИТИКА Шеф Пентагона предложил новую антикитайскую 
стратегию в Азиатско-Тихоокеанском регионе

Остин пугает друзей

Александр Гасюк

Г
лава Пентагона Ллойд 
Остин в рамках турне 
по Азиатско-Тихооке-
анскому региону из-
ложил основные кон-
туры новой стратегии 
США на этом стратеги-
ческом для Вашингтона 
направлении. Если во 

времена предыдущей демокра-
тической администрации Бара-
ка Обамы речь шла о нейтраль-
ном политкорректном «разво-
роте Америки к Азии», то ко-
манда президента США Джозе-
фа Байдена полностью отброси-
ла былой политес. Отныне речь 
идет об полномасштабном «ин-
тегрированном сдерживании» 
Китая, к которому американ-
цы активно подтягивают своих 
партнеров в регионе.

Плацдармом для уже второй 
по счету поездки Ллойда Остина 
в страны Юго-Восточной Азии 
(ЮВА) стала Аляска, которая, 
по его словам, «имеет стратеги-
ческое значение для проециро-
вания силы в Индо-Тихоокеан-
ский регион». Впрочем, «прое-
цировать силу» с расстояния в 7 
тысяч километров Вашингтону 
не очень сподручно, и в этом от-
ношении, по признанию Ости-
на, Америка полагается на «не-
заменимую сеть своих союзни-
ков» в этой части мира.  

География нынешней поезд-
ки шефа Пентагона показатель-
на — Сингапур, Филиппины и 
Вьетнам. Находясь в Сингапу-
ре, Остин обсуждал перспек-
тивы расширения военно-тех-
нического сотрудничества (в 
т.ч. продажу американских ис-
требителей F-35), а также ука-
зал на «важность поддержания 
порядка, основанного на пра-
вилах». Свое развитие этот на-
бивший оскомину тезис в пре-
ломлении к ситуации в АТР по-
лучил в ходе состоявшегося в 
минувший вторник выступле-
ния министра обороны США в 
сингапурском офисе Междуна-
родного института стратегиче-
ских исследований. В нем впер-
вые отчетливо прозвучало но-
вое американское видение бу-
дущего для Индо-Тихоокеанско-
го региона, которое Белый дом 
связывает с необходимостью 
создания системы «интегриро-
ванного сдерживания».

Этот подход предполагает 
«задействование всех военных 
и невоенных инструментов», 
«использование имеющихся 
и создание новых возможно-
стей», а также «развертывание 
их в новом сетевом виде в углу-
бляющемся партнерстве с на-
шими друзьями».  

Против кого США навязчиво 
предлагают дружить и интегри-
роваться своим юго-азиатским 
партнерам, было сказано без 
экивоков. Указав на «агрессию 
Китая» против отдельных стран 
региона, Остин напомнил о тер-
риториальных претензиях КНР. 
«Мы не дрогнем, когда наши ин-
тересы окажутся под угрозой. 
Но мы не стремимся к конфрон-
тации», — заявил первый в исто-
рии США чернокожий министр 
обороны. Впрочем, как послед-
нее утверждение согласуется с 
провокационной игрой муску-
лами — напоминанием Остина о 
недавних американо-японских 

учениях с использованием ра-
кетных систем HMARS, усиле-
нии США военных возможно-
стей Тайваня, а также движу-
щейся в Южно-Китайское море 
американо-британской удар-
ной группе во главе с авианос-
цем «Королева Елизавета», — 
остается только догадываться.  

Представленная шефом Пен-
тагона в Сингапуре концепция 
«интегрированного сдержи-
вания» подтверждает, что ад-
министрация Джозефа Байде-
на окончательно унаследовала 
проложенный экс-президентом 
США Дональдом Трампом жест-
кий конфронтационный курс в 
отношении Пекина. Впрочем, 
в Поднебесной прекрасно по-
нимают суть затеянной Соеди-
ненными Штатами игры в непо-
средственной близости от ки-
тайских границ. «Вашингтону 
сложно влиять на страны Юго-
Восточной Азии через эконо-
мику, дипломатию и борьбу с 
COVID-19. Единственное, что 
Вашингтон может предложить 
— это безопасность и оборонное 
сотрудничество», — пишет из-
дание Global Times (структур-
но входит в официальный пе-
чатный орган компартии КНР 
«Жэньминь жибао»). По мне-
нию цитируемого этой газетой 
китайского аналитика, США 
«ухватились за обеспокоен-
ность некоторых стран ЮВА из-

за подъема Китая и раздули тео-
рию «китайской угрозы», укре-
пляя таким образом связи с эти-
ми странами».

В Москве усилия США по 
втягиванию стран региона в 
слабо закамуфлированные ан-
тикитайские альянсы неизмен-
но критикуют. «АТР стал аре-
ной жесткой геополитической 
борьбы. Запад продвигает здесь 
не принципы, на которых зи-
ждется ООН, которые универ-
сально одобрены всеми страна-
ми, а свои правила в виде того, 
что наши американские колле-
ги называют «Индо-Тихооке-
анские стратегии», призван-
ные размыть центральную роль 
АСЕАН в региональной архи-
тектуре, вовлечь сюда НАТО, 
выстроить коалицию по сдер-
живанию Китая», — заявил гла-
ва МИД России Сергей Лавров 
во время своего выступления в 
Дальневосточном федеральном 
университете в начале июля. По 
словам руководителя внешне-
политического ведомства РФ, 
«такой курс прямо противоре-
чит задачам мира и сотрудни-
чества в регионе» и «не отвеча-
ет интересам развития нашей 
страны, формированию усло-
вий для укрепления и роста рос-
сийского Дальнего Востока».  

На мошеннических ковидных схемах 
за последние полтора года «погоре-
ли» 562 тысячи американцев.

Ллойд Остин навязчиво предлагал 
южноазиатским партнерам США 
«дружить» против Китая.

А К Ц Е Н Т

Против кого США навязчиво предлагают 
дружить и интегрироваться, 
своим юго-азиатским партнерам 
было сказано без экивоков

Между тем

Палата общин одобрила законопроект, по которому миг-

рантов, сознательно прибывающих в Британию без соот-

ветствующего разрешения, будут сажать в тюрьму на четы-

ре года. А тех, кто незаконно провозит таких людей в Аль-

бион, будут приговаривать к пожизненному заключению. 

В БРАЗИЛИЮ 
ПРИШЛИ 
МОРОЗЫ
Иван Карташов,
«Российская газета», Бразилиа

В Бразилию в среду пришел ан-
тарктический циклон, который 
принес аномально холодную 
погоду в южные и юго-восточ-
ные регионы страны. Темпера-
тура в штатах Риу-Гранди-ду-
Сул и Санта-Катарина в ночное 
время может опуститься до от-
метки в 10 градусов ниже нуля. 
Заморозки ожидаются даже в 
южных районах Сан-Паулу и 
штата Рио-де-Жанейро. Ано-
мально низкие температуры бу-
дут сопровождаться сильным 
ветром. Бразильский Нацио-
нальный институт метеороло-
гии предупреждает, что в неко-
торых районах минус 10 может 
ощущаться как 25-градусный 
мороз.  В стране, где сельское 
хозяйство является одним из 
ведущих секторов экономики, 
фермеры усиленно готовятся к 
холодам, стараясь сберечь свои 
посевы. Здесь опасаются так на-
зываемого «черного инея». Зна-
чительный ущерб могут поне-
сти и скотоводы, ведь бразиль-
ские бычки даже на юге страны 
круглый год питаются на паст-
бищах, защитить которые, учи-
тывая их необъятные масшта-
бы, невозможно.  

ДОРОГОЙ 
«БЕРНД»
Ариадна Рокоссовская

Циклон «Бернд» станет самой 
«дорогой» природной ката-
строфой в Германии в этом ты-
сячелетии.  Общегерманское 
объединение страховых компа-
ний сообщило, что одним толь-
ко автостраховщикам придется 
выплатить компенсации в раз-
мере до 200 миллионов евро, 
так как в результате непогоды 
пришли в негодность или были 
повреждены водой около 40 
тысяч автомобилей. Крупные 
суммы, по данным радиостан-
ции Deutsche Welle, выплатят 
и за отдельные здания и фабри-
ки, застрахованные на милли-
оны евро. Немецкие железные 
дороги понесли потери на сум-
му порядка 1,3 миллиарда евро. 
В бостонской аналитической 
компании AIR Worldwide поте-
ри оценили в пять миллиардов 
евро. И это превышает ущерб от 
считавшегося до сих пор круп-
нейшим «наводнения века» в 
2002 году на Эльбе и Дунае. Тог-
да страховые выплаты состави-
ли 4,5 миллиарда.  

По новым правилам британские полицейские теперь могут 
обыскать любого показавшегося им подозрительным человека.  

— Какие разрушения принесло 
наводнение Германии — 
фотогалерея на сайте
rg.ru/art/2135936
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Мошенники в США применяют 
фишинговые электронные письма, 
поддельные сообщения в соцсетях, 
роботизированные звонки
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КНИГИ Иван Охлобыстин: 
роман за романом

Тушинский 
панк

Инга Бугулова

Готовится к изданию новая книга Ивана Охлобыстина 
«Пластмасса. Фантастический роман». Параллельно с 
этим актер, сценарист и писатель начал работать над 
романом «Тушино» — о своем родном и любимом сто-
личном районе он расскажет на языке сказки, смешав 
мир мистический с реальным. О хитросплетениях про-
фессии, парадоксах современности, смысле жизни и о 
том, почему тюрьма спасла Михаила Ефремова, Иван 
Охлобыстин рассказал на творческой встрече. 

О талантах и основной профессии
— Я фанатик, если чем-то занимаюсь, то занимаюсь. 

Увлекался ювелирным делом — до сих пор иногда со-
трудничаю с мастерскими: нахожу какие-то формы, 
делаю украшения... Литература всегда была со мной — 
писал, сколько себя помню. Актерство пришло случай-
но, но, честно говоря, оно самое прибыльное из всего, 
чем занимаюсь. А 
вот режиссером я 
не стал, хотя учил-
ся на режиссера — 
нет во мне админи-
стративной хариз-
мы. Что еще люблю? 
Экстремальный 
туризм, мотоци-
клы. Правда, после 
третьего ребенка 
понял, что быстро 
ездить — безнрав-
ственно, а медлен-
но — бессмысленно. 
Пришлось отказаться и от мотоцикла. Хотя, когда про-
носятся мимо братья-байкеры, сердце сжимается — ко-
нечно, я бы тоже втопил по трассе! А основная профес-
сия у меня — отец, поскольку это самое важное. 

О России и русском народе
— Не хочу говорить величественных слов, но я остро 

чувствую зависимость от своей страны. Не могу ска-
зать, что для меня Россия — нечто мистическое, выхо-
дящее за грани человеческого понимания. То, что чув-
ствуешь проезжая полями, оставаясь наедине с приро-
дой... Это просто не находит воплощения в слове. Вооб-
ще у нас цивилизация — в отличие от европейской — но-
сит такой форс-мажорный характер, мы всегда готовы 
к апокалипсису. Мы же ничего не умеем посередине 
— ни любить, ни пить. Это помогает нам познавать. И 
пропади все пропадом. Вы заметили, что у нас в кино 
не приживаются герои с суперспособностями? Если 
наши начинают что-то такое снимать — у всех кислое 
выражение лица. Просто в глубинах каждый русский 
человек — супергерой. Если прогремит труба, он возь-
мет оружие или аптечку с бинтами — и суперспособно-
сти тут будут ни при чем. 

О парадоксе блогеров
— Сейчас не время великих — это связано со сменой 

эпох. Возник парадокс блогеров, тиктокеров, светских 
львиц — мы сами себе наделали кумиров, теперь ужа-
саемся. Но в 90-е сами встали на этот путь, выбрав ры-
ночную экономику. А русский человек не торгаш по 
сути. На самом деле все просто: сейчас нам диктуют 

вкусы те, кого еще за уши надо таскать. У того же Дани 
Милохина 20 миллионов подписчиков — эта цифра сей-
час все решает. Да, мы положили себя на алтарь двоеч-
ников-пятиклассников, но это пройдет, это техниче-
ский сбой. Я верю в эволюцию, верю в божий промысл 
— и одно другому не противоречит. Появится система 
противовесов. Природа сама все уладит. 

О Михаиле Ефремове 
— Михаил выглядит нормально, шьет молнии. Как 

другу мне позволяют с ним общаться. Он человек 
очень совестливый, и вся эта каша и некрасивость, вся 
катастрофа — они связаны с его неготовностью. Его 
жизнь так придавила, что он растерялся, он не был со-
бой в тот момент. Не знаю, что будет дальше. Печаль-
но, что он выйдет уже пенсионером — он многое бы мог 
сделать для театра, но если он не отдаст свой долг — его 
казнит собственная душа. Он убил человека. И он по-
нимает это лучше меня. Наверное, хорошо, что его по-
садили, иначе он бы наложил на себя руки. Одна беда 
перекрыла другую. 

О романе «Тушино»
— Тушино — совершенно удивительное место, кото-

рое очень хочется описать отдельно. Это район, кото-
рый с одной стороны замкнут каналом, с другой — же-
лезной дорогой. Раньше он состоял из нескольких де-
ревень, и до сих пор менталитет у людей остался де-
ревенский — они не ассоциируют себя с Москвой. Во-
обще, Тушино — цитадель зла, которое шло в Москву. 
Поэтому тушинцы выработали устойчивую систему 
взаимодействия с этим злом — простого тушинца на 
зло не возьмешь. Не так давно, кстати, при раскопках 
были найдены древнейшие черепа — самые первые жи-
тели Москвы были тушинцами. Все это порождает фе-
номен, который трудно определить в жанре — у меня 
получится комбинация «Тома Сойера» и «Ста лет оди-
ночества».  

АРТ «Новая античность» Николая Полисского — на Красной площади

Вселенский разум на пленэре
Жанна Васильева

Х
удожник Николай По-
лисский сменил город на 
село Никола-Ленивец под 

Калугой, заделался сельским 
жителем. Оставил кисть, чтобы 
лепить с соседями снеговиков, 
строить зиккурат из сена, ста-
вить «Маяк» из старых вязов 
на повороте реки или столбы с 
деревянными «птичками» как 
«Границы империи»… 

Российский ленд-арт, вроде 
бы играючи зародившийся под 
Калугой, обрел черты народ-
ного действа, в котором участ-
вуют крестьяне из соседней де-
ревни, архитекторы из Москвы 
и дальних стран. Одни имено-
вали Полисского новым народ-
ником, другие вспоминали об 
искусстве соучастия. Третьи 
— об итальянском arte povera — 
«бедном искусстве», мрамору 
противопоставившем подруч-
ные материалы и вдохновлен-
ном антибуржуазным пафосом. 

Полисский с артелью «Ни-
кола-Ленивецкие промыслы» 
удачно вписывались и в павиль-
он России на Венецианской би-
еннале, и в залы европейских 

музеев, и в дизайнерский про-
ект Филиппа Старка. Для Му-
зея современного искусства 
Люксембурга в разгар споров 
о сверхмощном ускорителе ча-
стиц построили Большой адрон-
ный коллайдер — только из дере-
ва. В Париже по заказу Филип-
па Старка для отеля вырезали из 
дерева охотничьи трофеи в духе 
Средневековья. 

Это вторжение природной 
жизни в пространство города не 
выглядит фейком. Скорее, тут 
перевод современных понятий 
на язык крестьянского эпоса — 
то брутальный, то шутливый, то 
волшебно-сказочный. Но всегда 
лукаво-простодушный. 

Теперь Николай Полисский 
добрался до Красной площади. 
В галерее «ГУМ-Red-line» от-
крылась выставка «Новая анти-
чность» (куратор Антон Кочур-
кин), где капители и колонны из 
орешника соседствуют с доку-
ментальными фильмами о фе-
стивале «Архстояние».  

О том, почему ландшафт 
имеет значение, а искусство все 
равно принадлежит народу, Ни-
колай Полисский рассказывает 
в интервью «РГ». 

Почему вы с полей двинулись в 
универмаг с «Новой антично-
стью»? 

НИКОЛАЙ ПОЛИССКИЙ: Зайдя в эсте-
тический тупик, люди вспоми-
нали о Древней Греции и Риме, 
благодаря чему появлялись 
искусство Возрождения или 
классицизм. Вот и я в качестве 
«пропуска» в сердце города ре-
шил использовать образы ан-
тичной архитектуры. И фран-
цузское искусство XVIII века, 
и ампир XIX века, и советский 
«классицизм» вышли из рим-
ской тоги.

Иначе говоря, ваша «Новая 
античность» отсылает к 
триумфу Рима и империи?

Н И К ОЛ А Й  П ОЛ И С С К И Й : Моя анти-
чность отсылает прежде всего к 
музею. В любом приличном му-
зее есть что-то античное. Если 
археологи откапывают кусок 
мраморной колонны, они ее 
описывают, фотографируют — 
«музефицируют». Я решил, что 
в пространстве галереи нужен 
типичный музейный объект — 
обломок древней капители, ко-
лонны, скульптуры. Я решил 
их сделать из того, что было 

под руками. Под руками был 
орешник. 

Ваши «капители» не толь-
ко музейные экспонаты, но и 
парковая скульптура?

НИКОЛАЙ ПОЛИССКИЙ: Конечно. У 
них двойная природа. Они мо-
гут быть частью экспозиции, а 
могут — «руиной» в парке.

Бобур из ивняка уже строили. 
Очередь за Парфеноном? 

НИКОЛАЙ ПОЛИССКИЙ: Почему нет? В 
архитектуре XVIII века было та-
кое направление — проектиро-
вание руин. Я попробовал к это-
му вернуться на новом витке. Я 
люблю руины, в них есть загад-
ка. Прошлое исчезло, идеоло-
гия, вдохновлявшая эту эсте-
тику, ушла. А объекты остались. 
Люди теперь пытаются разга-
дать, что же это такое было? 
Даже у нас, когда туристы видят 
столбы «Границы империи», 
многие начинают придумывать 
истории. Мол, это сделали друи-
ды или древние славяне. 

В детстве меня поразила го-
ворящая голова в «Руслане и 
Людмиле». Кто-то с ней дерет-
ся, кто-то разговаривает… Наш 
«Вселенский разум» отчасти 
про это. Стоит башка, и мимо 
нее никто не проходит. Рассу-
ждают, пытаются  узнать, что 
это такое... Ломают голову, за-
чем тут эта штука и откуда она 
взялась, забираются наверх…

Как за эти годы изменились 
отношения местных жите-
лей с искусством, с вами? 

НИКОЛАЙ ПОЛИССКИЙ: У людей поя-
вились новые возможности. Ху-
дожников немного — как, навер-
ное, и в любом обществе. Есть 
несколько человек, которые лю-
бят что-то придумывать. Дима 
Мозгунов, например, приду-
мывает народные промыслы. У 

него, кстати, не очень много по-
мощников. Но в целом крестья-
не не склонны только искусст-
вом заниматься. Они больше 
любят практические вещи. Кто-
то занимается стройкой, вос-
становлением старого здания 
сельмага, который мы превра-
тили в скульптуру. Кто-то по-
могает принимать гостей, об-
устраивает территорию. Искус-
ство у нас стало, так сказать, де-
ревнеобразующим предприяти-
ем: был колхоз, стал арт-колхоз.

Деревня, которая специа-
лизируется на современном 
искусстве?

НИКОЛАЙ ПОЛИССКИЙ: Нет. Дерев-
ня должна жить своей жизнью. 
Просто у нас такое народное 
предприятие — «партизанский 
отряд». Заказчик искусства «в 
полях» — зрители. Приезжают, 
покупают билеты, снимают жи-
лье, заходят в магазин, в кафе. 
Да, это скромные деньги. Но они 
поддерживают местных жите-
лей. Мне даже хотелось, чтобы у 
нас побольше занимались сель-
ским хозяйством. Работа на зем-
ле делает землю красивой.  

Тема самобытности для вас 
важна?

НИКОЛАЙ ПОЛИССКИЙ: Абсолютно. 
На мой взгляд, есть смысл де-
лать проекты в Николе-Ленив-
це, когда художники создают 
искусство, которое будет жить 
здесь. Или все будет, как на лю-
бой выставке: один и тот же на-
бор художников, похожие ра-
боты. А если вспомнить, что се-
годня проекты современного 
искусства вписываются в про-
странство парковых террито-
рий, где создается туристиче-
ская инфраструктура, мы полу-
чаем проекты «на местности», 
которые отличаются только ее 
названием. При всеобщей уни-

фикации мы интересны друг 
другу своей самобытностью. 
В искусстве было все. Не было 
только тебя. 

Но когда вы делали свои проек-
ты в других странах, вы там 
не были чужаком. 

Н И К ОЛ А Й  П ОЛ И С С К И Й : В 2017-м в 
Ясаке (Нагано), где я собрался 
делать «Бамбуковые волны», со 
мной на встречу пришли япон-
ские старики. Они все знают 
про бамбук, как с ним работать. 
Конечно, вначале отнеслись ко 
мне с подозрением, как крестья-
не относятся к чужим. Но поня-
ли, что я не хочу им навязывать 
что-то чужеродное, а пытаюсь 
понять этот материал, что-то 
новое в него вдохнуть,и стали со 
мной работать, подсказывать. В 
2002-м во Франции, когда я по-
просил ивовые прутья, из-за пу-
таницы с переводом привезли 
виноградную лозу. Я онемел от 
счастья, когда увидел прекра-
сный неожиданный материал, 
с которым местные художники 
почему-то не работают. Так, в 
городке Ди на юге Франции по-
тянулась к небу колонна из ви-
ноградной лозы. 

Иначе говоря, вы легко перени-
маете чужой опыт?

НИКОЛАЙ ПОЛИССКИЙ: Скорее, со-
трудничество с местными сооб-
ществами — естественная часть 
моей работы. Если меня куда-то 
приглашают, то, конечно, при-
глашают русского художника. Я 
пытаюсь честно выслушать лю-
дей, которые меня позвали. Они 
лучше знают и свою землю, и 
свой материал, и то, что им нуж-
но. Ты их выслушиваешь, а потом 
придумываешь все сам. Но без 
помощи людей, которые предла-
гают какие-то идеи, изменения, 
ничего не получится. Это сов-
местная работа. Можно считать 
это народной крестьянской фи-
лософией. Но я, например, хочу 
со всеми дружить, жить на еди-
ной планете и со всеми общать-
ся. И я — да, считаю, что искусст-
во должно принадлежать народу. 
Но не в том смысле, как это по-
нимали коммунисты, а с поправ-
кой на современность, на новый 
жизненный опыт  

КИНО В российский сериальный заповедник вторглись вампиры

Искусали, обложили...
Валерий Кичин 

В
ампирские фильмы — 
почти ровесники са-
мого кино: лучшего 
средства пугать на-
род не придумано. Но 
в какой-то момент 
просто пугать надо-
ело, и вампиры обза-
велись эзоповым язы-

ком. Классическое «Интервью с 
вампиром» уже вообще не про 
вампиров — а про каждого, кто 
выламывается из обыватель-
ских представлений о том, как 
быть должно, и потому отверга-
ется обществом.

С той поры снимать про го-
лые окровавленные клыки ста-
ло скучно. Смотреть тем более. 
Примерно как случилось в се-
риале Святослава Подгаевско-
го «Пищеблок». В пионерлагере 
80-х детишки с какого-то боду-
на стали охочи до человеческой 
крови. У пионервожатых другая 
пламенная страсть — девушки 
любят бегать по лагерю голы-
шом, парни — за этим наблю-
дать. Так и мотает сериал — от 
женских прелестей к кровопий-
цам-недоросткам. Словно ре-
жиссера упорно тянет к «ню», 
контрабандой проникающему 
в детский лагерь времен, когда 
секса в СССР не было, но вот он 
вспоминает о стратегической 
теме фильма — и оттаскивает 
себя за уши.

Снято по книге Алексея Ива-
нова — не лучшей, но яркой вос-
созданием атмосферы тех лет, 
тех речевок, тех мелодий. Как 
раз это единственное досто-
инство не привлекло авторов 
картины: у них советские ре-
бятишки кричат голосом Дудя 
«Погнали!» и колбасятся под 
музыку, о которой в те годы и 
мечтать не смели. Получился 
фильм без времени и простран-
ства непонятно о чем, а главное 
— неясно, для кого. Для взро-
слых эти пугалки до тоски на-
ивны, а деткам зрелище голых 
теток не рекомендовано Ро-
скомнадзором. 

Прямо противоположный 
метод избрали авторы «Вампи-
ров средней полосы» — возмож-
но, самого успешного сериала 
года: они сняли кино не о вам-
пирах, а обо всех, о ком Высоц-
кий пел свое «Обложили!». В 
древнем Смоленске вечно жи-
вое прошлое обретает плоть об-
ычной семьи — ячейки общест-
ва. Семья, что называется, спа-

яна кровью — это ее способ пи-
тания. Но при этом старается 
делать людям добро — и это в ее 
интересах: любое убийство мо-
гут тут же повесить на них, вам-
пирское отродье. Поэтому толь-
ко сотрудничество и только глу-
бокая тайна, в которую посвя-
щены только люди из городской 
администрации — «хранители». 
С ними договор: если вампир 
будет виновен в убийстве, его 
ждет казнь, как в лучшие века. 
На чесноке и прочих осиновых 
колах авторы не зацикливаются 
— у них придумана своя, чрезвы-
чайно эффективная сюжетная 
игра, в которой едва ли не каж-
дый ход — метафоричен и обла-
дает такой бездной возможных 

смыслов, что любой зритель в 
этой мифологии сможет угля-
деть себя бедового.

Абстрагироваться от фанта-
стики, ее предельно заземлить 
помогает драматургия: она раз-
работана большой группой ав-
торов с редкими ныне умением 
и тщанием — отлично разрабо-
таны характеры, за развитием 
событий следишь с неослабным 
вниманием, а при повторном 
просмотре она вызовет восхи-
щение еще и тем, как в ней ис-
подволь закладываются буду-
щие важные сюрпризы. В боль-
шинстве случаев хороши диало-
ги, некоторые фразы достойны 
стать «крылатыми». Когда ми-
фологическая струя по необ-

ходимости станет слишком гу-
стой, напор снимут юмором: во-
время напомнят, что это — игра. 
Актеры эти коллизии играют 
почти как «Мещан» Горького — 
реалистично, вкусно, с понима-
нием их уже не фантазийного, 
а бытового, человеческого, ка-
ждому близкого смысла — и то 
правда: у нас вампиром стано-
вится любой.

Точна и тактична режиссу-
ра Антона Маслова. Почти без-
упречен кастинг, где хороши все 
— и бывшая графиня, ныне ре-
жиссер народного театра (Оль-
га Медынич), и капитан поли-
ции Анна  у Екатерины Кузне-
цовой, и французский офицер 
Жан, с наполеоновских войн 
обрусевший и осевший в Смо-
ленске («здесь — хорошо!») у Ар-
тема Ткаченко; юный отпрыск 
Женек (Глеб Калюжный) и его 
ровесник наглец Никита (Вла-
дислав Миллер). Меньше убе-
ждает прибывший из Москвы 
сыщик Иван (Михаил Гаврилов-
Третьяков играет то ли служа-
ку-фанфарона , то ли набитого 

дурака, оба в этом сюжете дис-
гармоничны). И есть две этап-
ные роли. Монументально тра-
гическая у Татьяны Догилевой в 
образе бдительной «хранитель-
ницы» (актриса играет типо-
вую чиновницу городского мас-
штаба так, что все понимают: 
эта как бы власть имущая тоже 
загнана в угол). И патриарх се-
мейства, хранитель его морали 
и ценностей дед Святослав Вер-
нидубович — одна из лучших, 
глубоко драматичных и самых 
содержательных работ в бога-
той практике Юрия Стоянова. 
Едва появившись в кадре, он 
становится центром действия, с 
замечательным артистизмом и 
юмором обыгрывая его извивы 
и спасая рискованные моменты 
комическим гротеском. Он иде-
альный партнер для всех дейст-
вующих лиц, для каждого нахо-
дя свой ход и свою интонацию; 
следить за этими дуэтами каж-
дый раз — отдельное наслажде-
ние. Восьмичастный сериал со-
бран тщательно, без заметных 
длиннот, талантливо придума-

ны саундтрек и титры. Как бы 
между делом проведена, к при-
меру, тема иных временных из-
мерений этих нескончаемых 
вампирских жизней — в старых 
граммофонных записях, поту-
сторонне звучащих в доме деда 
Славы, в ненароком брошен-
ных репликах о делах семиде-
сятилетней давности, об Элвисе 
Пресли, приехавшем в Россию 
и развившем свой талант под 
именем Валерия Леонтьева… 
И, конечно, найдено точное ме-
сто действия — старинный Смо-
ленск, где над хрущевскими пя-
тиэтажками реет иллюзорный 
силуэт Успенского собора. Тра-
гедия Вечного Вампира, глубо-
ко укорененная в нашей исто-
рии, приобретает, если хотите, 
философский смысл — дороги к 
нему здесь открыты.  

Патриарх семейства Святослав 
Вернидубович — одна из самых глу-
боких работ Юрия Стоянова.

Ленд-арт под Калугой обрел все черты живого народного действа...

А К Ц Е Н Т

Трагедия Вечного Вампира, глубоко укоре-
ненная в истории, обретает философский 
смысл — дороги к нему открыты

Справка «РГ»

Иван Охлобыстин родился 22 июля 1966 года в Тульской 

области. В 1984 году поступил во ВГИК на режиссерский 

факультет. Снимался в фильмах «Царь», «Соловей-разбой-

ник», в сериалах «Интерны», «Метод Фрейда» и многих дру-

гих. Написал множество книг, озвучивал мультфильмы, из-

вестен как телеведущий.

Иван Охлобыстин: Нам диктуют свои вкусы те, кого еще 
за уши надо таскать, мы положили себя на алтарь двоечников.

Русская цивилиза-
ция носит форс-
мажорный харак-
тер: мы всегда 
готовы к апока-
липсису

— Как язык кино объединяет 
всю многоязыкую планету
rg.ru/art/2140214

А К Ц Е Н Т

Искусство у нас стало «деревнеобразую-
щим предприятием»: раньше это был 
колхоз — теперь стал арт-колхоз
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СЛЕДИМ ЗА СИТУАЦИЕЙ  
Перенесшим коронавирус 
предлагают пройти 
углубленную 
диспансеризацию 

И голова 
не болит 

Надежда Макеева

У жителей области, переболевших коронавирусом, по-
явилась возможность пройти углубленную диспансе-
ризацию. Для ее проведения нужно обратится в поли-
клинику, к которой прикреплен человек. 

«COVID-19 может вызвать опасные осложнения — 
тромбозы, тахикардию, другие тяжелые патологии. 
Важно их вовремя выявить, а также не допустить обо-
стрения хронических болезней сердца, сосудов, почек, 
легких», — считает зампред правительства — министр 
здравоохранения области Светлана Стригункова. В 
минздраве обратили внимание на то, что все боль-
ше жителей обращаются к врачам за консультациями 
именно по вопросам восстановления после коронави-
руса. С этими вопросами люди приходят на прием к 
участковым врачам, их же задают в медицинских ча-
тах. Многие переболевшие говорят о том, что им тре-
буется не только  медицинская, но и психологическая 
поддержка — после COVID у некоторых развивается де-
прессия и нарушается сон.  

Каждому обратившемуся за постковидной помо-
щью проведут двухэтапную диспансеризацию. На пер-
вом этапе возьмут общий и биохимический анализы 
крови, измерят уровень кислорода в крови, сделают 
рентгенографию, а те, кто болел тяжело, дополнитель-
но сдадут анализ крови на Д-димер и пройдут нагру-
зочный тест с 6-минутной ходьбой. Затем, если врачи 
увидят необходимость дальнейших углубленных ис-
следований, человека направят на компьютерную то-
мографию легких, ЭКГ, дуплексное сканирование вен 
нижних конечностей. Дополнительные обследования 
позволят своевременно выявить и устранить возмож-
ные нарушения здоровья, вызванные коронавирусом, 
и назначить пациенту индивидуальный курс реабили-
тации, в том числе и психологической.

Записаться на диспансеризацию можно со второго 
месяца после выздоровления на портале госуслуг или 
дойдя до регистратуры своей поликлиники.  

РАКУРС Андрей Воробьев 
встретился с жителями 
Волоколамска 

Быстрое 
Жданово 

Ирина Романова

Доверие людей — то, что помогает обеспечивать пере-
мены в каждом населенном пункте. Андрей Воробьев 
провел встречу с активными жителями Волоколамско-
го городского округа. Говорили о новых рабочих ме-
стах, экологии, здравоохранении. 

«Нам доверено управлять легендарной террито-
рией. Я хочу, чтобы качество наших коммуникаций ро-
сло, поэтому диалог с жителями очень важен», — сказал 
губернатор, начиная встречу. В Волоколамске активно 
идет программа социальной газификации, о чем главе 
региона радостно рассказали жители. Семья Булано-
вых из деревни Жданово, например, подала заявку на 
включение в программу 2 июня, а уже вчера кипятила 
чайник на новень-
кой газовой плите. 
Причем все работы 
обошлись им в 135 
тысяч рублей. «Это, 
казалось бы, не-
большое, но важное 
событие для каждой 
семьи — отметил 
Андрей Воробьев. 
— Президент поста-
рался позаботиться 
обо всех, у кого не 
было газа, при его 
поддержке мы раз-
ворачиваем сейчас в Подмосковье большую програм-
му. За два года газ получат 300 тысяч человек».

Еще одна большая проблема волоколамцев — отсут-
ствие аппарата МРТ в местной больнице — не так бы-
стро, но тоже будет решена. «МРТ у вас будет до июля 
2022 года», — заверил глава региона. И это станет боль-
шим подспорьем не только для самого Волоколамска, 
но и для соседних округов Шаховская и Лотошино. Жи-
тели этих дальних муниципалитетов области сейчас 
вынуждены ездить для серьезных обследований чуть 
ли не в столицу. 

Особое беспокойство у волоколамцев вызывает ра-
бота битумного хранилища. Губернатор поручил главе 
округа совместно с представителями Росприроднадзо-
ра и общественности выехать на предприятие и разо-
браться в ситуации. В области сейчас проводят полную 
инвентаризацию источников загрязнения атмосфе-
ры, чтобы в трехлетней перспективе сократить объ-
ем вредных выбросов на 10%. Для этого создается си-
стема экологического мониторинга, которая охватит 
датчиками контроля за состоянием воздуха все горо-
да Подмосковья. «Мы собираем ваши наказы, рассма-
триваем и структурируем их, определяем, что решать 
в первую очередь. Каждый человек хочет понимать ло-
гику действий власти, и мы должны давать ответы на 
ваши вопросы. Когда работа строится по этому прин-
ципу, мы можем рассчитывать на результат», — резю-
мировал Воробьев.  

МОСОБЛДУМА Игорь Брынцалов о том, как из жалоб 
и обращений рождаются законы 

Показ МОД 

Ирина Рыбникова  

Ч
ерез несколько не-
дель истекут пяти-
летние полномо-
чия депутатов Мо-
сковской област-
ной Думы VI созы-
ва. Кто-то захочет 
поспорить с тем, 
что за эти пять лет 

жизнь в области весьма изме-
нилась? Нет больше муници-
пальных районов с советами 
депутатов в каждом отдельном 
поселении. Появились новые 
стандарты в благоустройстве и 
жилищном строительстве. Жи-
тели узнали, что такое инициа-
тивное бюджетирование. И ко 
всему этому приложили руку 
областные парламентарии. О 
самых знаковых моментах их 
работы «РГ» поговорила с пред-
седателем Мособлдумы Игорем 
Брынцаловым. 

Игорь Юрьевич, бытует мне-
ние, что эффективность ра-
боты депутатов измеряется 
хорошими законами. В моем 
понимании хороший закон — 
это тот, который ставят в 
пример другим регионам. Па-
ру-тройку хороших законов, 
принятых этим созывом Мо-
соблдумы, назовете?

ИГОРЬ БРЫНЦАЛОВ: Мы одними из 
первых разработали и приняли 
закон о самозанятых, а еще до 
законодательного урегулиро-
вания вошли в пилотный проект 
вместе с Москвой и Татарста-
ном по внедрению этой практи-
ки. Первыми из регионов уста-
новили новую меру адресной 
соцподдержки — ежемесячную 
денежную выплату для жите-
лей, которые ухаживают за тя-
желыми инвалидами. Первыми 
же снизили налог на транспорт, 
работающий на газу, и устано-
вили предельный возраст для 
автопарка общественного тран-
спорта. Еще из важных законов 
можно вспомнить, например, 
закон о волонтерской деятель-
ности, благодаря которому до-
бровольцы стали получать офи-
циальную поддержку от прави-
тельства региона, и о поисковой 
работе — этим законом удалось 
снять многие спорные и органи-
зационные вопросы в деятель-
ности поисковиков.

А часто ли случается так, 
что законами или поправка-
ми в законы становятся кон-
кретные обращения или жа-
лобы избирателей?

ИГОРЬ БРЫНЦАЛОВ: В 2019 году жи-
тели завалили нас жалобами 

на то, что перевозчики в мар-
шрутках отказываются прини-
мать оплату проезда по тран-
спортной или банковской кар-
те, ссылаясь то на нерабочее 
оборудование, то на его отсут-
ствие. Пассажиров просто вы-
нуждали платить наличными — 
и часть денег уходила в карман 
самого водителя. При этом су-
ществовало постановление об-
ластного правительства о том, 
что при отказе в безналичной 
оплате пассажир имеет пра-
во проехать бесплатно. После 
многочисленных жалоб гра-
ждан мы законодательно уста-
новили ответственность для пе-
ревозчиков за отсутствие в са-
лоне информации о возможно-
сти оплаты картами.

Или взять закон о тишине. 
Все временные периоды, в том 
числе для «тихого часа», а так-
же льготный период для ново-
строек — все появилось в зако-
не благодаря обращениям ак-
тивных жителей. Наша зако-
нодательная борьба с прода-
жей вейпов и энергетических 
напитков несовершеннолет-
ним, с торговлей алкоголем 

на первых этажах многоквар-
тирных домов, введение но-
вых правил выгула домаш-
них животных — это все тоже 
было инициировано активны-
ми гражданами. По большому 
счету и работа над главным до-
кументом области — ее бюдже-
том — ведется с учетом поже-
ланий жителей. Опираясь на 
них, мы постоянно обновля-
ем госпрограммы, критерии 
бюджетной эффективности. И 
не по одному разу корректи-
руем бюджет, перенаправляя 
дополнительные деньги на со-
циальную сферу и здравоохра-
нение, особенно сейчас, в пе-
риод пандемии.

Все ли социальные льготы 
удалось сохранить в это не-
простое время?

ИГОРЬ БРЫНЦАЛОВ: В Подмосковье 
создана одна из самых масштаб-
ных систем социальной поддер-
жки граждан, ее получают более 
2,5 миллиона человек. Все меры 

поддержки сохранены, более 
того — каждый год появляются 
новые. За время работы шестого 
созыва введены 25 новых льгот, 
среди которых, например, ком-
пенсация взносов на капремонт 
для одиноко проживающих пен-
сионеров, льгота на вывоз мусо-
ра для пожилых граждан, бес-
платный транспорт в больницу 
для пенсионеров из сельской 
местности, компенсация на 
приобретение школьной фор-
мы для детей из многодетных 
семей, обеспечение инвалидов 
средствами технической реаби-
литации, не входящими в феде-
ральный перечень СТР. Мы уве-
личили сумму социального кон-
тракта, дающего право на соци-
альную помощь, с 60 до 250 ты-
сяч рублей и в два раза подняли 
размер пособия, выплачивае-
мого при рождении детей.

Конечно, большая часть 
этих льгот появилась до пан-
демии, но во время нее прини-
мались социальные решения. 
Так, в 2020 году была установ-
лена ежемесячная денежная 
компенсация в размере 1000 
рублей неработающим одино-

ко проживающим пенсионе-
рам от 65 лет. Право на выпла-
ты по уходу за инвалидами, на 
которое прежде претендовали 
только неработающие гражда-
не, получили и те, кто работает 
неполный рабочий день или ди-
станционно. Тем, кто не успел 
реализовать региональный ма-
теринский капитал, мы дали 
возможность получить его в 
виде выплат. А с этого года ста-
ло возможным заменить на вы-
платы и выдачу средств техни-
ческой реабилитации.

От практики инициатив-
ного бюджетирования, когда 
бюджет софинансирует ка-
кие-то конкретные инициа-
тивы жителей, тоже не от-
казались?

ИГОРЬ БРЫНЦАЛОВ: Напротив, даже 
увеличили сумму софинанси-
рования. Эту практику мы на-
чали в 2020-м году, предложив 
жителям поучаствовать в вы-
боре проектов местного значе-

ния, реализация которых будет 
частично проведена за бюджет-
ный счет. Тогда конкурсный от-
бор прошли 587 проектов на об-
щую сумму 656 миллионов ру-
блей: 500 миллионов дал бюд-
жет, остальное добавили пред-
приниматели и сами жители. В 
этом году отбор был строже, до 
финала дошли 405 проектов, но 
сумма бюджетного софинанси-
рования выросла до 524 милли-
онов рублей.

Какие проекты предлагают 
реализовать жители и как 
вообще попасть в это иници-
ативное бюджетирование?

ИГОРЬ БРЫНЦАЛОВ: В основном свя-
занные с благоустройством: об-
лагородить двор или сквер, дет-
скую или спортивную площад-
ку, создать новую парковую 
зону или экотропу, благоустро-
ить пруд. А чтобы принять учас-
тие в инициативном бюджети-
ровании, нужно разработать 
концепцию проекта, то есть не 
просто заявить о проблеме, но и 
предложить способ ее решения. 
Обычно обозначают проблему 
жители, а разработка концеп-
ции идет уже совместно с депу-
татами или местной властью. 
Затем проект уходит на «До-
бродел», и его судьба вновь от-
дается в руки жителей, которых 
просят проголосовать за луч-
шие предложения. Те, что на-
брали большее число голосов, 
отправляются на согласование 
сначала на муниципальный, 
потом на региональный уро-
вень. Проекты, утвержденные 
на всех этапах отбора, получа-
ют субсидию на реализацию.

Могу вспомнить личный 
пример: жители нескольких 
микрорайонов Балашихи обра-
тились с просьбой благоустро-
ить Саввинский пруд. Мы вме-
сте разработали концепцию, 
которая победила в голосова-
нии на «Доброделе». На проект 
благоустройства северо-запад-
ного берега водоема было выде-
лено порядка 10 миллионов ру-
блей. Сегодня там очень краси-
во — пруд почистили, появились 
пирс и пляж, дорожки и освеще-
ние, детские и спортивные пло-
щадки.

Муниципальная реформа в 
Подмосковье завершена, или 
грядет дальнейшее объедине-
ние муниципалитетов?

ИГОРЬ БРЫНЦАЛОВ: На данном эта-
пе все основные преобразова-
ния произошли — от сложной, 
большой, даже, можно сказать, 
излишне раздутой системы в 
320 с лишним муниципаль-
ных образований мы пришли 
к структуре из 60 городских 
округов, с понятной системой 
управления и куда более широ-
кими возможностями по реали-
зации текущих задач. Реформа 
позволила нам оптимизировать 
численность муниципальных 
служащих. В 2015 году в орга-
нах местного самоуправления 
Московской области работали 
19,5 тысячи человек — в 2021-м 
осталось 7,3 тысячи. Местных 
чиновников и депутатов стало 
меньше почти в три раза, еже-
годная экономия бюджетных 
денег, которые раньше шли на 
их содержание, составила 3,5 
миллиарда рублей. Закончена 
ли реформа? Жизнь не стоит на 
месте, и точку в деле оптимиза-
ции чего бы то ни было ставить 
нельзя никогда — поэтому, ду-
маю, новый этап администра-
тивной реформы когда-нибудь 
вполне возможен.

Но ведь считается, чем круп-
нее муниципалитет, тем 
сложнее им управлять. Или 
вы с этим не согласны?

ИГОРЬ БРЫНЦАЛОВ: После преобра-
зования все округа приобрета-

ют главное: единую, централи-
зованную систему управления 
и равномерное развитие всех 
территорий. Скажу опять же 
на примере Балашихи, кото-
рая сегодня является самым 
крупным муниципалитетом 
области: бюджет этого округа 
составляет более 16 миллиар-
дов рублей. У Железнодорож-
ного, который при объедине-
нии вошел в состав Балаши-
хи, бюджет был небольшой, и 
таких расходов, которые идут 
на развитие и благоустрой-
ство сейчас, город никогда не 
имел. За время, прошедшее с 
преобразования, в округе по-
явились новые больницы и по-
ликлиники, школы и детсады, 
парки и скверы, дома культу-
ры и ФОКи. Программа пере-
селения из ветхого и аварий-
ного жилья уже который год 
перевыполняется, а теперь Ба-
лашиха вошла и в первый этап 
программы реновации жилья в 
Подмосковье. В округе строят-
ся новые развязки и эстакады, 
меньше становится пробок. 
Даже историю с бывшими во-
енными городками сдвинули с 
мертвой точки: обновили ин-
фраструктуру и коммуника-
ции, благоустроили террито-
рии. К слову, за 5 лет в Балаши-
ху одних только инвестиций 
привлечено более чем на 160 
миллиардов рублей, создано 
порядка 12 тысяч новых рабо-
чих мест, а уровень средней за-
работной платы вырос на 32%.

Вопрос от наших читате-
лей: «Власти все чаще гово-
рят о едином транспортном 
пространстве в Москве и 
Подмосковье. Но почему-то 
подмосковные пенсионеры 
не могут бесплатно пользо-
ваться «Ласточками», как 
их столичные соседи. Эту 
проблему можно как-то ре-
шить?»

И ГО Р Ь  Б Р Ы Н Ц А Л О В :  Да, есть та-
кой момент, к нам от жителей 
тоже поступают обращения на 
эту тему. И представители про-
фильного комитета Мособл-
думы уже проводили совеща-
ния и с минтрансом, и с РЖД. 
Есть определенные сложности 
по схеме оплаты, и пока они 
не сняты. Но вопрос важный, 
мы его стараемся держать на 
контроле и, думаю, в конце кон-
цов решим.

Пандемия перевела часть ра-
боты областных депутатов 
в онлайн-режим. Как оцени-
ваете этот опыт, и может 
ли так случиться, что Дума 
вообще уйдет в онлайн?

ИГОРЬ БРЫНЦАЛОВ: Пандемия, без-
условно, привнесла в работу 
депутатов свои плюсы. В част-
ности, мы начали активно вы-
водить свои мероприятия в 
YouTube. Прежде там трансли-
ровались только крупные ме-
роприятия вроде обществен-
ных слушаний, сейчас можно 
посмотреть даже заседания ко-
митетов. И жителей на прие-
мы к депутатам стало попадать 
в три раза больше, поскольку 
приемы стали проводиться он-
лайн по самым разным кана-
лам — и в социальных сетях, и в 
Zoom, и по телефону. Это очень 
хороший инструмент для вы-
страивания крепкой двусто-
ронней связи «власть — люди». 
Но все же традиционные фор-
маты депутатской работы ни-
куда не делись и не денутся. 
Ведь многие наши мероприя-
тия — это не просто дискуссии 
в кабинетах: депутаты выезжа-
ют в округа, на предприятия и 
производства, в медицинские, 
образовательные, спортивные, 
культурные учреждения. Этой 
живой картинки онлайн никог-
да не заменит.  

Спикер Мособлдумы уверен: как бы ни развивалась цифровизация, а личных встреч чиновников и депутатов 
с жителями ничто не заменит. 

А К Ц Е Н Т

В области создана одна из самых 
масштабных систем социальной 
поддержки граждан, ее получают 
более 2,5 миллиона человек

БЕЗОПАСНОСТЬ  

Одиноких 
пенсионеров 
защитят 
от утечек газа

НАГОРЕЛО 

Надежда Макеева 

Устанавливать в квартирах 
одиноко проживающих пенси-
онеров старше 65 лет приборы 
автоматического отключения 
газа предложил вице-губерна-
тор Московской области Ев-
гений Хромушин. «В течение 
месяца мы разработаем такую 
программу помощи», — сооб-
щил он на совещании с област-
ным кабинетом министров и 
главами муниципалитетов.  

За последние шесть лет в ре-
гионе случилось 130 так назы-
ваемых газовых хлопков. Из 
них 50 в многоквартирных до-
мах, 61 — в частном секторе, 
остальные 19 — в нежилых зда-
ниях. Самой частой причиной 
газовых происшествий в мно-
гоквартирных домах считает-
ся неосторожное обращение с 
газом — пресловутый человече-
ский фактор. На втором месте 
неисправность газовых прибо-
ров, на третьем — самовольная 
замена или установка газового 
оборудования.

В индивидуальном жилом 
секторе тройка самых частых 
причин газовых хлопков вы-
глядит так: сначала неисправ-
ности в оборудовании, потом 
неосторожное обращение и не-
соблюдение правил эксплуата-
ции газовых приборов. А сейчас 
в Подмосковье полным ходом 
идет социальная газификация, 
до конца текущего года будут 
газифицированы более 40 ты-
сяч домов. «Установка автома-
тики, которая в случае утечки 
отключит газ или хотя бы пре-
дупредит об опасности звуко-
вым сигналом, будет реальной 
заботой о пенсионерах», — уве-
рен Хромушин. Он считает, что 
пилотный проект можно было 
бы начать с нескольких муни-
ципалитетов, в которых про-
живают больше всего одиноких 
пенсионеров. 

Система газ-контроля бу-
дет устанавливаться и во всех 
многоквартирных домах, где по 
программе капремонта предус-
мотрена замена газового обо-
рудования. Таких домов в этом 
году в области будет 244.  

ТРАНСПОРТ 

Коммерческий 
маршрут —
с льготами 

ЗАКРЫВАЙТЕ 
КОШЕЛЬКИ
Ирина Рыбникова

С 1 августа в пяти округах Под-
московья стартует пилотный 
проект по введению льготно-
го проезда на коммерческих 
маршрутах. Перевозчики бу-
дут предоставлять пассажирам 
льготы и скидки, а область ком-
пенсирует им выпадающие до-
ходы. 

В пилот вошли Люберцы, 
Одинцово, Чеховский, На-
ро-Фоминский и Ленинский 
округа. По словам первого за-
мминистра транспорта и до-
рожной инфраструктуры об-
ласти Анны Кротовой, эти му-
ниципалитеты отобраны пото-
му, что в них работает больше 
всего коммерческих перевоз-
чиков. 

Доля коммерческих мар-
шрутов здесь составляет 58%, 
в то время как средний показа-
тель по региону едва достигает 
30%. По ее словам, за послед-
ние четыре года число запросов 
жителей на льготный проезд 
увеличилось на 80%. 

«Мы предлагаем не перево-
дить коммерческие маршру-
ты в регулируемый тариф, а 
подписать соглашение с ком-
мерческими перевозчиками о 
применении льгот и скидок», — 
уточнила Кротова. Перевоз-
чики к таким нововведениям 
готовы. 

Все льготные категории 
пассажиров смогут ездить на 
коммерческих маршрутах при 
предъявлении документов, 
подтверждающих право на бес-
платный проезд. 

Школьники и студенты 
дневных отделений вузов полу-
чат 50-процентную скидку на 
оплату проезда. 

А обладатели транспортных 
карт «Стрелка» и «Тройка» 
смогут использовать програм-
мы лояльности карт так же, как 
и на обычных регулярных мар-
шрутах. 

По подсчетам властей, но-
вовведениями в пилотных му-
ниципалитетах смогут вос-
пользоваться порядка 1,1 мил-
лиона человек, в том числе 800 
тысяч льготников.  

В гостях у семьи Булановых губернатор отведал чаю, вскипя-
ченного уже на газу. 

По программе 
социальной 
газификации газ 
в деревню 
Жданово провели 
за полтора месяца
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ПОЛИЦИЯ В Воскресенске 
мужчина обстрелял окна 
и двери квартир соседей

Пистолет 
из интернета

Михаил Фалалеев

Стрельба произошла в жилом доме на улице Белин-
ского. Начальник пресс-службы ГУ МВД России по Мо-
сковской области Татьяна Петрова сообщила, что с 
заявлением в Дежурную часть Москворецкого отдела 
полиции УМВД России по городскому округу Воскре-
сенск поступило заявление от местной жительницы о 
том, что неизвестный обстрелял окна и входную дверь 
ее квартиры.  Следственно-оперативная группа обна-
ружила сквозные отверстия в двери и в окне, нашли 
пули и гильзы. Стрельба велась из пистолета. Постра-
давших, по счастливой случайности, нет. 

Полицейские установили и задержали стрелявшего. 
Им оказался ранее судимый 51-летний местный житель. 
Выяснилось, что это уже второй случай на территории 
округа, когда он открывал огонь. Он признался, что пи-
столет и патроны к нему приобрел в теневом сегменте 
интернета, чтобы напугать своих знакомых, которые 
якобы угрожали ему расправой. По его словам, после 
стрельбы оружие он выбросил. Что, кстати, не факт. За-
держанный взят под стражу.  Казалось бы, ничего резо-
нансного нет — никто не погиб и даже не ранен. Можно 
все списать на обычную «бытовуху» — ну, поссорились 
соседи, такое  бывает. И, действительно, пока уголовное 
дело возбуждено о злостном хулиганстве. Но это толь-
ко пока. Собеседники корреспондента «РГ» в правоох-
ранительных органах не исключают, что процесс может 
приобрести показательный характер и уголовные ста-
тьи, а, значит, и наказание, весьма «потяжелеют».  То 
есть полумиллионом рублей штрафа и семью годами 
тюрьмы можно уже не обойтись.

Напомним, что совсем недавно были приняты суще-
ственные поправки в оружейное и уголовное законода-
тельство. В частности, значительно повысилась ответ-
ственность за незаконный оборот оружия в интернете. 
Практически вдвое возросли штрафы и сроки лишения 
свободы за виртуальную торговлю и приобретение бое-
вых стволов.  И такие действия уже могут квалифициро-
ваться как терроризм.  

АВТОМОБИЛИ Автоворы 
предпочитают японские 
и корейские 
внедорожники

Угонщик 
любит темноту

Владимир Баршев

За первые 6 месяцев этого года чаще всего в России 
угоняли японские и корейские внедорожники. В трой-
ку предпочтений угонщиков входит также народный 
автомобиль Kia Rio. Чаще всего машины покидали сво-
их законных владельцев в Москве и Санкт-Петербурге. 
Тенденции криминальных интересов в автотранспорте 
проанализировали один из крупнейших страховщиков 
на рынке, а также крупнейшая компания-оператор си-
стем безопасности автомобилей. 

Самым угоняемым автомобилем в массовом сег-
менте по данным страховщика стал Hyundai Santa Fe. 
На его долю приходится 13,1 процента угонов. На вто-
ром месте оказался Mitsubishi Outlander с частотой 
угонов 12,1 процента. Третье место занял тот самый 
народный автомобиль Kia Rio, на который пришлось 
10,1 процента угонов. В пятерку самых похищаемых 
машин вошли также Toyota Camry (7,1%) и Hyundai 
Tucson (6,1%). Интересно, что всегда конкурировав-
ший с Kia Rio Hyundai Solaris занял только 10-ю строч-
ку рейтинга с частотой угонов 2 процента. Хотя обыч-
но эти два представителя корейского автопрома пре-
тендовали на первую строчку рейтинга угонов. 

Лидерами по угонам в премиум-сегменте стали 
Toyota и Lexus. Мо-
дели этих марок за-
нимают с первой 
по шестую строчку 
этого рейтинга. Воз-
главляет его Toyota 
Camry с 26 процен-
тами угонов. На вто-
ром месте Lexus LX 
с частотой угонов 
23 процента. Тре-
тье место доста-
лось Toyota Prado 
с 17 процентами. 
Также, отмечают 
специалисты ком-
пании, стабильно в 
зоне риска оказываются автомобили марок Mercedes, 
BMW и Jaguar Land Rover.  Специалисты центра опера-
тивного реагирования компании-оператора телема-
тических систем сообщают о том, что угонщики ста-
ли использовать новые способы для взлома автомоби-
лей. Если раньше они применяли в большинстве своем 
электронные устройства в сочетании с методами ме-
ханического взлома, а также разбойные нападения на 
владельцев авто премиум-марок, то сейчас они отдают 
основное предпочтение исключительно электронным 
методам взлома. 

— Больше всего опасений вызывает новое поколение 
алгоритмических граберов под условным наименова-
нием «Тетрис», которые начинают широко использо-
ваться для угона популярных в России марок автомоби-
лей: Hyundai, KIA, Mitsubishi. Это устройство способно 
в течение одной минуты декодировать и подменить со-
бой штатный ключ. При этом злоумышленнику не тре-
буется компаньон, который будет преследовать вла-
дельца. Устройство работает автономно и, если автомо-
биль не защищен специальным охранным оборудовани-
ем, угон становится неотвратимым, — отмечает дирек-
тор по розничным продажам компании-оператора теле-
матических систем Татьяна Старикова-Луговских.

Наибольшее количество угонов происходит в Мо-
скве и Санкт-Петербурге. На них приходится около 50 
процентов всех угонов. Также в топ-5 регионов вошли 
Свердловская область, Республика Татарстан и Кра-
снодарский край. Чаще всего автомобили похищают 
в будние дни со вторника по пятницу. Пик активности 
злоумышленников приходится на пятницу и четверг. 
Злоумышленники предпочитают действовать под по-
кровом ночи. Самый насыщенный по угонам времен-
ной интервал — с 22 до 4 часов утра.  

СЛЕДСТВИЕ 

СК расследует 
дело о лживой 
проверке 
жилищников 

СМЕРТЕЛЬНО 
ОПАСНЫЙ 
ДЫМОХОД
Наталья Козлова

Во многом показательное уго-
ловное дело расследует ведом-
ство Александра Бастрыкина. 
Оно о том, как внешне неболь-
шая ложь управляющей компа-
нии может стоить жизней лю-
дей в тех домах, которые она 
обслуживает. И о том, как важ-
но отнестись с ответственно-
стью к проверкам домового хо-
зяйства.

Вчера следователем  Следст-
венного комитета РФ по Туль-
ской области было предъявле-
но обвинение 51-летней жен-
щине. Полностью должность, 
которую она занимала в мест-
ной управляющей компании, 
звучит так — техник по эксплуа-
тации дымовых и вентиляцион-
ных каналов.

 Ее следствие обвинило в со-
вершении преступления по ста-
тье 238 Уголовного кодекса РФ. 
Эта статья карает за «оказание 
услуг, не отвечающих требо-
ваниям безопасности, повлек-
шее по неосторожности смерть 
двух и более лиц».

Вот что рассказали  корре-
спонденту «РГ» в следственном 
ведомстве.  

Обвиняемая, чье имя в СКР 
называть отказываются, не 
проводила осмотр дымовых 
и вентиляционных каналов в 
квартире, расположенной в од-
ном из домов на улице Совет-
ской города Болохово Киреев-
ского района Тульской области. 
Плюс к этому она не прокон-
тролировала выполнение гра-
фика таких профилактических 
осмотров. Техник  поступила 
просто — она составила «содер-
жащие ложные сведения акты о 
выполнении данных работ». 

Казалось бы, мелочь — ну 
не проверила техник дымовой 
канал и вентиляцию в многок-
вартирном доме. Правда, бума-
ги все оформила, как положе-
но... Вот только итог, казалось 
бы, мелкой халтуры оказался 
страшным. 

— В  результате своевремен-
но невыявленных  поврежде-
ний дымового вентиляцион-
ного канала в квартире при эк-
сплуатации проточного газово-
го водонагревателя произошло 
превышение предельно допу-
стимой концентрации угарно-
го газа в воздухе, — объяснили в 
Следственном комитете. 

В ночь с 16 на 17 марта это-
го года в одной из квартир не 
проснулась  супружеская пара. 
И еще одна 64-летняя женщина 
получила тяжелое отравление 
окисью углерода. Она также по-
гибла, как и супруги. 

Окись углерода в просторе-
чии называют угарным газом. 
Он коварен тем, что не имеет 
ни цвета, ни запаха и просто так 
«учуять» его невозможно. От-
равившийся человек засыпает, 
чтобы никогда больше не про-
снуться. 

В следственном ведомст-
ве объяснили, что в настоящее 
время по уголовному делу про-
должается проведение след-
ственных действий. То, что со-
вершила техник управляющей 
компании, для многих жилищ-
ников стало чуть ли не нормой.  
Поэтому расследование этого 
уголовного дела оказалось едва 
ли не единственным уголовным 
преследованием, когда жилищ-
ников заставили отвечать за ви-
димость такой работы. 

В преддверии наступления 
холодов коммунальщики по 
правилам обязаны проконтро-
лировать всю вентиляцию и ды-
моходы в подведомственных 
домах. Вот только делают они 
это крайне неохотно.

Дело в том, что многие соб-
ственники при ремонте квар-
тир просто убирают вентиля-
ционные короба, чтобы рас-
ширить пространство той же 
кухни.  Это означает, что сосе-
ди могут задохнуться без необ-
ходимого движения воздуха в 
доме. Но когда это обнаружи-
вается, управляющая компа-
ния должна потребовать вер-
нуть все на место. А при отказе 
обратиться в суд. Это долго и 
сложно. 

Подписать, что все провере-
но,  куда проще.  

— На каких двигателях моющий бензин действительно 
эффективен 
rg.ru/art/2138884

ТЕМА С академиком РАН Юрием Бузиашвили:

Зависть нас погубит?
Валерий Выжутович

П
о результатам ис-
следования, про-
в е д е н н о г о  ф о н -
дом «Обществен-
ное мнение», по-
чти 40 процентов 
россиян завидуют 
кому-нибудь. Чет-
в е р т ь  о п р о ш е н -

ных — незнакомым людям, при-
мерно столько же — малознако-
мым и 27 процентов — близким. 
Чаще всего предметом зависти 
являются неординарные спо-
собности и талант (26,5 про-
цента), чужой успех (14,7), вы-
сокая зарплата (8,8), квартира 
или дом (5,9), семейное счастье 
(5,9). На вопрос «считаете ли вы 
зависть вредным чувством?» 
70,6 процента респондентов от-
ветили «да».

Зависть нас погубит? Обсу-
дим тему с академиком РАН, 
руководителем клинико-диаг-
ностического отделения Науч-
ного центра сердечно-сосуди-
стой хирургии им. А.Н. Бакуле-
ва Юрием Бузиашвили.

Никакой зависти ни к кому 
не испытываю

Вы завидуете кому-нибудь?
ЮРИЙ БУЗИАШВИЛИ: Несмотря на то 
что я знал, о чем будет разговор, 
этот вопрос сейчас поставил 
меня в тупик. Дайте подумать. 
Ну, пожалуй, мне свойственно 
стремление повторить чье-то 
достижение, добиться такого же 
успеха. Зависть ли это? Не знаю. 
Все же зависть для меня — это 
настолько низменное, настоль-
ко пагубное чувство, что я бо-
юсь себя оскорбить им. В цер-
ковном понимании зависть — 
это грех. Это пустое занятие, 
уносящее много внутренней 
энергии, приносящее только 
злобу и болезни. Говорю это как 
врач. С другой стороны, я точно 
знаю, что желание достичь того 
же, а может, даже большего, чем 
кто-то, у меня есть. Но я никог-
да не истязаю себя вопросами: 
почему этот человек достиг та-
ких-то высот, добился таких-то 
регалий, а я — нет? Чем он лучше 
меня? Кто из нас чего-то заслу-
жил, а кто не заслужил? Я вос-
принимаю чей-то успех просто 
как факт и никакой зависти ни 
к кому не испытываю. Завидо-
вать можно по любому пово-
ду — это болезнь, трудноизлечи-
мая. Есть люди обеспеченные, 
имеющие многое из благ жиз-
ни, а позавидовать могут чужо-
му мизерному успеху или при-
обретению. Быть самодостаточ-
ным — очень существенная ха-
рактеристика человека. Зависть 
не имеет цвета кожи или терри-
ториального обитания, она все-
народна и располагается в пси-
хике человека. Уважающий себя 
человек навряд ли будет зави-
довать.

 Может быть, вокруг вас есть 
люди, которые, как вам ка-
жется, добились большего, чем 
вы, или больше прославились? 
К ним испытываете зависть?

ЮРИЙ БУЗИАШВИЛИ: Чему завидо-
вать? Все у меня есть. В конце 
концов я и сам человек успеха. 
И понимаю, что единственные 
страсти, которые не дают насла-
ждения, — это зависть и страх. 
Люди завистливые удовольст-
вия ни от чего не получают.

В том, кто кому завидует, 
есть, мне кажется, своя ие-
рархия. Завидуют, как прави-
ло, тому, кого считают рав-
ным себе по уму и таланту, но 
почему-то добившимся боль-
шего (дежурный набор «поче-
му» всегда наготове: близость 
к власти, связи, интриган-
ство).

ЮРИЙ БУЗИАШВИЛИ: Если кого-то вы 
признаете более умным и более 
способным, чем вы, то это точ-
но не зависть. Это скорее стрем-
ление равняться на этого чело-
века. А зависть… зависть — чер-
ное чувство. Это боль. Она бы-
стро переходит в ненависть. 
Это не желание добиться того 
же, чего добился некий человек, 
а желание, чтобы то, чего он до-
бился, у него не было. 

Завистник пойдет на все
Пушкин говорил: «Зависть — 
сестра соревнования». Это 
так? 

ЮРИЙ БУЗИАШВИЛИ: Да, это так. Но 
эту мысль можно развить. Ведь 
соревноваться можно честно, 
а можно подставить ножку со-
пернику или даже убить его, 
чему в истории немало приме-
ров. Завистник пойдет на все, 
ни перед чем не остановится. 
А честное соревнование — что ж, 
оно полезно и необходимо. Ина-
че не будет никакого прогресса. 
Но если вы огромную энергию 
тратите только на то, чтобы ко-
му-то навредить, вы неминуемо 
проиграете. Как ржавчина съе-
дает железо, так завистников — 
их собственный нрав.

В каких-то случаях завистью, 
наверное, преодолевается 

лень. Зависть — это кнут, ко-
торым человек сам себя под-
стегивает?

ЮРИЙ БУЗИАШВИЛИ: Да, это серьез-
ная мотивация. Но, еще раз по-
вторяю, зависть нужно перево-
дить в соревновательное русло. 
Должны быть красные линии, 
которые вы себе не позволяете 
переступать. Потому что чер-
ная зависть губит душу. Психи-
ка руководит физическим здо-
ровьем человека — это факт. За-
видуя, мы порождаем психиче-
ские отклонения, которые при-
водят к апатии, разрушая здо-
ровье. Депрессия, раздраже-
ние, ненависть, гнев — это итоги 
зависти.

Зависть пробуждает ам-
биции?

ЮРИЙ БУЗИАШВИЛИ: Не думаю. Ско-
рее амбиции пробуждают за-
висть. Быть самодостаточным — 
это большое преимущество 
человека в жизни. Его можно 
в себе укоренять. Ведь зависть 
может быть топливом для соб-
ственных достижений.

Зависть нередко рождает 
злодейства. Яго ведь завиду-
ет Отелло. Это зависть по-
средственности к яркой лич-
ности.

ЮРИЙ БУЗИАШВИЛИ: А чем отличает-
ся яркая личность от посредст-
венности? У посредственности 
красных линий мало, и она не 
гнушается делать все для дости-
жения своих целей. А личность 
живет с большими ограничени-
ями и не всякие средства для до-
стижения цели считает прием-
лемыми. 

Зависть разрушительна?
ЮРИЙ БУЗИАШВИЛИ: Обязательно. 
Она губит душу. 

А для того, на кого направлена 
зависть, она разрушительна? 

ЮРИЙ БУЗИАШВИЛИ: Это зависит от 
того, как страстно человек ко-
му-то завидует и как далеко он 
может зайти в своей зависти. 
Моцарт и Сальери — тому клас-
сический пример.

Наверное, белая зависть — это 
«я хочу, чтобы у меня было то 
же, что имеешь ты». А чер-
ная — «я не хочу, чтобы у тебя 
было то, что имеешь ты» 
или «я хочу, чтоб тебя вообще 
не было».

Ю Р И Й  Б У З И А Ш В И Л И :  С к а ж и т е , 
сколько оттенков любви? Вот то 
же и с завистью. Нет смысла де-
лить ее на «белую» и «черную», 
она многообразна. Есть зависть 
к коллеге. Есть зависть к сопер-
нику в борьбе за женское сер-
дце. Есть зависть бедного к бо-
гатому, больного к здоровому, 
побежденного к победителю. 
Или, скажем, зависть одного 
великого полководца к друго-
му — Суворов сказал о Наполе-
оне, когда тот одерживал побе-
ды еще в Африке: «Широко ша-
гает парень, надо унять». По-
чему унять? Вроде он далеко, 
оставь его в покое. Но нет, ве-
ликий полководец должен быть 
один, и это я. Еще очень важно, 
насколько свободен от зависти 
человек, занимающий высокую 
должность. Завистливый чело-
век не должен быть руководи-
телем. Потому что он никогда не 
окружит себя яркими людьми. 

Он всегда будет отдавать пред-
почтение посредственностям. 

В моем возрасте 
завидовать — 
это психоэмоциональная 
аномалия

Вам приходилось завидовать 
вашим коллегам?

ЮРИЙ БУЗИАШВИЛИ: Безусловно.

Примеры приведете?
ЮРИЙ БУЗИАШВИЛИ: Приведу. Есть 
человек, с которым мы посту-
пали в ординатуру и аспиранту-
ру одновременно. Мне было за-
видно, что он защитился рань-
ше меня. Я думал тогда, что это 
крах моих надежд, хотя это ока-
залось таким мелким эпизодом 
в жизни, что и вспоминать не 
стоит. Затем была докторская 
диссертация. Я защитился рань-
ше. Потом я раньше него стал 
профессором. Потом я раньше 
него стал членкором. Сейчас 
мы оба академики. Можно ли 
сказать, что я здесь испытывал 
зависть? Нет, это было соревно-
вание. 

А тот человек?
Ю Р И Й  БУЗ И А Ш В И Л И :  За него я не 
могу говорить.

Он добился таких же высот?
Ю Р И Й  Б У З И А Ш В И Л И :  Абсолютно. 
Но соревнование между нами 
было, конечно. Понимаете, вы 
разговариваете с человеком, 
преуспевшим в своей специ-
альности. Мне особо завидо-
вать было некому, потому что 
мне всегда все давалось досроч-
но. И свои должности я полу-
чал досрочно. Так сложилось 
в моей жизни: меня авансом 
назначали на должность, и мне 
приходилось оправдывать свое 
назначение. В этом смысле я не 
самый подходящий собесед-
ник для разговора о зависти. 
Завидую ли я сейчас кому-ни-
будь? В моем возрасте завидо-
вать — это психоэмоциональ-
ная аномалия. Потому что уже 
надо думать о том, чем ты за-
полняешь каждый день и что ты 
делаешь доброго людям. А ду-
мать о том, что кто-то пошел 
вперед и у кого-то на копей-
ку больше заработок, — ну, это 
уже очень низкий порыв души. 
Зависть возникает в каждом 
человеке, а дальше идет диф-
ференцировка ее проявлений 
внешних и внутренних. Обой-
ти завидуемого, использовать 
зависть для собственного про-
гресса — это искусство управ-
лять собой. Понимаете, если 
человек, достигший моего ста-
туса и положения, еще кому-то 
завидует, то он болен. Я вас уве-
ряю, завистник — это больной 
человек. Психоэмоционально 
больной. И первый шаг от нега-
тивных последствий зависти — 
это самооценка своей эмоции, 
признание того, вы завидуете, 
а значит, уязвимы..

Меня завистники 
сопровождали 
всю мою жизнь

Вы знаете своих завистников?
ЮРИЙ БУЗИАШВИЛИ: Меня завист-
ники сопровождали всю мою 
жизнь. Но почему-то так полу-
чалось, что я, не думая о них 
(даю вам честное слово), заты-
кал им рот своими достижени-
ями. Поэтому я их не почувст-

вовал. Они мне не смогли сде-
лать ничего плохого. Хотя та-
кие попытки были. Но я легко 
их отражал. При том что я ни-
когда ничего не получал неза-
служенно. Я очень много рабо-
тал. Очень много. Я могу прео-
долеть то, что порой непреодо-
лимо, и найти выход из любой 
ситуации, казалось бы, безвы-
ходной. Это у меня есть. Меня 
надо только «зажечь», и я дол-
жен знать, во имя кого и чего 
я это делаю. В качестве приме-
ра могу привести строитель-
ство нашего центра (сердечно-
сосудистой хирургии им. Баку-
лева. — В.В.). Строительство на-
чал мой учитель Владимир Ива-
нович Бураковский (академик, 
знаменитый кардиохирург. — 
В.В.) в 1984 году, а в 1990-м, ког-
да оно затормозилось, я уже был 
зрелым человеком, стоявшим 
с ним рядом. По крайней мере, 
он меня к себе приблизил. И мне 
очень многое удалось сделать 
для окончания строительства. 
Поверьте мне, было преодоле-
ние очень многих трудностей, 
но я знал, во имя чего я это де-
лаю. Поэтому стоило ли кому-то 
завидовать? Вряд ли. Завидова-
ли ли мне? Безусловно, завидо-
вали. Потому что такой карьере 
нельзя не позавидовать. Оста-
лись ли у меня завистники сей-
час? Думаю, что да. Но опять-
таки я их не чувствую. Я живу 
сам по себе. А является ли факт 
моей жизни поводом для их за-
висти, это пускай решают они, 
я завистникам не угодник. Я та-
ких поводов специально не даю. 
А если они их находят, это меня 
не касается. 

Незавидна участь того, 
кому никто не завидует

Зависть бывает созида-
тельной?

ЮРИЙ БУЗИАШВИЛИ: Нет, она толь-
ко разрушительна. Если чело-
век нацелился сделать большое 
дело, чего-то достичь, завоевать 
признание, то зависть ему пло-
хой попутчик. Хотя она может 
служить мотивацией. Если за-
висть приводит к вдохновению, 
это замечательно.

А что такое зависть в соци-
альном ее наполнении? На-
пример, зависть к богатым, 
разжигающая желание устро-
ить жизнь «по справедливо-
сти». Все революции и гра-
жданские войны имеют, 
в сущности, этот запал. Рос-
сия прожила с этим весь ХХ 
век. Мы и в рыночную эпоху 
вступили с неизбытой соци-
альной завистью, а рынок, со-
здавший невиданные прежде 

полюса бедности и богатства, 
только поддал жару.

ЮРИЙ БУЗИАШВИЛИ: Это не зависть, 
это борьба за свое существова-
ние. И эта борьба достойна ува-
жения. А зависть — мелкое чувст-
во. Она присуща мелким людям. 
И если человек всю жизнь кому-
то завидовал и только потому 
чего-то достиг, то этот человек 
у меня уважения не вызовет. Не 
ищите в зависти ничего светло-
го, там сплошной негатив. Дру-
гое дело, что иногда из яда можно 
сделать лекарство. Это зависит 
от дозы. Вот и зависть в малень-
ких дозах может иногда служить 
катализатором успеха. И только 
при философском размышле-
нии можно найти хоть какой-то 
позитив в слове «зависть».

А зависть учителя к учени-
кам, добившимся больше, чем 
учитель, — это не светлое чув-
ство? У вас есть такие учени-
ки, которым вы могли бы по-
завидовать?

ЮРИЙ БУЗИАШВИЛИ: Позавидовать 
можно молодости, она невоз-
вратима. Чем сильнее годы на 
вас наступают, тем больше вы 
завидуете молодым. Но если 
к шестидесяти вы загружены 
тем багажом, к которому стре-
мились, то вы не станете завидо-
вать молодым. Потому что в мо-
лодости вы были лишены всего 
того, чего ныне достигли. Зави-
довал ли я своим  ученикам? Нет, 
никогда. Обижался ли я на своих 
учеников? Да, частенько. Уче-
ники — они как дети. В них так-
же отра жается твоя жизнь, все 
твои успехи и неудачи, радости 
и тревоги. Необходимо сравни-
вать себя с выдающимися лично-
стями. Я давно себе доказал, что 
если вступил в спор с дураком, 
то очень скоро ты в какой-то 
мере превращаешься в дурака.

Завидовать стыдно?
ЮРИЙ БУЗИАШВИЛИ: Завидовать по-
зорно. Но не стыдно, нет. Ведь 
если человек может себя усты-
дить из-за зависти, то это не 
пропащий человек. А ярый за-
вистник не имеет высокой мо-
рали. Знаете, говорят, что со-
страдание — это горе о чужом 
несчастье, а зависть — это горе 
о чужом счастье. Люди неза-
вистливые встречаются ред-
ко — настолько зависть распро-
странена. Она может пробу-
диться в любом из нас. Бывает, 
человек проживает всю жизнь 
в зависти кому-то. Но неза-
видна участь того, кому никто 
не завидует.  

Если человек нацелился достичь 
чего-то, завоевать признание, 
то зависть ему плохой попутчик. 

А К Ц Е Н Т

Сострадание — горе о чужом несчастье, 
а зависть — горе о чужом счастье

ВИЗИТНАЯ КАРТОЧКА

Юрий Бузиашвили — заместитель ди-

ректора Института кардиохирургии 

имени В.И. Бураковского ФГБУ «На-

ционального медицинского исследо-

вательского центра сердечно-сосу-

дистой хирургии им. А.Н. Бакулева» 

Минздрава России, руководитель 

клинико-диагностического отделе-

ния, академик РАН, с 2011 г. по 

2013 г. — главный кардиолог г. Мо-

сквы. Родился в 1954 г. в Кутаиси. 

В 1977 г. окончил 1-й Московский ме-

дицинский институт им. И.М. Сечено-

ва. С 1977 г. по 1982 г. проходил кли-

ническую ординатуру и аспирантуру 

в НЦССХ им. А.Н. Бакулева и остался 

в нем работать. В 1989 г. защитил до-

кторскую диссертацию. С 1999 г. — 

заместитель директора по научной 

работе Института кардиохирургии 

им. В.И. Бураковского; с 2004 г. — 

член-корреспондент РАМН: с 2007 г. 

действительный член РАМН. 

С 2013 г. — академик РАН.А
Л
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Казалось бы, 
мелочь — 
ну не проверила 
техник вентиля-
цию. Но итог ока-
зался страшным

Пик активности 
злоумышленни-
ков приходится 
на пятницу 
и четверг, а по вре-
мени — с 22 
до 4 часов утра
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Конституционный Суд Российской 
Федерации в составе Председателя  
B.Д.Зорькина, судей К.В.Арановского, 
Г . А . Га д ж и е в а ,  Л . М . Ж а р к о в о й ,  
C . М . К а з а н ц е в а ,  С . Д . К н я з е в а , 
А.Н.Кокотова, Л.О.Красавчиковой, 
С . П . М а в р и н а ,  Н . В . М е л ь н и ко в а , 
Ю.Д.Рудкина, В.Г.Ярославцева, 

с участием представителя граждани-
на Р.Р.Идиятдинова ― адвоката  
А.Д.Передрука, полномочного предста-
вителя Совета Федерации в Конституци-
онном Суде Российской Федерации 
А.А.Клишаса, полномочного представи-
теля Президента Российской Федерации 
в Конституционном Суде Российской 
Федерации А.В.Коновалова,

руководствуясь статьей 125 (пункт 
«а» части 4) Конституции Российской 
Федерации, пунктом 3 части первой, 
частями третьей и четвертой статьи 3, 
частью первой статьи 21, статьями 36, 74, 
86, 96, 97 и 99 Федерального конституци-
онного закона «О Конституционном Суде 
Российской Федерации»,

 рассмотрел в открытом заседании 
дело о проверке конституционности 
части шестой статьи 34 Федерального 
закона «О содержании под стражей подо-
зреваемых и обвиняемых в совершении 
преступлений».

Поводом к рассмотрению дела яви-
лась жалоба гражданина Р.Р. Идиятдино-
ва. Основанием к рассмотрению дела 
явилась обнаружившаяся неопределен-
ность в вопросе о том, соответствует ли 
Конституции Российской Федерации 
оспариваемое заявителем законополо-
жение.

Заслушав сообщение судьи-доклад-
чика Ю.Д.Рудкина, объяснения предста-
вителей сторон и выступления пригла-
шенных в заседание представителей: от 
Министерства юстиции Российской 
Федерации ― Д.В.Новака, от Генерально-
го прокурора Российской Федерации ― 
 В.В.Росинского, от Федеральной службы 
исполнения наказаний ―  B.Ю.Панченко, 
от Федеральной палаты адвокатов Рос-
сийской Федерации ―  C.А.Голубка, 
исследовав представленные документы и 
иные материалы, Конституционный Суд 
Российской Федерации

установил:
1. Часть шестая статьи 34 «Охрана 

подозреваемых и обвиняемых и надзор 
за ними» Федерального закона от 15 
июля 1995 года № 103-ФЗ «О содержа-
нии под стражей подозреваемых и обви-
няемых в совершении преступлений» 
предусматривает, что при наличии 
достаточных оснований подозревать 
лиц в попытке проноса запрещенных 
предметов, веществ и продуктов пита-
ния сотрудники мест содержания под 
стражей вправе производить досмотр их 
вещей и одежды при входе и выходе с 
территорий мест содержания под стра-
жей, а также досмотр въезжающих и 
выезжающих транспортных средств, 
изъятие предметов, веществ и продуктов 
питания, запрещенных к хранению и 
использованию подозреваемыми и 
обвиняемыми; не подвергаются досмо-
тру вещи и одежда лиц, в производстве 
которых находятся уголовные дела 
подозреваемых и обвиняемых и которые 
обладают правом контроля и надзора за 
местами содержания под стражей.

Конституционность приведенной 
н о р м ы  о с п а р и в а е т  г р а ж д а н и н 
Р.Р.Идиятдинов, который, будучи адво-
катом, 4 апреля 2019 года посетил 
следственный изолятор (ФКУ СИЗО-З 
УФСИН России по Республике Татарс-
тан). Как следует из представленных 
заявителем судебных решений, пройдя 
через рамку металлодетектора при 
входе в режимное здание и сдав на 
контрольно-пропускном пункте сото-
вый телефон, запрещенный к исполь-
з о в а н и ю  в  р е ж и м н о й  з о н е , 
Р.Р.Идиятдинов направился в помеще-
ние, отведенное для встречи с подза-
щитным. При прохождении в это поме-
щение он был остановлен младшим 
инспектором, который, заподозрив, что 
в кармане адвоката лежит телефон, 
предложил осмотреть предметы, нахо-
дящиеся при адвокате. Требование 
Р.Р.Идиятдинова сообщить ему право-
вые и фактические основания досмотра 
и составить соответствующий протокол 
не было удовлетворено.

Заявитель, полагая, что процедурой 
проведенного досмотра нарушены его 
права, обратился в прокуратуру, а затем 
обжаловал действия администрации 
следственного изолятора в порядке 
административного судопроизводства, 
требуя признать неправомерным его 
досмотр без составления протокола и 
обязать администрацию сохранить 
запись с камер видеонаблюдения, рас-
положенных на территории изолятора, 
и файлы видеозаписи, сделанной 
нагрудным видеорегистратором 
сотрудника, проводившего досмотр. 
Прокурор, проводивший проверку, при-
шел к выводу, что администрация след-
ственного изолятора действовала в 
рамках закона. Бугульминский город-
ской суд Республики Татарстан решени-
ем от 14 августа 2019 года в удовлетво-
рении административного искового 
заявления отказал, с чем согласились 
вышестоящие суды (апелляционное 
определение Верховного Суда Респу-
блики Татарстан от 20 декабря 2019 
года,  кассационное определение 
Шестого кассационного суда общей 
юрисдикции от 28 апреля 2020 года, 
определение судьи Верховного Суда 
Российской Федерации от 2 октября 
2020 года и письмо заместителя Пред-
седателя Верховного Суда Российской 
Федерации от 28 декабря 2020 года).

Не согласившись с доводами 
Р.Р.Идиятдинова, суды сослались на 
часть шестую статьи 34 Федерального 
закона «О содержании под стражей 
подозреваемых и обвиняемых в совер-
шении преступлений» и на приказ Мини-
стерства юстиции Российской Федера-
ции, которым утвержден порядок прове-
дения досмотров в исправительных 
учреждениях уголовно исполнительной 
системы и на прилегающих к ним терри-
ториях с режимными требованиями, 
предписывающий составлять протокол 
досмотра только в случае изъятия запре-
щенных предметов у граждан. Не приня-
та во внимание и ссылка заявителя в 
кассационной жалобе на Определение 
Конституционного Суда Российской 
Федерации от 6 марта 2008 года № 428-
О-П, в котором указано, что не допуска-
ется личный досмотр адвоката, оказыва-
ющего юридическую помощь осужден-
ному к лишению свободы, без достаточ-
ных фактических оснований, свидетель-
ствующих о его намерении пронести в 
исправительное учреждение запрещен-
ные предметы, без принятия админи-
страцией исправительного учреждения 
мотивированного решения о личном 
досмотре и без письменной фиксации 
хода и результатов соответствующих 
действий.

В этой связи Р.Р.Идиятдинов утвер-
ждает, что оспариваемая норма по смы-
слу, придаваемому ей подзаконным 
нормативным актом и судебной практи-
кой, противоречит статье 55 (части 2 и 
3) Конституции Российской Федерации, 
поскольку на ее основе находящийся на 
территории следственного изолятора 
адвокат, осуществляющий свои про-
фессиональные обязанности по оказа-
нию юридической помощи подозревае-
мому или обвиняемому, подвергается 
повторному (после первого ― при 

входе в изолятор) личному досмотру 
без составления и вручения этому адво-
кату протокола, в котором были бы 
отражены причины досмотра, зафикси-
рованы его ход и результаты. Кроме 
того, по мнению заявителя, оспаривае-
мая норма без достаточных к тому 
оснований устанавливает неравенство 
защитников подозреваемых и обвиняе-
мых, допуская их личный досмотр, по 
сравнению с лицами, осуществляющи-
ми уголовное преследование, личный 
досмотр которых не допускается.

 1.1. Во втором предложении части 
шестой статьи 34 Федерального закона 
«О содержании под стражей подозре-
ваемых и обвиняемых в совершении 
преступлений» предусмотрено, что не 
подлежат досмотру вещи и одежда лиц, 
в производстве которых находятся уго-
ловные дела подозреваемых и обвиняе-
мых и которые обладают правом контр-
оля и  надзора за местами содержания 
под стражей. Как следует из судебных 
решений по делу Р.Р.Идиятдинова, 
вопрос о нарушении своих прав в дан-
ном аспекте он перед судом не ставил, а 
потому проверка Конституционным 
Судом Российской Федерации консти-
туционности этой нормы фактически 
означала бы ее проверку в порядке 
абстрактного нормоконтроля, что в 
силу статей 96 и 97 Федерального кон-
ституционного закона «О Конституци-
онном Суде Российской Федерации» 
недопустимо.

 1.2. В ходе слушания по настоящему 
делу представитель заявителя допол-
нительно поставил под сомнение саму 
возможность применения досмотра в 
отношении адвоката. Между тем в кон-
кретном деле заявителя вопрос о прин-
ципиальной невозможности досмотра 
адвоката не ставился и судом не разре-
шался. Заявитель настаивал лишь на 
необходимости надлежащей фиксации 
оснований, хода и результатов соответ-
ствующих действий. Следовательно, 
оценка оспариваемой нормы в данном 
аспекте была бы выходом за пределы 
конкретного нормоконтроля.

При этом допустимость досмотра 
адвоката на территории учреждений, 
исполняющих наказания, и на прилега-
ющей к ним территории, где установле-
ны режимные требования, уже конста-
тирована Конституционным Судом Рос-
сийской Федерации в Определении от 6 
марта 2008 года № 428-О-П. Эта пози-
ция в принципиальном плане распро-
странима и на досмотр в местах содер-
жания под стражей.

 1.3. В жалобе в Конституционный 
С у д  Р о с с и й с к о й  Ф е д е р а ц и и 
Р.Р.Идиятдинов ставит вопрос о лич-
ном досмотре адвоката, в то время как 
часть шестая статьи 34 Федерального 
закона «О содержании под стражей 
подозреваемых и обвиняемых в совер-
шении преступлений» предусматривает 
досмотр вещей и одежды при входе и 
выходе с территорий мест содержания 
под стражей. Из представленных заяви-
телем судебных решений следует, что 
факт осуществления в его отношении 
личного досмотра установлен не был; 
каким-либо образом переоценивать 
выводы судов о фактических обстоя-
тельствах Конституционный Суд Рос-
сийской Федерации не имеет основа-
ний. Это, однако, не препятствует рас-
смотрению настоящего дела, поскольку 
вопрос об оформлении оснований про-
ведения, о фиксации хода и результа-
тов досмотра имеет конституционно-
правовое значение применительно как 
к личному досмотру адвоката, так и к 
досмотру его вещей и одежды.

В Определении от 6 марта 2008 года 
№ 428-О-П Конституционный Суд Рос-
сийской Федерации высказал позицию, 
согласно которой недопустимо произ-
вольное проведение личного досмотра 
адвоката, осуществляющего юридиче-
скую помощь осужденному к лишению 
свободы, без достаточных фактических 
оснований, свидетельствующих о его 
намерении пронести на территорию 
исправительного учреждения запре-
щенные предметы, и без принятия 
администрацией исправительного 
учреждения мотивированного решения 
о проведении личного досмотра и пись-
менной фиксации хода и результатов 
соответствующих действий.

В связи с этим содержащиеся в 
настоящем Постановлении правовые 
позиции во всяком случае не могут рас-
цениваться как допускающие возмож-
ность личного досмотра вне установ-
ленных законом оснований.

 1.4. В силу пункта 3 части 1 статьи 
27.1 и статьи 27.7 КоАП Российской 
Федерации личный досмотр и досмотр 
вещей, находящихся при физическом 
лице, являются мерами обеспечения 
производства по делу об администра-
тивном правонарушении и при необхо-
димости осуществляются в целях обна-
ружения орудий совершения либо 
предметов административного право-
нарушения должностными лицами, 
указанными в его статьях 27.2 и 27.3, в 
том числе сотрудниками органов и 
учреждений уголовно -исполнительной 
системы.  Задокументированные 
результаты досмотра могут использо-
ваться при привлечении к ответствен-
ности за передачу либо попытку переда-
чи запрещенных предметов лицам, 
содержащимся в учреждениях уголов-
но-исполнительной системы или изо-
ляторах временного содержания (ста-
тья 19.12 указанного Кодекса).

В деле Р.Р.Идиятдинова вопрос о 
его привлечении к административной 
ответственности не ставился, а потому 
в настоящем Постановлении проблема 
соотношения досмотра, предусмотрен-
ного частью шестой статьи 34 Феде-
рального закона «О содержании под 
стражей подозреваемых и обвиняемых 
в совершении преступлений», и досмо-
тра, предусмотренного названными 
положениями указанного Кодекса, не 
исследуется.

 1.5. Таким образом, часть шестая 
статьи 34 Федерального закона «О 
содержании под стражей подозревае-
мых и обвиняемых в совершении пре-
ступлений» является предметом рас-
смотрения Конституционного Суда Рос-
сийской Федерации по настоящему делу 
в той мере, в какой в системе действую-
щего правового регулирования на ее 
основе решается вопрос о необходимо-
сти письменного оформления основа-
ний, хода и результатов досмотра вещей 
и одежды адвоката при посещении им 
места содержания под стражей для 
выполнения своих профессиональных 
обязанностей по оказанию юридической 
помощи подозреваемому или обвиняе-
мому, заключенному под стражу.

 2. Согласно статье 48 Конституции 
Российской Федерации каждому гаран-
тируется право на получение квалифи-
цированной юридической помощи; в 
случаях, предусмотренных законом, 
юридическая помощь оказывается бес-
платно; каждый задержанный, заклю-
ченный под стражу, обвиняемый в 
совершении преступления имеет право 
пользоваться помощью адвоката 
(защитника) с момента соответственно 
задержания, заключения под стражу 
или предъявления обвинения. Право на 
получение такой помощи закреплено 
также в Международном пакте о гра-
жданских и политических правах (ста-
тья 14) и Конвенции о защите прав 
человека и основных свобод (статья 6).

Конституционный Суд Российской 
Федерации неоднократно указывал, что 

право на получение квалифицирован-
ной юридической помощи признается и 
гарантируется в России в соответствии 
с Конституцией Российской Федерации 
и согласно общепризнанным принци-
пам и нормам международного права в 
числе других прав и свобод, соблюде-
ние и защита которых составляют обя-
занность государства и которые явля-
ются непосредственно действующими, 
определяют смысл, содержание и при-
менение законов, деятельность законо-
дательной и исполнительной власти и 
обеспечиваются правосудием (статьи 2, 
17 и 18 Конституции Российской Феде-
рации). Государство, призванное гаран-
тировать данное право, в силу статей 
21, 45 и 48 Конституции Российской 
Федерации обязано создавать и надле-
жащие условия гражданам для его реа-
лизации, а лицам, оказывающим юри-
дическую помощь, включая адвокатов, 
― для эффективного осуществления 
деятельности без ущерба для их досто-
инства, чести и деловой репутации 
(постановления от 29 ноября 2010 года 
№  20-П, от 17 декабря 2015 года 
№ 33-П; определения от 6 июля 2000 
года № 128-О, от 8 ноября 2005 года 
№ 439-О, от 29 мая 2007 года № 516-О-
О и др.).

На необходимость дополнительных 
гарантий надлежащего осуществления 
адвокатом его профессиональной дея-
тельности, направленных на защиту его 
личности и таких нематериальных благ, 
как честь, достоинство и деловая репу-
тация, указывается в Основных принци-
пах, касающихся роли юристов (приня-
ты Восьмым конгрессом ООН по преду-
преждению преступности и обращению 
с правонарушителями, проходившим в 
августе ― сентябре 1990 года в Гаване): 
в частности, юристу должна быть обес-
печена возможность исполнять про-
фессиональные обязанности без угроз, 
препятствий, запугивания или неоправ-
данного вмешательства (пункт 16). 
Согласно Рекомендациям Комитета 
Министров Совета Европы о свободе 
осуществления профессии адвоката от 
25 октября 2000 года №  R(2000)21 
должны приниматься все меры для 
соблюдения, защиты и развития свобо-
ды осуществления профессии адвоката 
без дискриминации и без неоправдан-
ного вмешательства со стороны вла-
стей или общественности, в частности в 
свете соответствующих положений 
Конвенции о защите прав человека и 
основных свобод; адвокаты не должны 
опасаться каких-либо санкций или под-
вергаться давлению, когда они действу-
ют в соответствии с профессиональны-
ми стандартами.

Принятые Резолюцией 70/175 Гене-
ральной Ассамблеи ООН от 17 декабря 
2015 года Минимальные стандартные 
правила ООН в отношении обращения с 
заключенными (Правила Нельсона Ман-
делы) в равной мере распространяются 
на учреждения, обеспечивающие изоля-
цию как лиц, находящихся под следстви-
ем, так и уже осужденных (предвари-
тельное замечание 3), требуют предо-
ставления таким лицам надлежащих 
условий для свиданий с адвокатом (пра-
вило 61), ставят допуск посетителей в 
тюремное учреждение в зависимость от 
согласия подвергнуться досмотру, кото-
рое может быть изменено, в связи с чем 
администрация вправе отказать в допу-
ске, и запрещают унизительные проце-
дуры досмотра и допуска (правило 60), 
предписывают, что для целей подотчет-
ности тюремная администрация должна 
хранить соответствующие отчеты о про-
веденных мероприятиях с указанием их 
причин, лиц, их проводивших, и резуль-
татов (правило 51).

Федеральный закон от 31 мая 2002 
года № 63-ФЗ «Об адвокатской дея-
тельности и адвокатуре в Российской 
Федерации» предусматривает право 
адвоката при оказании юридической 
помощи беспрепятственно встречаться 
со своим доверителем наедине в усло-
виях, обеспечивающих конфиденци-
альность, в частности в период его 
содержания под стражей, без ограниче-
ния числа свиданий и их продолжитель-
ности (пункт 3 статьи 6). Вместе с тем, 
как неоднократно отмечал Конституци-
онный Суд Российской Федерации, дан-
ный Федеральный закон не закрепляет 
неприкосновенность адвоката, не опре-
деляет ни его личную привилегию как 
гражданина, ни привилегию, связанную 
с его профессиональным статусом 
(определения от 17 июля 2012 года 
№  1472-О, от 28 июня 2018 года 
№ 1468-О, от 24 октября 2019 года 
№ 2743-О, от 27 февраля 2020 года 
№ 322-О и др.), а потому реализация 
названного права не означает посеще-
ния адвокатом мест содержания под 
стражей подозреваемых и обвиняемых 
― каковым является следственный 
изолятор ― без соблюдения установ-
ленных в соответствии с законом 
режимных требований.

Данные требования, как это вытека-
ет из статей 21, 22, 45 и 46 Конституции 
Российской Федерации, должны отве-
чать критериям правовой определенно-
сти, точности и недвусмысленности, 
предусматривать гарантии личной 
неприкосновенности и уважения чело-
веческого достоинства, что предпола-
гает обеспечение каждому, считающе-
му свои права нарушенными их приме-
нением, государственной защиты, в том 
числе судебной. Устанавливая и приме-
няя режимные требования для преду-
преждения возможных злоупотребле-
ний и угроз безопасности, необходимо 
учитывать конституционное значение 
квалифицированной юридической 
помощи, с тем чтобы возможность ее 
оказания не ставилась под сомнение.

 3. Согласно Федеральному закону, 
содержащему оспариваемую норму, в 
местах содержания под стражей уста-
навливаются режимные требования, 
обеспечивающие соблюдение прав 
подозреваемых и обвиняемых, испол-
нение ими своих обязанностей, их изо-
ляцию, а также выполнение задач, 
предусмотренных Уголовно-процессу-
альным кодексом Российской Федера-
ции; обеспечение режима возлагается 
на администрацию и на сотрудников 
мест содержания под стражей, которые 
несут ответственность за неисполнение 
или ненадлежащее исполнение служеб-
ных обязанностей (статьи 15 и 32).

В связи с этим Федеральная служба 
исполнения наказаний поддерживает 
правопорядок и законность в учрежде- 
ниях, исполняющих уголовные наказа-
ния в виде лишения свободы или прину-
дительных работ, и в следственных 
изоляторах, обеспечивает безопа-
сность содержащихся там осужденных, 
лиц, заключенных под стражу, а также 
работников уголовно -исполнительной 
системы, должностных лиц и граждан, 
находящихся на территориях этих учре-
ждений и следственных изоляторов 
(подпункты 1 и 4 пункта 3 Положения о 
Федеральной службе исполнения нака-
заний, утвержденного Указом Прези-
дента Российской Федерации от 13 
октября 2004 года № 1314).

К мерам по обеспечению режимных 
требований относится  контроль 
(досмотр) при входе и выходе с террито-
рий мест содержания под стражей, в том 
числе в целях обнаружения и изъятия ― 
в частности у адвокатов ― тех предме-
тов, веществ и продуктов питания, кото-
рые запрещены к хранению и использо-
ванию подозреваемыми и обвиняемыми.

Именем Российской Федерации

   Постановление    Конституционного Суда 
Российской Федерации

по делу о проверке конституционности части шестой статьи 34 Федерального 
закона «О содержании под стражей подозреваемых и обвиняемых 

в совершении преступлений» в связи с жалобой гражданина Р.Р. Идиятдинова
город Санкт-Петербург  20 июля 2021 года

Конституционный Суд Российской 
Федерации в составе Председателя  
B.Д.Зорькина, судей К.В.Арановского, 
Г . А . Га д ж и е в а ,  Л . М . Ж а р к о в о й ,  
C.М.Казанцева, С.Д.Князева, А.Н.Кокотова, 
Л.О.Красавчиковой,  С.П.Маврина, 
Н . В . М е л ь н и к о в а ,  Ю . Д . Р уд к и н а , 
В.Г.Ярославцева,

руководствуясь статьей 125 (пункт «а» 
части 4) Конституции Российской Федера-
ции, пунктом 3 части первой, частями тре-
тьей и четвертой статьи 3, частью первой 
статьи 21, статьями 36, 471, 74, 86, 96, 97 и 
99 Федерального конституционного зако-
на «О Конституционном Суде Российской 
Федерации»,

рассмотрел в заседании без проведе-
ния слушания дело о проверке конституци-
онности подпункта 1 пункта 3 статьи 158 и 
пункта 10 статьи 2423 Бюджетного кодекса 
Российской Федерации, а также части 1 
статьи 358 КАС Российской Федерации.

Поводом к рассмотрению дела явилась 
жалоба гражданина Ю.А.Рейнхиммеля. 
Основанием к рассмотрению дела явилась 
обнаружившаяся неопределенность в 
вопросе о том, соответствуют ли Конститу-
ции Российской Федерации оспариваемые 
заявителем законоположения.

Заслушав сообщение судьи-докладчи-
ка С.М.Казанцева, исследовав представ-
ленные документы и иные материалы, 
Конституционный Суд Российской Феде-
рации

установил:
 1. Согласно подпункту 1 пункта 3 ста-

тьи 158 Бюджетного кодекса Российской 
Федерации главный распорядитель 
средств федерального бюджета (государ-
ственного внебюджетного фонда Россий-
ской Федерации), бюджета субъекта Рос-
сийской Федерации (территориального 
государственного внебюджетного фонда), 
бюджета муниципального образования 
выступает в суде соответственно от имени 
Российской Федерации, субъекта Россий-
ской Федерации, муниципального образо-
вания в качестве представителя ответчика 
по искам к Российской Федерации, субъек-
ту Российской Федерации, муниципально-
му образованию о возмещении вреда, при-
чиненного физическому лицу или юриди-
ческому лицу в результате незаконных 
действий (бездействия) государственных 
органов, органов местного самоуправле-
ния или должностных лиц этих органов, по 
ведомственной принадлежности, в том 
числе в результате издания актов органов 
государственной власти, органов местного 
самоуправления, не соответствующих 
закону или иному правовому акту.

Пункт 10 статьи 2423 данного Кодекса 
устанавливает, что в случае удовлетворе-
ния судом заявления взыскателя о взыска-
нии средств с органа государственной 
власти (государственного органа, органа 
управления государственным внебюджет-
ным фондом), осуществляющего бюджет-
ные полномочия главного распорядителя 
(распорядителя) средств федерального 
бюджета, бюджета государственного вне-
бюджетного фонда Российской Федера-
ции, в порядке субсидиарной ответствен-
ности на основании полностью или частич-
но неисполненного исполнительного 
документа по денежным обязательствам 
находящегося в его ведении получателя 
средств федерального бюджета, бюджета 
государственного внебюджетного фонда 
Российской Федерации исполнительный 
документ о взыскании средств с органа 
государственной власти (государственно-
го органа, органа управления государст-
венным внебюджетным фондом), осу-
ществляющего бюджетные полномочия 
главного распорядителя (распорядителя) 
средств федерального бюджета, бюджета 
государственного внебюджетного фонда 
Российской Федерации, направляется в 
орган Федерального казначейства по 
месту открытия главному распорядителю 
средств федерального бюджета, бюджета 
государственного внебюджетного фонда 
Российской Федерации лицевого счета как 
получателю средств федерального бюд-
жета, бюджета государственного внебюд-
жетного фонда Российской Федерации 
для исполнения в порядке, установленном 
данным Кодексом.

В соответствии с частью 1 статьи 358 
КАС Российской Федерации при наличии 
обстоятельств, затрудняющих исполнение 
судебного акта, суд, выдавший исполни-
тельный документ, по заявлению взыска-
теля, должника или судебного пристава-
исполнителя вправе отсрочить или рассро-
чить исполнение судебного акта, изменить 
способ и порядок его исполнения.

1.1. Решением Пресненского районно-
го суда города Москвы от 20 апреля 2017 
года удовлетворено административное 
исковое заявление заявителя по настояще-
му делу ― гражданина Ю.А.Рейнхиммеля 
о признании незаконными действий (без-
действия) МО МВД России «Коммунар-
ский» г. Москвы. Дополнительным реше-
нием Пресненского районного суда города 
Москвы от 1 августа 2017 года с МО МВД 
России «Коммунарский» г. Москвы в поль-
зу заявителя были взысканы судебные 
расходы по оплате услуг представителя. На 
основании данного решения был выдан 
исполнительный лист, который вместе с 
надлежащим пакетом документов был 
направлен Ю.А.Рейнхиммелем в Управле-
ние Федерального казначейства по 
г. Москве.

Однако в связи с тем, что в органах 
Федерального казначейства лицевые счета 
МО МВД России «Коммунарский» г. 
Москвы отсутствуют, данный исполни-
тельный лист был возвращен отправите-
лю. Письмом Управления Федерального 
казначейства по г. Москве от 6 октября 
2017 года заявителю было сообщено о воз-
можности как привлечения к субсидиар-
ной ответственности главного распоряди-
теля средств федерального бюджета (МВД 
России) на основании неисполненного 
исполнительного документа, так и измене-
ния способа и порядка исполнения судеб-
ного решения путем возложения соответ-
ствующей обязанности на получателя 
бюджетных средств (УВД по ТиНАО ГУ 
МВД России по г. Москве).

В марте 2019 года Ю.А.Рейнхиммель 
обратился с заявлением об изменении спо-
соба исполнения дополнительного судеб-
ного решения Пресненского районного 
суда города Москвы от 1 августа 2017 года. 
Он просил возложить исполнение судеб-
ного решения на УВД по ТиНАО ГУ МВД 
России по г. Москве. Определением этого 
суда от 16 апреля 2019 года в удовлетворе-
нии его заявления было отказано, посколь-
ку суд не выявил достаточных обстоя-
тельств, затрудняющих исполнение судеб-
ного решения. Суд апелляционной инстан-
ции, оставляя в силе определение суда 
первой инстанции, указал, что админи-
стративным истцом фактически ставится 
вопрос о замене ответчика, т.е. об измене-
нии решения суда, что на стадии исполне-
ния решения не предусмотрено законом. 
Второй кассационный суд общей юрисдик-
ции оставил кассационную жалобу заяви-
теля без удовлетворения. Определением 
судьи Верховного Суда Российской Феде-
рации отказано в передаче кассационной 
жалобы заявителя для рассмотрения в 
судебном заседании Судебной коллегии по 
административным делам Верховного 
Суда Российской Федерации.

В дальнейшем Ю.А.Рейнхиммель 
обратился с иском к МВД России, Мини-
стерству финансов Российской Федера-
ции, ГУ МВД России по г. Москве, УВД по 
ТиНАО ГУ МВД России по г. Москве о взы-
скании солидарно судебных расходов в 
субсидиарном порядке на основании пун-
кта 10 статьи 2423 Бюджетного кодекса 

Российской Федерации. Решением миро-
вого судьи судебного участка № 100 района 
Якиманка города Москвы от 14 июля 2020 
года в удовлетворении его требований 
было отказано. Судья решил, что основа-
ния для наступления как субсидиарной 
ответственности, так и солидарной ответ-
ственности отсутствуют, и указал, что 
истец вправе обжаловать дополнительное 
решение Пресненского районного суда 
города Москвы от 1 августа 2017 года либо 
обратиться в этот суд с заявлением о пере-
смотре по вновь открывшимся обстоя-
тельствам. Суды вышестоящих инстанций 
подтвердили законность и обоснованность 
такого решения (апелляционное определе-
ние Замоскворецкого районного суда 
города Москвы от 16 сентября 2020 года и 
определение судьи Второго кассационного 
суда общей юрисдикции от 25 декабря 
2020 года).

По мнению заявителя, оспариваемые 
законоположения не соответствуют ста-
тьям 18, 45 и 46 (части 1 и 2) Конституции 
Российской Федерации в той мере, в 
какой в системе действующего правового 
регулирования они не позволяют полу-
чить судебную защиту и предсказуемый 
правовой результат, соответствующий 
стандартам правовой определенности, в 
результате их применения при защите 
права взыскателя на исполнение судебно-
го акта о денежном взыскании с должни-
ка, являющегося государственным орга-
ном, при отсутствии у последнего лицево-
го счета в органах Федерального казна-
чейства.

Таким образом, с учетом предписаний 
статей 74, 96 и 97 Федерального конститу-
ционного закона «О Конституционном 
Суде Российской Федерации» предметом 
рассмотрения Конституционного Суда Рос-
сийской Федерации по настоящему делу 
подпункт 1 пункта 3 статьи 158 и пункт 10 
статьи 2423 Бюджетного кодекса Россий-
ской Федерации, а также часть 1 статьи 358 
КАС Российской Федерации являются в 
той мере, в какой на их основании решает-
ся вопрос о порядке исполнения судебного 
решения о возмещении судебных расхо-
дов, присужденных решением суда по 
административному делу об обжаловании 
незаконных действий (бездействия) орга-
на государственной власти (государствен-
ного органа), у которого отсутствует лице-
вой счет в органах Федерального казначей-
ства.

 2. Конституция Российской Федерации 
гарантирует каждому судебную защиту его 
прав и свобод, включая возможность 
обжалования в суд решений и действий 
(бездействия) органов государственной 
власти, органов местного самоуправления, 
общественных объединений и должност-
ных лиц (статьи 2 и 18; статья 46, части 1 и 
2). Будучи универсальным правовым сред-
ством государственной защиты прав и сво-
бод человека и гражданина, право на 
судебную защиту выполняет восстанови-
тельную функцию в отношении всех дру-
гих конституционных прав и свобод, что 
предопределено особой ролью судебной 
власти и вытекающими из статей 18, 118, 
120 (часть 1), 125, 126 и 128 (часть 3) Кон-
ституции Российской Федерации ее преро-
гативами по осуществлению правосудия, в 
том числе судебного контроля за законно-
стью решений и действий (бездействия) 
субъектов публичной власти.

Право на судебную защиту, как неод-
нократно указывал Конституционный Суд 
Российской Федерации, предполагает 
наличие гарантий, позволяющих реализо-
вать его в полном объеме и обеспечить 
эффективное восстановление в правах 
посредством правосудия, отвечающего 
требованиям равенства и справедливости. 
Государство обязано признавать, соблю-
дать и защищать права и свободы, созда-
вая при этом необходимые правовые меха-
низмы устранения любых нарушений, в 
том числе допущенных его органами и 
должностными лицами. Вместе с тем из 
этого не следует возможность выбора гра-
жданином по своему усмотрению спосо-
бов и процедур судебной защиты, которые 
определяются федеральными законами с 
учетом особенностей отдельных категорий 
дел. Соответственно, на федеральном 
законодателе лежит обязанность по созда-
нию полноценного законодательного 
механизма реализации права на судебную 
защиту. Отсутствие такого механизма вле-
кло бы умаление этого права, поскольку 
связано с его непропорциональным огра-
ничением, снижением его конституцион-
ных гарантий, т.е. нарушало бы статью 46 
(части 1 и 2) Конституции Российской 
Федерации во взаимосвязи с ее статьей 55 
(часть 3) (постановления от 22 апреля 2011 
года № 5-П, от 27 декабря 2012 года 
№ 34-П, от 22 апреля 2013 года № 8-П, от 31 
марта 2015 года № 6-П и др.).

Общим правилом возмещения расхо-
дов (издержек), возникших при судебном 
разрешении правовых конфликтов, явля-
ется компенсация их стороне, в пользу 
которой принято решение, за счет другой 
стороны, кроме случаев, когда предусмо-
трены основания возмещения этих расхо-
дов (издержек) за счет бюджета. Именно 
такой подход соответствует требованиям 
справедливости и равенства сторон в 
споре.

Конституционный Суд Российской 
Федерации сформулировал применитель-
но к возмещению такого рода расходов 
следующие правовые позиции.

Возмещение судебных расходов осу-
ществляется той стороне, в пользу кото-
рой вынесено решение суда, и на основа-
нии того судебного акта, которым спор 
разрешен по существу. При этом процес-
суальное законодательство исходит из 
того, что критерием присуждения судеб-
ных расходов является вывод суда о пра-
вомерности или неправомерности заяв-
ленного истцом требования. Данный 
вывод, в свою очередь, непосредственно 
связан с содержащимся в резолютивной 
части судебного акта выводом о том, под-
лежит ли иск удовлетворению, поскольку 
только удовлетворение судом требования 
подтверждает правомерность принуди-
тельной реализации его через суд и влечет 
восстановление нарушенных прав и сво-
бод, что в силу статей 19 (часть 1) и 46 
(части 1 и 2) Конституции Российской 
Федерации и приводит к необходимости 
возмещения судебных расходов (опреде-
ления от 19 октября 2010 года № 1349-О-
О, от 21 марта 2013 года № 461-О, от 22 
апреля 2014 года № 807-О, от 24 июня 
2014 года № 1469-О, от 23 июня 2015 года 
№ 1347-О, от 19 июля 2016 года № 1646-О, 
от 25 октября 2016 года № 2334-О и др.).

Из права на судебную защиту вытекает 
общий принцип, в силу которого правосу-
дие нельзя было бы признать отвечающим 
требованиям равенства и справедливости, 
если расходы, понесенные в связи с судеб-
ным разбирательством, ложились бы на 
лицо, вынужденное прибегнуть к этим рас-
ходам в рамках судебного механизма обес-
печения принудительной реализации 
своих прав, свобод и законных интересов. 
При этом не исключается дифференциа-
ция федеральным законодателем правил 
распределения судебных расходов, кото-
рые могут иметь свою специфику, в част-
ности в зависимости от объективных осо-
бенностей конкретных судебных процедур 
и лежащих в их основе материальных пра-
воотношений (Постановление от 11 июля 
2017 года № 20-П). Возмещение судебных 
расходов обусловливается не самим по 
себе процессуальным статусом лица, в чью 
пользу принят судебный акт, разрешив-
ший дело по существу, а вынужденным 
характером затрат, понесенных лицом 
(Постановление от 21 января 2019 года 
№ 6-П).

Признание права на присуждение 
судебных расходов за лицом (стороной), в 
пользу которого состоялось судебное 
решение, соответствует также принципу 
полноты судебной защиты, поскольку при-
звано восполнить лицу, чьи права наруше-
ны, вновь возникшие и не обусловленные 
деятельностью самого этого лица потери, 
которые оно должно было понести для 
восстановления своих прав в связи с необ-
ходимостью совершения действий, сопря-
женных с возбуждением судебного разби-
рательства и участием в нем. В контексте 
взаимоотношений граждан и организаций 
с государством данный принцип получает 
дополнительное обоснование в статье 53 
Конституции Российской Федерации, обя-
зывающей государство к возмещению 
вреда, причиненного незаконными дейст-
виями (бездействием) органов государст-
венной власти или их должностных лиц. 
Одновременно в нем проявляется и 
публично-правовой по своей значимости 
эффект, заключающийся в создании у 
участников соответствующих правоотно-
шений стимулов к тому, чтобы не отступать 
от правомерного поведения, и тем 
самым ― в снижении чрезмерной нагруз-
ки на судебную систему (Постановление от 
11 июля 2017 года № 20-П).

Приведенные правовые позиции кор-
респондируют положениям статьи 2 Меж-
дународного пакта о гражданских и поли-
тических правах, провозгласившей обя-
занность государства обеспечить любому 
лицу, права и свободы которого нарушены, 
эффективные средства правовой защиты, 
а также пункту 1 статьи 6 Конвенции о 
защите прав человека и основных свобод в 
его интерпретации Европейским Судом по 
правам человека, который в своей практи-
ке также исходит из понимания исполне-
ния судебного решения как неотъемлемо-
го элемента права на суд и признает, что 
нарушение этого права может приобрести 
форму задержки исполнения решения. 
Как указывал Европейский Суд по правам 
человека в ряде своих решений, недопу-
стимо, чтобы задержка в исполнении 
решения суда искажала саму суть права на 
суд, гарантируемого статьей 6 Конвенции. 
При этом, если речь идет об исполнении 
судебных решений, вынесенных по искам к 
органам публичной власти, государство во 
всяком случае не вправе ссылаться на 
недостаточность денежных средств как на 
основание неисполнения судебного реше-
ния (постановления от 19 марта 1997 года 
по делу «Хорнсби (Hornsby) против Гре-
ции», от 7 мая 2002 года по делу «Бурдов 
(Burdov) против России», от 18 ноября 
2004 года по делу «Вассерман (Wasserman) 
против России», от 26 апреля 2006 года по 
делу «Зубко (Zubko) и другие против Укра-
ины» и др.).

Данные правовые позиции в полной 
мере применимы и к судебным расходам, 
возникшим у физических и юридических 
лиц в случае удовлетворения их требова-
ний об оспаривании ненормативных пра-
вовых актов, решений и действий (бездей-
ствия) государственных органов.

При этом позиция о возможности диф-
ференциации федеральным законодате-
лем правил распределения расходов в 
зависимости от объективных особенно-
стей конкретных судебных процедур и 
лежащих в их основе материальных право-
отношений во всяком случае, в силу статей 
2 и 18 Конституции Российской Федера-
ции, не означает возможности переложе-
ния таких расходов на частных лиц в их 
правовом споре с государством, если 
результатом такого спора стало подтвер-
ждение правоты частных лиц. Возмещение 
проигравшей стороной правового спора 
расходов другой стороны не обусловлено 
установлением ее виновности в незакон-
ном поведении ― критерием наличия 
оснований для возмещения является ито-
говое решение, определяющее, в чью 
пользу данный спор разрешен (Постанов-
ление Конституционного Суда Российской 
Федерации от 15 июля 2020 года № 36-П).

 3. Согласно Кодексу административно-
го судопроизводства Российской Федера-
ции, конкретизирующему конституцион-
ные установления, стороне, в пользу кото-
рой состоялось решение суда, по ее пись-
менному ходатайству суд присуждает с 
другой стороны расходы на оплату услуг 
представителя в разумных пределах (ста-
тья 112).

Органы государственной власти (госу-
дарственные органы), реализующие госу-
дарственные полномочия от лица публич-
но-правового образования, являются осо-
быми субъектами исполнения судебных 
решений. В связи с этим порядок возмеще-
ния судебных расходов, присужденных 
решением суда по административному 
делу об обжаловании их незаконных дей-
ствий (бездействия), регулируется норма-
ми как административного, так и бюджет-
ного законодательства. Взыскание в таком 
случае денежных средств за счет казны 
публично-правового образования, в рам-
ках его ответственности, в том числе за 
действия (бездействие) выступающих от 
его лица государственных органов, пред-
полагает возможность установления спе-
циальных правил исполнения такого рода 
судебных решений.

Как указывал Конституционный Суд 
Российской Федерации применительно к 
вопросу об исполнении судебных решений 
по искам к казне Российской Федерации, 
вынесение подобных актов порождает 
коллизию между такими конституционны-
ми ценностями, как своевременность и 
полнота исполнения судебного решения, с 
одной стороны, и стабильность финансо-
вых основ реализации государством воз-
ложенных на него функций, включая без-
условное гарантирование конституционно-
правового статуса личности, ― с другой. 
Эта коллизия, исходя из необходимости 
обеспечения баланса названных конститу-
ционных ценностей и недопустимости ума-
ления ни одной из них, подлежит разреше-
нию в том числе на основе закрепленного в 
статье 17 (часть 3) Конституции Россий-
ской Федерации принципа, согласно кото-
рому осуществление прав и свобод чело-
века и гражданина (а значит, и права на 
судебную защиту) не должно нарушать 
права и свободы других лиц. В связи с этим 
государству в процессе исполнения судеб-
ного решения, вынесенного по иску к Рос-
сийской Федерации (в том числе по искам 
об оспаривании незаконных действий 
(бездействия) органов государственной 
власти), во всяком случае должна быть 
обеспечена возможность принять 
организационно- технические меры по 
перераспределению бюджетных средств, 
находящихся на казначейских счетах, 
таким образом, чтобы реализация права на 
судебную защиту не парализовала дея-
тельность соответствующих государствен-
ных структур (решения и действия которых 
стали причиной вынесения судебного 
решения) и, следовательно, не привела бы 
к нарушению обеспечиваемых их функци-
онированием прав и свобод человека и 
гражданина.

В то же время при избрании того или 
иного механизма исполнительного произ-
водства федеральный законодатель не 
может действовать произвольно, а должен 
руководствоваться целями обеспечения 
непротиворечивого регулирования отно-
шений в этой сфере, создания для них ста-
бильной правовой основы и не вправе ста-
вить под сомнение конституционный прин-
цип исполняемости судебного решения 
(Постановление Конституционного Суда 
Российской Федерации от 14 июля 2005 
года № 8-П).

Как отмечал Конституционный Суд 
Российской Федерации, из Конституции 
Российской Федерации вытекает обязан-

ность государства установить эффектив-
ный организационно-правовой механизм 
исполнения судебных решений по искам к 
публичным образованиям, при котором на 
основе взаимного согласования интересов 
личности, общества и государства обеспе-
чивалась бы реальная возможность для 
взыскателя в разумный срок (без неоправ-
данных задержек) получить все причитаю-
щееся ему по судебному решению, а для 
публичного образования ― определить 
оптимальные источники бюджетного 
покрытия возникших расходов и миними-
зировать возможные негативные послед-
ствия от перераспределения бюджетных 
ресурсов (Определение от 1 октября 2009 
года № 1312-О-О).

3.1. В рамках действующего правового 
регулирования исполнение судебных 
актов по обращению взыскания на средст-
ва бюджетов бюджетной системы Россий-
ской Федерации регулируется в том числе 
положениями главы 241 Бюджетного 
кодекса Российской Федерации. Они уста-
навливают перечень документов, предо-
ставляемых для исполнения взыскания, 
основания для возврата документов, 
поступивших на исполнение, определяют 
полномочия органов государственной 
власти, участвующих в процессе исполне-
ния судебного акта, и предельный срок, в 
течение которого судебный акт должен 
быть исполнен (статьи 2421―2426).

В настоящее время Бюджетным кодек-
сом Российской Федерации формально 
предусмотрены два порядка обращения 
взыскания на средства федерального бюд-
жета.

Первый порядок предусмотрен для 
исполнения судебных актов по искам к 
Российской Федерации о возмещении 
вреда, причиненного незаконными дейст-
виями (бездействием) государственных 
органов или их должностных лиц, в том 
числе в результате издания государствен-
ными органами актов, не соответствующих 
закону или иному нормативному правово-
му акту, а также судебных актов по иным 
искам о взыскании денежных средств за 
счет казны публично-правового образова-
ния, судебных актов о присуждении ком-
пенсации за нарушение права на судопро-
изводство в разумный срок или права на 
исполнение судебного акта в разумный 
срок за счет средств федерального бюд-
жета (статья 2422).

Второй порядок предназначен для 
исполнения судебных актов, предусматри-
вающих обращение взыскания на средства 
бюджета публично- правового образова-
ния по денежным обязательствам казен-
ного учреждения. Формально данный 
порядок, как это прямо следует из статьи 
2423 Бюджетного кодекса Российской 
Федерации, может быть применен только в 
том случае, когда должнику в органе Феде-
рального казначейства открыт лицевой 
счет как получателю средств федерально-
го бюджета (бюджета государственного 
внебюджетного фонда Российской Феде-
рации) для учета операций по исполнению 
расходов федерального бюджета (бюдже-
та государственного внебюджетного 
фонда Российской Федерации) при всту-
плении казенных учреждений в экономи-
ческие отношения, в том числе в целях 
материального обеспечения своей дея-
тельности, но не при осуществлении орга-
ном государственной власти (даже имею-
щим статус казенного учреждения) госу-
дарственных полномочий от имени 
публично-правового образования.

Правила статьи 161 Бюджетного 
кодекса Российской Федерации, регламен-
тирующие правовое положение казенных 
учреждений, согласно ее пункту 11 распро-
страняются на органы государственной 
власти (государственные органы), органы 
местного самоуправления (муниципаль-
ные органы) и органы управления государ-
ственными внебюджетными фондами с 
учетом положений бюджетного законода-
тельства Российской Федерации, устанав-
ливающих полномочия указанных орга-
нов, поэтому исполнение исполнительных 
документов по денежным обязательствам 
казенных учреждений ― государственных 
органов как юридических лиц при вступле-
нии ими в экономические отношения, в 
том числе в целях материального обеспе-
чения своей деятельности (но не при осу-
ществлении органом государственной 
власти государственных полномочий от 
имени публично- правового образования), 
осуществляется в порядке, предусмотрен-
ном статьей 2423 Бюджетного кодекса Рос-
сийской Федерации. В таком случае согла-
сно пункту 4 статьи 161 Бюджетного кодек-
са Российской Федерации казенное учре-
ждение (в том числе наделенный соответ-
ствующим статусом юридического лица 
государственный орган) осуществляет 
операции с бюджетными средствами через 
лицевые счета, открытые ему в Федераль-
ном казначействе в установленном им 
порядке.

Порядок открытия и ведения лицевых 
счетов территориальными органами Феде-
рального казначейства утвержден прика-
зом Федерального казначейства от 17 
октября 2016 года № 21н. Положениями 
указанного Порядка открытие казенному 
учреждению счета для учета операций со 
средствами неучастника бюджетного про-
цесса не предусмотрено. В соответствии с 
пунктом 4 статьи 12322 ГК Российской 
Федерации казенное учреждение отвечает 
по своим обязательствам находящимися в 
его распоряжении денежными средства-
ми; при недостаточности денежных 
средств субсидиарную ответственность по 
обязательствам казенного учреждения 
несет собственник его имущества.

По буквальному пониманию положе-
ний Бюджетного кодекса Российской 
Федерации взыскание по судебному реше-
нию о возмещении судебных расходов 
казенным учреждением при вступлении 
им в экономические отношения осуществ-
ляется за счет средств соответствующего 
бюджета, в первую очередь находящихся 
на его лицевом счете (статья 2423). В свою 
очередь, исполнение судебного акта по 
искам к публично-правовым образовани-
ям, а также судебных актов по иным искам 
о взыскании денежных средств за счет 
казны публично-правового образования 
осуществляется за счет средств казны 
публично-правового образования в поряд-
ке статьи 2422 Бюджетного кодекса Рос-
сийской Федерации.

По смыслу, придаваемому статье 2423 
Бюджетного кодекса Российской Федера-
ции правоприменительной практикой, в 
случае удовлетворения требований физи-
ческих и юридических лиц об оспаривании 
ненормативных правовых актов, решений 
и действий (бездействия) государственных 
органов, органов местного самоуправле-
ния, организаций, наделенных отдельны-
ми государственными или иными публич-
ными полномочиями, обязанность по воз-
мещению судебных расходов возлагается 
судом непосредственно на орган власти, 
организацию, чьи решение, действия (без-
действие) оспаривались (пункт 23 поста-
новления Пленума Верховного Суда Рос-
сийской Федерации от 28 мая 2019 года 
№ 13 «О некоторых вопросах применения 
судами норм Бюджетного кодекса Россий-
ской Федерации, связанных с исполнени-
ем судебных актов по обращению взыска-
ния на средства бюджетов бюджетной 
системы Российской Федерации»).

При этом с учетом такого истолкова-
ния бюджетного законодательства Вер-
ховным Судом Российской Федерации 
допускается субсидиарная ответствен-
ность главного распорядителя средств 
бюджета в соответствии с пунктом 10 ста-
тьи 2423 Бюджетного кодекса Российской 
Федерации, которая, однако, наступает 

лишь в случае удовлетворения судом заяв-
ления взыскателя о взыскании средств с 
органа государственной власти, осуществ-
ляющего бюджетные полномочия главно-
го распорядителя средств бюджета, в 
порядке субсидиарной ответственности на 
основании полностью или частично неи-
сполненного исполнительного документа 
по денежным обязательствам находяще-
гося в его ведении получателя средств 
бюджета, но при наличии у последнего 
лицевого счета в органах Федерального 
казначейства. То есть фактически предус-
матривается возможность изменения 
порядка исполнения судебного решения о 
взыскании денежных средств с казенного 
учреждения в случае возникновения 
обстоятельств, затрудняющих исполнение 
соответствующего судебного акта, а имен-
но при недостаточности средств на счете 
получателя средств бюджета (казенного 
учреждения).

Таким образом, истолкование положе-
ний действующего бюджетного законода-
тельства правоприменительной практи-
кой, в том числе как это следует из право-
применительных решений по делу Ю.А. 
Рейнхиммеля, фактически приводит к 
невозможности исполнения судебных 
актов, вынесенных в отношении органа 
государственной власти, в случае отсутст-
вия у последнего лицевого счета в органах 
Федерального казначейства. При этом 
исключается и возможность изменения 
способа и порядка исполнения соответст-
вующего решения и возложения обязан-
ности по его исполнению на главного рас-
порядителя бюджетных средств в порядке 
статьи 2423 Бюджетного кодекса Россий-
ской Федерации или на казну Российской 
Федерации в порядке статьи 2422 данного 
Кодекса.

3.2. С учетом изложенного в системе 
действующего правового регулирования 
не обеспечена для взыскателя реализация 
в полном объеме его конституционных 
прав на судебную защиту и на возмещение 
судебных расходов в связи с признанием 
незаконными действий (бездействия) 
органа государственной власти (государст-
венного органа) или его должностных лиц 
и не гарантирована действительная воз-
можность получить то, что ему причитает-
ся по судебному решению, которым уста-
новлено нарушение его прав.

Правоприменительная практика, 
вопреки принципу баланса публичных и 
частных интересов, в данной ситуации 
фактически требует от гражданина обра-
титься с требованием о пересмотре реше-
ния о возмещении судебных расходов в 
связи с признанием незаконными дейст-
вий (бездействия) органа государственной 
власти (государственного органа) или его 
должностных лиц по вновь открывшимся 
обстоятельствам, с привлечением надле-
жащего ответчика, имеющего лицевой 
счет в органах Федерального казначейст-
ва. Подобное требование приводит к 
дополнительным неоправданным расхо-
дам частного лица, а также неоправданно-
му расходованию бюджетных средств на 
отправление правосудия.

Таким образом, оспариваемые поло-
жения по смыслу, придаваемому им пра-
воприменительной практикой в системе 
действующего правового регулирования, 
не соответствуют Конституции Российской 
Федерации, ее статьям 2, 8, 17 (часть 3), 19 
(часть 1) и 35 (части 1 ― 3) во взаимосвязи 
со статьями 46 и 55 (часть 3), в той мере, в 
какой они исключают возможность испол-
нения судебного решения о возмещении 
судебных расходов, присужденных реше-
нием суда в связи с признанием незакон-
ными действий (бездействия) органа госу-
дарственной власти (государственного 
органа), у которого отсутствует лицевой 
счет в органах Федерального казначейст-
ва.

Федеральному законодателю надле-
жит ― исходя из требований Конституции 
Российской Федерации и с учетом осно-
ванных на ней правовых позиций Консти-
туционного Суда Российской Федера-
ции ― внести в действующее правовое 
регулирование надлежащие изменения, 
вытекающие из настоящего Постановле-
ния.

Впредь до внесения указанных изме-
нений в целях обеспечения в соответствии 
с действующим бюджетным законода-
тельством исполнимости судебного акта 
по делу о взыскании судебных расходов в 
связи с признанием незаконными дейст-
вий (бездействия) органа государственной 
власти (государственного органа) или его 
должностных лиц правоприменительным 
органам следует исходить из необходимо-
сти изменения судом по заявлению взы-
скателя способа и порядка исполнения 
такого судебного акта путем привлечения к 
субсидиарной ответственности вышестоя-
щего по отношению к должнику органа 
государственной власти, имеющего лице-
вой счет в органах Федерального казначей-
ства.

Исходя из изложенного и руководству-
ясь статьями 6, 471, 71, 72, 74, 75, 78, 79, 80 
и 100 Федерального конституционного 
закона «О Конституционном Суде Россий-
ской Федерации», Конституционный Суд 
Российской Федерации

постановил:
 1. Признать подпункт 1 пункта 3 статьи 

158 и пункт 10 статьи 2423 Бюджетного 
кодекса Российской Федерации, а также 
часть 1 статьи 358 КАС Российской Феде-
рации не соответствующими Конституции 
Российской Федерации, ее статьям 2, 8, 17 
(часть 3), 19 (часть 1) и 35 (части 1 ― 3) во 
взаимосвязи со статьями 46 и 55 (часть 3), 
в той мере, в какой они ― по смыслу, при-
даваемому им правоприменительной пра-
ктикой в системе действующего правового 
регулирования, ― исключают возмож-
ность исполнения судебного решения о 
возмещении судебных расходов, прису-
жденных решением суда в связи с призна-
нием незаконными действий (бездейст-
вия) органа государственной власти (госу-
дарственного органа), у которого отсутст-
вует лицевой счет в органах Федерального 
казначейства.

 2. Федеральному законодателю надле-
жит ― исходя из требований Конституции 
Российской Федерации и с учетом осно-
ванных на ней правовых позиций Консти-
туционного Суда Российской Федера-
ции ― внести в действующее правовое 
регулирование надлежащие изменения, 
вытекающие из настоящего Постановле-
ния.

 3. Правоприменительные решения по 
делу гражданина Рейнхиммеля Юрия 
Александровича, вынесенные на основа-
нии подпункта 1 пункта 3 статьи 158 и пун-
кта 10 статьи 2423 Бюджетного кодекса 
Российской Федерации, а также части 1 
статьи 358 КАС Российской Федерации, в 
той мере, в какой они признаны настоящим 
Постановлением не соответствующими 
Конституции Российской Федерации, под-
лежат пересмотру в установленном поряд-
ке.

 4. Настоящее Постановление оконча-
тельно, не подлежит обжалованию, всту-
пает в силу со дня официального опубли-
кования, действует непосредственно и не 
требует подтверждения другими органами 
и должностными лицами.

 5. Настоящее Постановление подле-
жит незамедлительному опубликованию в 
«Российской газете», «Собрании законо-
дательства Российской Федерации» и на 
«Официальном интернет-портале право-
вой информации» (www.pravo.gov.ru).

Конституционный Суд 
Российской Федерации 

№ 37-П

Именем Российской Федерации

   Постановление    Конституционного Суда
Российской Федерации

по делу о проверке конституционности подпункта 1 пункта 3 статьи 158 и пункта 10 статьи 2423 Бюджетного кодекса 
Российской Федерации, а также части 1 статьи 358 Кодекса административного судопроизводства Российской Федерации 

в связи с жалобой гражданина Ю. А. Рейнхиммеля
город Санкт-Петербург  15 июля 2021 года
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Для обеспечения пропускного режима 
оборудуется проходной коридор, в кото-
ром для пресечения попыток доставки 
осужденным и лицам, содержащимся под 
стражей, оружия и других запрещенных 
предметов устанавливаются приборы 
контроля и досмотра (включая стационар-
ные металлодетектор и рентгеноскоп), 
информация от которых (в том числе об 
обнаружении запрещенных предметов) 
получается и записывается интегрирован-
ной системой безопасности (пункты 23 и 
27 Наставления по оборудованию инже-
нерно-техническими средствами охраны 
и  н а д з о р а  о б ъ е к т о в  у г о л о в н о -
исполнительной системы, утвержденного 
приказом Министерства юстиции Россий-
ской Федерации от 4 сентября 2006 года 
№ 279).

Осуществляемый с помощью таких 
приборов контроль (досмотр) ― как эле-
мент пропускного режима и условие допу-
ска посетителей на территорию учрежде-
ния уголовно-исполнительной системы 
― проводится, по существу, с согласия 
этих лиц, которые вправе отказаться от 
посещения соответствующего учрежде-
ния и тем самым от прохождения такого 
контроля (досмотра). Поскольку такой 
контроль (досмотр) рассчитан как на 
вход, так и на выход посетителей, они во 
всяком случае должны осознавать, что к 
ним и при выходе применяются специаль-
ные средства контроля. Входя на контр-
ольно-пропускной пункт, посетители кон-
клюдентно дают согласие и на последую-
щий, осуществляемый при выходе с тер-
ритории, аналогичный по содержанию и 
средствам контроль (досмотр). Основани-
ем для данной административно-преду-
предительной меры является сам факт 
прохождения контрольной зоны (контр-
ольно-пропускного пункта).

Таким образом, режимные требова-
ния направлены на защиту общего 
(публичного) интереса, выступают усло-
вием поддержания правопорядка и без-
опасности подозреваемых и обвиняемых, 
персонала, должностных лиц и граждан, 
включая адвокатов, находящихся на тер-
ритории следственного изолятора. Как 
таковые по своей природе эти меры, в том 
числе применяемые к лицам в связи с 
выполнением ими профессиональных 
обязанностей, не носят характер санкций.

В отношении контроля (досмотра) 
адвокатов при проходе на охраняемый 
объект Конституционный Суд Российской 
Федерации в прежних решениях отметил 
следующее. Досмотр судебным приста-
вом входящего в здание суда адвоката и 
находящихся при нем вещей при наличии 
оснований полагать, что у того есть пред-
меты, вещества и средства, представляю-
щие угрозу для безопасности окружаю-
щих, не может рассматриваться как несо-
размерное ограничение прав, а адвокат не 
лишен возможности самостоятельно 
предъявить судебному приставу для 
осмотра находящийся в его вещах пред-
мет, на который среагировали специаль-
ные технические средства (Определение 
от 24 октября 2019 года № 2940-О). Пункт 
же 25 части 1 статьи 13 Федерального 
закона от 7 февраля 2011 года № З-ФЗ «О 
полиции», закрепляющий право полиции 
требовать от граждан соблюдения про-
пускного и внутриобъектового режимов 
на охраняемых ею объектах, осуществ-
лять досмотр и осмотр граждан, осмотр 
находящихся при них вещей, направлен 
на защиту общественного порядка, без-
опасности, нравственности, на устранение 
опасности для жизни, здоровья и имуще-
ства людей и с учетом ранее выраженных 
правовых позиций Конституционного 
Суда Российской Федерации не допускает 
произвольного применения и не создает 
непреодолимых препятствий для оказа-
ния адвокатом юридической помощи 
(Определение от 26 марта 2019 года 
№ 838-О).

Направляясь для выполнения своих 
профессиональных обязанностей на тер-
риторию следственного изолятора, адво-
кат при прохождении контрольно-про-
пускного пункта также обязан предъявить 
сотрудникам этого учреждения по их тре-
бованию для осмотра находящийся в его 
вещах или одежде предмет, на который 
среагировали специальные технические 
средства или который замечен визуально 
и обладает признаками предмета, запре-
щенного к проносу. Такое требование не 
обязательно связано с подозрением в 
попытке проноса запрещенных предме-
тов: оно может быть продиктовано, 
например, неопределенностью сигналов 
(изображений), генерируемых техниче-
скими средствами. При этом, если такое 
требование предъявляется непосредст-
венно на контрольно-пропускном пункте 
и не встречает возражений у адвоката, нет 
оснований рассматривать его как выходя-
щее за пределы обычного прохождения 
контроля (досмотра) с использованием 
технических средств при входе в следст-
венный изолятор или выходе из него.

Соответственно, необходимость 
письменной фиксации оснований и хода 
такого контроля (досмотра) возникает 
только в случае обнаружения предметов, 
запрещенных к вносу на территорию учре-
ждения или выносу с нее, поскольку это 
может повлечь для лица неблагоприят-
ные правовые последствия, в том числе 
ответственность на основании закона.

 4. Иную правовую природу в системе 
действующего регулирования имеет 
предусмотренный оспариваемым поло-
жением досмотр вещей и одежды адвока-
та, который осуществляется в связи с 
подозрением в попытке проноса им 
запрещенных предметов, веществ и про-
дуктов питания. Это подозрение может 
возникнуть по результатам контроля с 
помощью технических средств при входе 
на режимный объект (при выходе с него), 
путем визуального наблюдения, а также 
на основе другой информации, причем 
как непосредственно при прохождении 
контрольно-пропускного пункта, так и в 
других помещениях следственного изоля-
тора. Такой досмотр может проводиться и 
вне зависимости от согласия досматрива-
емого.

У адвоката в этом случае может не 
быть альтернативы: подвергнуться 
досмотру и продолжить посещение учре-
ждения или отказаться от прохождения 
досмотра и покинуть его. В частности, за 
передачу либо попытку передачи запре-
щенных предметов лицам, содержащим-
ся в учреждениях уголовно-исполнитель-
ной системы или изоляторах временного 
содержания, предусмотрена администра-
тивная ответственность (статья 19.12 
КоАП Российской Федерации). Предо-
ставление лицу, заподозренному в попыт-
ке проноса такого предмета, возможности 
беспрепятственно и без последствий 
покинуть следственный изолятор созда-
вало бы риск злоупотреблений и безнака-
занности. Досмотр при наличии подозре-
ний при выходе адвоката из следственно-
го изолятора (т.е. после завершения 
встречи с подозреваемым, обвиняемым) 
также в любом случае обязателен и не 
предполагает возможности адвоката 
решать, проходить такой досмотр или нет, 

поскольку он после выполнения профес-
сиональной задачи должен покинуть изо-
лятор.

Во всяком случае предъявление к 
адвокату требования о досмотре вещей и 
одежды вне помещений, непосредствен-
но предназначенных для контрольно-про-
пускных целей, т.е. когда обычное прохо-
ждение контроля (досмотра) с использо-
ванием технических средств (на входе) 
уже завершено или (в случае выхода) еще 
не началось, лежит за пределами обычно-
го прохождения контроля (досмотра) с 
использованием технических средств.

Таким образом, предусмотренный 
оспариваемой нормой досмотр вещей и 
одежды в связи с наличием достаточных 
оснований подозревать адвоката в попыт-
ке проноса запрещенных предметов, 
веществ и продуктов питания реализуется 
― по содержанию и форме ― за предела-
ми обычного прохождения контроля 
(досмотра) с использованием техниче-
ских средств при посещении следствен-
ного изолятора и характеризуется безаль-
тернативной обязанностью адвоката 
выполнить соответствующее требование 
уполномоченного сотрудника, в том числе 
под угрозой принуждения или ответствен-
ности. Следовательно, в данном случае в 
целях защиты прав адвокатов должна 
быть предусмотрена возможность фикса-
ции оснований, хода и результатов такого 
досмотра.

 5. Особые требования к документиро-
ванию личного досмотра адвоката, выяв-
ленные Конституционным Судом Россий-
ской Федерации в Определении от 6 марта 
2008 года № 428-О-П, обусловлены спе-
цификой этого вида досмотра. Степень же 
вторжения в права лица при проведении 
только досмотра вещей и одежды предпо-
лагается менее высокой, чем при личном 
досмотре.

Это позволяет досматривать вещи и 
одежду без вынесения специального 
решения и без фиксации оснований, хода 
и результатов досмотра, если адвокат, как 
и в рамках обычного порядка входа-выхо-
да, сам предъявит вызвавшие подозрение 
предметы. Однако ― исходя из повышен-
ных гарантий защиты статуса адвоката ― 
он не должен быть лишен возможности 
потребовать документальной фиксации 
досмотра вещей и одежды, осуществляе-
мого в связи с подозрением его в попытке 
проноса запрещенных предметов, 
веществ и продуктов питания. В данном 
случае надлежащее оформление досмо-
тра должно быть произведено. Возмож-
ность такого требования позволяет адво-
кату, в частности, реагировать на случаи, 
когда досмотр может, по его предположе-
нию, трансформироваться из досмотра 
вещей и одежды в личный досмотр безот-
носительно к наличию для этого правовых 
оснований.

Поскольку в современных условиях 
можно рассчитывать на то, что объекты 
уголовно-исполнительной системы осна-
щены средствами постоянной видеофик-
сации происходящего (в том числе с помо-
щью стационарных видеокамер или носи-
мых видеорегистраторов), альтернативой 
письменному документированию может 
быть хранение видеозаписи досмотра 
вещей и одежды ― как минимум в течение 
срока на судебное обжалование законно-
сти такого досмотра ― и предоставление 
ее копии адвокату по его требованию в 
течение данного срока. Если адвокат 
соглашается с этой альтернативой или сам 
предлагает ее, такой способ фиксации 
оснований, хода и результатов досмотра 
может быть признан достаточным.

Со своей стороны федеральный зако-
нодатель не лишен возможности более 
подробно урегулировать проведение 
досмотра в отношении лиц, посещающих 
места содержания под стражей.

6.  Проведенный в отношении 
Р.Р.Идиятдинова досмотр не повлек 
для него таких негативных правовых 
последствий, для устранения которых 
могли бы требоваться документы об 
основаниях, ходе и результатах досмо-
тра. Поэтому Конституционный Суд 
Российской Федерации в соответствии 
с пунктом 101 части первой статьи 75 
Федерального конституционного зако-
на «О Конституционном Суде Россий-
ской Федерации» полагает возможным 
признать, что дело Р.Р.Идиятдинова не 
подлежит пересмотру.

Исходя из изложенного и руководст-
вуясь статьями 6, 71, 72, 74, 75, 78, 79 и 
100 Федерального конституционного 
закона «О Конституционном Суде Россий-
ской Федерации», Конституционный Суд 
Российской Федерации 

постановил:
 1. Признать часть шестую статьи 34 

Федерального закона «О содержании под 
стражей подозреваемых и обвиняемых в 
совершении преступлений» не противо-
речащей Конституции Российской Феде-
рации, поскольку ― по своему конститу-
ционно-правовому смыслу в системе дей-
ствующего правового регулирования ― в 
части досмотра вещей и одежды адвока-
тов при посещении места содержания под 
стражей в целях оказания юридической 
помощи подозреваемым или обвиняе-
мым она предполагает, что:

при таком досмотре, который в связи 
с подозрением в попытке адвоката проне-
сти запрещенные предметы, вещества и 
продукты питания проводится за предела-
ми обычного прохождения контроля 
(досмотра) с использованием техниче-
ских средств при входе в место содержа-
ния под стражей и выходе из него, по тре-
бованию адвоката должна осуществлять-
ся письменная фиксация оснований, хода 
и результатов соответствующих действий;

при наличии видеофиксации досмо-
тра вещей и одежды адвоката соответст-
вующие записи должны сохраняться вне 
зависимости от требования адвоката как 
минимум в течение срока на судебное 
обжалование законности такого досмо-
тра, а их копии должны предоставляться 
адвокату по его требованию в течение 
этого срока.

 2. Конституционно-правовой смысл 
части шестой статьи 34 Федерального 
закона «О содержании под стражей подо-
зреваемых и обвиняемых в совершении 
преступлений», выявленный в настоя-
щем Постановлении, является общеобя-
зательным, что исключает любое иное ее 
истолкование в правоприменительной 
практике.

 3. Настоящее Постановление оконча-
тельно, не подлежит обжалованию, всту-
пает в силу немедленно после провозгла-
шения, действует непосредственно и не 
требует подтверждения другими органа-
ми и должностными лицами.

 4. Настоящее Постановление подле-
жит незамедлительному опубликованию 
в «Российской газете», «Собрании зако-
нодательства Российской Федерации» и 
на «Официальном интернет-портале пра-
вовой информации» (www.pravo.gov.ru).

Конституционный Суд 
Российской Федерации 

№ 38-П

Объявление о приеме документов н а соискание премии 
Президента Российской Федерации 

для молодых деятелей культуры
Совет при Президенте Российской Федерации по культуре и искусству объявляет о нача-

ле приема документов на соискание премии Президента Российской Федерации для моло-
дых деятелей культуры за 2021 год.

Представления на соискателей указанной премии и прилагаемые к ним материалы 
направляются заказным почтовым отправлением (с описью вложения) по адресу: 103132, г. 
Москва, Старая пл., д. 4, с пометкой: «В аппарат советника Президента Российской Федера-
ции В.И. Толстого. На соискание премии Президента Российской Федерации для молодых 
деятелей культуры».

Представления также можно сдать лично (с оформленным реестром на корреспонден-
цию и с печатью организации) или с использованием услуг служб доставки по адресу: 
Москва, Старая пл., д. 2/14, подъезд 1 «А», с понедельника по пятницу с 9.00 до 12.00 и с 
13.00 до 18.00.

Справки по телефонам: (495) 606-35-36, (495) 606-80-00 (с понедельника по пятницу с 
10.00 до 17.00), адрес электронной почты: culture@gov.ru.

Срок приема документов ― со 2 августа по 15 ноября 2021 года.
Требования к оформлению представлений на соискателей премии 

Президента Российской Федерации для молодых деятелей культуры и прилагаемых 
к ним материалов размещены на сайте Президента Российской Федерации:

http://kremlin.ru/events/councils/by-council/7/66229

   Объявление о приеме документов на соискание премии 
Президента Российской Федерации в области 

литературы и искусства за произведения для детей 
и юношества

Совет при Президенте Российской Федерации по культуре и искусству объявляет о нача-
ле приема документов на соискание премии Президента Российской Федерации в области 
литературы и искусства за произведения для детей и юношества за 2021 год.

Представления на соискателей указанной премии и прилагаемые к ним материалы 
направляются заказным почтовым отправлением (с описью вложения) по адресу: 103132,  г. 
Москва, Старая пл., д. 4, с пометкой: «В аппарат советника Президента Российской Федера-
ции В.И. Толстого. На соискание премии Президента Российской Федерации в области лите-
ратуры и искусства за произведения для детей и юношества».

Представления также можно сдать лично (с оформленным реестром на корреспонден-
цию и с печатью организации) или с использованием услуг служб доставки по адресу: 
Москва, Старая пл., д. 2/14, подъезд 1 «А», с понедельника по пятницу с 9.00 до 12.00 и с 
13.00 до 18.00.

Справки по телефонам: (495) 606-35-36, (495) 606-80-00 (с понедельника по пятницу с 
10.00 до 17.00), адрес электронной почты: culture@gov.ru.

Срок приема документов ― со 2 августа по 15 ноября 2021 года.
Требования к оформлению представлений на соискателей премии 

Президента Российской Федерации в области литературы и искусства за произведения для 
детей и юношества и прилагаемых к ним материалов размещены 

на сайте Президента Российской Федерации: 
http://kremlin.ru/events/councils/by-council/7/66230

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

ООО «ГПН-Развитие» совместно с ООО «Красноярскгазпром 
нефтегазпроект» и Администрацией муниципального образования 
Ямальский район информируют о начале проведения процедуры 
оценки воздействия на окружающую среду (ОВОС) по материалам 
ОВОС, включая техническое задание на оценку воздействия на окру-
жающую среду (ТЗ на ОВОС) и проектную документацию объектов 
государственной экологической экспертизы:

—  «Обустройство Мало-Ямальского месторождения. Водозабор»;
—  «Обустройство Мало-Ямальского месторождения. Вахтовый 

жилой комплекс»;
—  «Обустройство Мало-Ямальского месторождения. Комплекс 

утилизации сточных вод»;
—  «Обустройство Мало-Ямальского месторождения. Площадка 

твердых отходов».
Название намечаемой деятельности: 
—  «Обустройство Мало-Ямальского месторождения. Водозабор»;
—  «Обустройство Мало-Ямальского месторождения. Вахтовый 

жилой комплекс»;
—  «Обустройство Мало-Ямальского месторождения. Комплекс 

утилизации сточных вод»;
—  «Обустройство Мало-Ямальского месторождения. Площадка 

твердых отходов».
Цель намечаемой деятельности: обустройство Мало-Ямаль-

ского месторождения, добыча углеводородов.
Месторасположение намечаемой деятельности: Мало-

Ямальское месторождение, Ямальский район, Ямало-Ненецкий авто-
номный округ.

Заказчик: ООО «ГПН-Развитие» (Россия, 197198, Санкт-Пе-
тербург, пер. Зоологический, 2-4, тел.: +7 (812) 385 9958, e-mail:  
gpn-development@gazprom-neft.ru ).

Представитель заказчика: ООО «Красноярскгазпром нефтегаз-
проект» (660075, г. Красноярск, ул. Маерчака, д. 10, тел.: (391)256-
80-30, e-mail: office@krskgazprom-ngp.ru).

Примерные сроки проведения оценки воздействия на окру-
жающую среду: III — IV кв. 2021 года.

Орган, ответственный за организацию общественных обсу-
ждений: Администрация муниципального образования Ямальский 
район (629700, ЯНАО, Ямальский район, с. Яр-Сале, ул. Мира, д. 12, 
тел.: +7(34996)3-03-34, e-mail: adm@yam.yanao.ru); управление по де-
лам малочисленных народов Севера Администрации муниципально-
го образования Ямальский район, фактический адрес: 629700, ЯНАО, 
Ямальский район, с. Яр-Сале, ул. Мира, д. 12, кабинеты 2А, 14. Тел.: 8 
(34996) 30534; в рабочие дни с 09.00 до 17.00 (обед с 13.00 до 14.00), 
e-mail: yamal-mns@yam.yanao.ru 

Форма общественных обсуждений: общественные слушания 
с использованием средств дистанционного взаимодействия (видео-
конференц-связи). Форма представления замечаний и предло-
жений: в письменном виде в адрес электронной почты управления 
по делам малочисленных народов Cевера Администрации муници-
пального образования Ямальский район yamal-mns@yam.yanao.ru. 
Сроки и место доступности ТЗ на ОВОС: ТЗ на ОВОС доступно с 
даты выхода публикации в СМИ и до окончания процесса ОВОС на 
интернет-сайте Администрации Ямальского района  (https://www.
mo-yamal.ru/novosti/12199). Сроки и место доступности мате-
риалов ОВОС и проектной документации: материалы ОВОС и 
проектная документация доступны с 30.08.2021 г. и до окончания 
процесса ОВОС на интернет-сайте Администрации Ямальского рай-
она (https://www.mo-yamal.ru/), на сайте ООО «Красноярскгазпром 
нефтегазпроект»  www.krasnoyarskgazprom-ngp.gazprom.ru (раздел 
«Материалы общественных обсуждений»). Приём замечаний и 
предложений в письменной форме: к ТЗ на ОВОС осуществляется 
с 31.07.2021 года по 29.08.2021 года; к материалам ОВОС с 30.08.2021 
года по 30.09.2021 года по адресу электронной почты yamal-mns@
yam.yanao.ru, на сайте ООО «Красноярскгазпром нефтегазпроект» 
www.krasnoyarskgazprom-ngp.gazprom.ru (раздел «Материалы об-
щественных обсуждений»). Дата, время и место проведения об-
щественных обсуждений: 01.10.2021 г. с 15.00 (местное время, 
мск+2), посредством видео-конференц-связи на интернет-платформе 
«BigBlueButton», размещенной по адресу в сети «Интернет». Дата, 
время и место проведения общественных обсуждений: 30.09.2021 г. 
с 15.00 (местное время, мск+2), посредством видео-конференц-связи 
на интернет-платформе «BigBlueButton», размещенной по адресу в 
сети «Интернет»:  https://bigbluebutton.yanao.ru/b/yf6-ms9-jbb-2hr .

Для участия в общественных слушаниях необходимо подать 
заявку на адрес электронной почты Управления по делам малочи-
сленных народов Севера Администрации МО Ямальский район:  
yamal-mns@yam.yanao.ru, соответственно с указанием: ФИО, места 
проживания/места работы (в случае представления организации), 
контактной информации (телефон, e-mail).

Регистрация участников общественных слушаний на интер-
нет-платформе «BigBlueButton» будет осуществляться 01.10.2021 
с 14.00 до 14.50 (местное время, мск+2) (в строке «Присоединиться» 
необходимо ввести свои данные в формате Иванов Иван И.).

Для учета общественного мнения предложения и замечания по ма-
териалам ОВОС и проектной документации принимаются по адресу 
электронной почты Управления по делам малочисленных народов 
Cевера Администрации муниципального образования Ямальский 
район yamal-mns@yam.yanao.ru в течение 30 дней после проведения 
общественных слушаний.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

Акционерное общество «Шахтоуправление «Талдин-
ское-Кыргайское» совместно с администрацией Прокопьев-
ского муниципального округа информирует общественность 
о начале общественных обсуждений намечаемой хозяйст-
венной деятельности по объекту государственной экологи-
ческой экспертизы — проектной документации «Техниче-
ский проект разработки Красулинского каменноугольного 
месторождения в лицензионных границах АО «Шахтоу-
правление «Талдинское-Кыргайское». Отработка запасов 
пласта Кыргайский 38 (II этап)» (включая техническое зада-
ние на проведение оценки воздействия на окружающую сре-
ду (далее ТЗ) и предварительный вариант материалов по 
оценке воздействия на окружающую среду (далее ОВОС)).

Цель намечаемой деятельности: добыча каменного угля.
Месторасположение намечаемой деятельности: Кеме-

ровская область-Кузбасс, Прокопьевский муниципальный 
округ, АО «ШТК».

Заказчик (Застройщик): Акционерное общество «Шахто-
управление «Талдинское-Кыргайское» (АО «ШТК»), 
653208, Кемеровская область-Кузбасс, Прокопьевский  
район, село Большая Талда, строение АБК «Шахта  
«Кыргайская», т/ф (3846)64-71-24 / (3846)64-71-33,  
e-mail: info-shtk@tgc.ru.

Исполнитель ОВОС: Общество с ограниченной ответст-
венностью «Научно-проектный центр ВостНИИ»  
(ООО «Научно-проектный центр ВостНИИ»), 650002, Ке-
меровская область-Кузбасс, г. Кемерово, ул. Институтская, 
1, тел./ф.: (3842) 68-12-98, e-mail: 3842681298@mail.ru.

Примерные сроки проведения оценки воздействия на 
окружающую среду: II—III квартал 2021г.

Орган, ответственный за организацию общественных об-
суждений: администрация Прокопьевского муниципально-
го округа, 653033, г. Прокопьевск, пр. Гагарина, 1в, тел./ф.: 
(3846)62-12-14 / (3846)62-55-02, e-mail: adm-prokop-rn@
ako.ru.

Форма проведения общественных обсуждений: слуша-
ния.

Форма представления замечаний и предложений: пись-
менная.

Сроки доступности материалов: ТЗ, ОВОС и проектная 
документация будут доступны для ознакомления и направ-
ления замечаний и предложений с момента опубликования 
данного объявления до проведения общественных обсужде-
ний, и в течение 30 дней после указанного срока.

Место доступности материалов: 
—  в здании администрации Прокопьевского муниципаль-

ного округа по адресу: Кемеровская область-Кузбасс, 
г. Прокопьевск, пр. Гагарина, 1В, каб. 401. Режим рабо-
ты: пн—чт с 8.00 до 17.00, пт с 8.00 до 16.00, обед с 12.00 
до 13.00.

—  в здании Большеталдинского территориального отдела 
Территориального управления администрации Проко-
пьевского муниципального округа по адресу: Кемеров-
ская область-Кузбасс, Прокопьевский муниципальный 
округ, с. Большая Талда, ул. Центральная, 72. Режим 
работы: пн-чт с 8.00 до 17.00, пт с 8.00 до 16.00, обед 
с 12.00 до 13.00.

—  по адресу исполнителя ОВОС общества с ограниченной 
ответственностью «Научно-проектный центр Вост-
НИИ»: 650002, Кемеровская область-Кузбасс, г. Кеме-
рово, ул. Институтская, 1; e-mail: 3842681298@mail.ru.

Общественные обсуждения состоятся 30.08.2021 в 14.00 
в здании Большеталдинского территориального отдела Тер-
риториального управления администрации Прокопьевского 
муниципального округа по адресу: Кемеровская область-
Кузбасс, Прокопьевский муниципальный округ, с. Большая 
Талда, ул. Центральная, 72.

Замечания и предложения просим фиксировать в журна-
ле учета замечаний и предложений по адресу доступности 
документации.

ТЗ и окончательный вариант ОВОС будут утверждены За-
казчиком после проведения общественных обсуждений.

Доступ общественности к утвержденному ТЗ и оконча-
тельному варианту ОВОС будет обеспечен до момента при-
нятия решения о реализации намечаемой деятельности по 
указанным выше адресам доступности материалов.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

ООО «ГПН-Развитие» совместно с ООО «Красноярскгазпром 
нефтегазпроект» и Администрацией муниципального образова-
ния Ямальский район информируют о начале проведения про-
цедуры оценки воздействия на окружающую среду (ОВОС) по 
материалам ОВОС, включая техническое задание на оценку воз-
действия на окружающую среду (ТЗ на ОВОС) и проектную доку-
ментацию объектов государственной экологической экспертизы:

—  «Обустройство Мало-Ямальского месторождения. Куст га-
зовых скважин № 1»;

—  «Обустройство Мало-Ямальского месторождения. Куст га-
зовых скважин № 2».

Название намечаемой деятельности:
—  «Обустройство Мало-Ямальского месторождения. Куст га-

зовых скважин № 1»;
—  «Обустройство Мало-Ямальского месторождения. Куст га-

зовых скважин № 2».
Цель намечаемой деятельности: обустройство Мало-

Ямальского месторождения, добыча углеводородов.
Месторасположение намечаемой деятельности: Мало-

Ямальское месторождение, Ямальский район, Ямало-Ненецкий 
автономный округ.

Заказчик: ООО «ГПН-Развитие» (Россия, 197198, Санкт-
Петербург, пер. Зоологический, 2-4, тел.: +7 (812) 385 9958,  
e-mail: gpn-development@gazprom-neft.ru).

Представитель заказчика: ООО «Красноярскгазпром 
нефтегазпроект» (660075, г. Красноярск, ул. Маерчака, д. 10,  
тел.: (391)256-80-30, e-mail: office@krskgazprom-ngp.ru).

Примерные сроки проведения оценки воздействия на 
окружающую среду: III — IVкв. 2021 года.

Орган, ответственный за организацию общественных 
обсуждений: Администрация муниципального образования 
Ямальский район (629700, ЯНАО, Ямальский район, с. Яр-Сале, ул. 
Мира, д. 12, тел.: +7 (34996) 3-03-34, e-mail: adm@yam.yanao.ru); 
управление по делам малочисленных народов Севера Админи-
страции муниципального образования Ямальский район, фак-
тический адрес: 629700, ЯНАО, Ямальский район, с. Яр-Сале,  
ул. Мира, д. 12, кабинеты 2А, 14. Тел.: 8 (34996) 30534; 
в рабочие дни с 9.00 до 17.00 (обед с 13.00 до 14.00), 
e-mail: yamal-mns@yam.yanao.ru .

Форма общественных обсуждений: общественные слуша-
ния с использованием средств дистанционного взаимодействия 
(видео-конферен-цсвязи).

Форма представления замечаний и предложений: в пись-
менном виде в адрес электронной почты управления по делам 
малочисленных народов Севера администрации муниципально-
го образования Ямальский район: yamal-mns@yam.yanao.ru.

Сроки и место доступности ТЗ на ОВОС: ТЗ на ОВОС до-
ступно с даты выхода публикации в СМИ и до окончания процес-
са ОВОС на интернет-сайте Администрации Ямальского района 
(https://www.mo-yamal.ru/novosti/12199 ).

Сроки и место доступности материалов ОВОС и про-
ектной документации: материалы ОВОС и проектная доку-
ментация доступны с 31.08.2021 г. и до окончания процесса 
ОВОС на интернет-сайте Администрации Ямальского района  
(https://www.mo-yamal.ru/), на сайте ООО «Красноярскгазпром 
нефтегазпроект»: www.krasnoyarskgazprom-ngp.gazprom.ru (раз-
дел «Материалы общественных обсуждений»).

Прием замечаний и предложений в письменной форме: 
к ТЗ на ОВОС осуществляется с 30.07.2021 года по 30.08.2021 
года; к материалам ОВОС с 31.08.2021 года по 29.09.2021 
года по адресу электронной почты: yamal-mns@yam.yanao.ru, 
на сайте ООО «Красноярскгазпром нефтегазпроект»:  
www.krasnoyarskgazprom-ngp.gazprom.ru (раздел «Материалы 
общественных обсуждений»).

Дата, время и место проведения общественных обсуждений: 
30.09.2021 г. в 15.00 (местное время, мск+2) посредством ви-
део-конферен-цсвязи на интернет-платформе «BigBlueButton», 
размещенной по адресу в сети «Интернет»: https://bigbluebutton.
yanao.ru/b/yf6-ms9-jbb-2hr 

Для участия в общественных слушаниях необходимо подать 
заявку на адрес электронной почты Управления по делам мало-
численных народов Севера Администрации МО Ямальский рай-
он: yamal-mns@yam.yanao.ru соответственно с указанием: ФИО, 
места проживания/места работы (в случае представления орга-
низации), контактной информации (телефон, e-mail).

Регистрация участников общественных слушаний на ин-
тернет-платформе «BigBlueButton» будет осуществляться 
30.09.2021 с 14.00 до 14.50 (местное время, мск+2) (в строке 
«Присоединиться» необходимо ввести свои данные в формате 
Иванов Иван И.).

Для учета общественного мнения предложения и замечания 
по материалам ОВОС и проектной документации принимаются 
по адресу электронной почты Управления по делам малочислен-
ных народов Севера администрации муниципального образо-
вания Ямальский район: yamal-mns@yam.yanao.ru, в течение 30 
дней после проведения общественных слушаний.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

Акционерное общество «Горно-обогатительный комплекс 
«Инаглинский» совместно с администрацией МО «Нерюнг-
ринский район» уведомляют о начале проведения обществен-
ных обсуждений по объекту государственной экологической 
экспертизы «Корректировка проекта строительства шахты 
«Инаглинская» АО «ГОК «Инаглинский», включая материалы 
оценки воздействия на окружающую среду. 

Объект намечаемой деятельности: 
«Корректировка проекта строительства шахты «Инаглин-

ская» АО «ГОК «Инаглинский». 
Месторасположение намечаемой деятельности: Рес-

публика Саха (Якутия), МО «Нерюнгринский район».
Цель намечаемой деятельности: Добыча каменного угля 

подземным способом.
Наименование и адрес Заказчика: АО «ГОК «Инаглин-

ский». РФ, Республика Саха (Якутия), 678960, г. Нерюнгри, 
территория 1,7 км на юг от устья ручья Дежнёвка. 

Тел./факс: 8 (41147) 97-110.
Исполнитель проектной документации «Корректи-

ровка проекта строительства шахты «Инаглинская» 
АО «ГОК «Инаглинский»: ООО «СибПроектГрупп». РФ, 
г. Новосибирск, 630112, пр. Дзержинского, д. 1/3, офис 801. 
Тел.: 8 (383) 363-52-09. E-mail: spg@kolmar.ru.

Исполнитель ОВОС: ООО «СибПроектГрупп», РФ, 
г. Новосибирск, 630112, пр. Дзержинского, д. 1/3, офис 801.  
Тел./факс: 8 (383) 363-52-09. E-mail: spg@kolmar.ru. 

Примерные сроки проведения ОВОС: июль—ноябрь 
2021 г.

Орган, ответственный за организацию общественных 
обсуждений: администрация МО «Нерюнгринский район».

Предполагаемая форма общественного обсуждения: 
выявление общественного мнения в форме слушаний.

Форма представления замечаний и предложений: 
письменная.

Сроки и место доступности информации: 
В ходе первого этапа проведения оценки воздействия на 

окружающую среду по намечаемой деятельности — Ходатай-
ство (Декларация), проект Технического задания на проведе-
ние ОВОС и предварительный вариант ОВОС доступны для 
рассмотрения заинтересованных лиц с 29 июля 2021г. по 29 
августа 2021г.:

http://www.
kolmar.ru/; 
на сайте администрации МО «Нерюнгринский район»: 
http://www.neruadmin.ru/; 

г. Нерюнгри, первый этаж, в рабочие дни с 8.00 до 17.00;
администрация МО «Нерюнгринский район», пр. Друж-
бы Народов, д. 21, г. Нерюнгри, 1-й этаж, возле 101 каби-
нета, в рабочие дни с 8.00 до 17.00;
администрация ГП «Поселок Чульман», ул. Советская, д. 
22, в рабочие дни с 9.00 до 17.00;
дом культуры «Юность», ул. Гаражная, д. 2, п. Чульман, 
пн—сб с 8.00 до 20.00;
администрация ГП «Поселок Серебряный Бор», д. 
62, п. Серебряный Бор, 2-й этаж, в рабочие дни с 9.00 
до 17.00;
администрация ГП «Поселок Беркакит», ул. Оптимистов, 
д. 5, п. Беркакит, 2-й этаж (информационный стенд), в 
рабочие дни с 9.00 до 17.00.

Замечания и предложения в письменном виде от общест-
венности и всех заинтересованных лиц по представленным 
материалам могут быть оставлены до 29 августа 2021 года 
по вышеуказанным адресам, где будут установлены ящики для 
сбора предложений и замечаний, или следующими способами:

по почте по адресу: пр. Геологов, д. 55, корп. 1, г. Нерюнгри, 
678960. 

Контактное лицо: Белая Екатерина Николаевна, Лесникова 
Евгения Викторовна.

Тел.: 8 (41147) 97-132, часы приема: пн.—пт. с 9.00 до 17.00;
по электронной почте: spg@kolmar.ru или office@kolmar.ru 
Поступившие замечания и предложения будут учтены 

при наличии технической и технологической возможно-
сти при доработке технического задания, подготовке ма-
териалов ОВОС и разработке проектной документации и 
в дальнейшем в установленном порядке будут представ-
лены на общественное обсуждение.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Дополнение в Перечень иностранных и международных 
неправительственных организаций, деятельность 
которых признана нежелательной на территории 

Российской Федерации
 41. Project Media, Inc. («Проект Медиа») (США) (распоряжение Минюста России от 

23.07.2021 № 799-р, решение заместителя Генерального прокурора Российской Федера-
ции от 15.07.2021). 

Ликвидация политических партий
В соответствии со статьей 16 Кодекса административного судопроизводства Рос-

сийской Федерации, статьями 41, 45 Федерального закона от 11.07.2001 № 95-ФЗ 
«О политических партиях» и на основании вступивших в законную силу решений Вер-
ховного Суда Российской Федерации произведена государственная регистрация следу-
ющих политических партий, их региональных отделений и иных структурных подразде-
лений в связи с ликвидацией: 

1. Всероссийская политическая партия «Интернациональная партия России» (реше-
ние Верховного Суда Российской Федерации от 18.05.2021 вступило в законную силу 
22.06.2021). Управлением Федеральной налоговой службы по г. Москве внесены сведе-
ния о ликвидации партии в Единый государственный реестр юридических лиц 15 июля 
2021 г. за ГРН 2217706184034. 

2. Политическая партия «Партия Социальных Реформ — Прибыль от природных 
ресурсов — Народу» (решение Верховного Суда Российской Федерации от 18.05.2021 
вступило в законную силу 22.06.2021). Управлением Федеральной налоговой службы по 
г. Москве внесены сведения о ликвидации партии в Единый государственный реестр 
юридических лиц 16 июля 2021 г. за ГРН 2217706329355.

Информация Минюста России

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

АО «УК «Кузбассразрезуголь» (юр. адрес — Кемеровская обл., 
г. Кемерово, Пионерский бульвар, 4а) (заказчик проекта) и 
ООО «Горнорудная компания Урала» уведомляют о начале II эта-
па общественных обсуждений (в форме представления замечаний 
и предложений) объекта государственной экологической экспер-
тизы «Проект размещения внешнего отвала «Северный». Разрез 
угольный «Ерунаковское месторождение» ООО «Горнорудная 
компания Урала» (Ерунаковское каменноугольное месторожде-
ние)», скорректированного по замечаниям комиссии государст-
венной экологической экспертизы, включая материалы оценки 
воздействия на окружающую среду (ОВОС). Наименование 
и адрес недропользователя — ООО «Горнорудная компания Ура-
ла», 650054, г. Кемерово, Пионерский бульвар, 4а. Оценка воз-
действия на ОС намечаемой хозяйственной деятельности прово-
дится в период II кв. 2019 г.—III кв. 2021 г.

Строительство объекта, а также последующую производствен-
ную деятельность планируется осуществлять на территории Но-
вокузнецкого муниципального района Кемеровской области. 
Цель намечаемой деятельности: добыча каменного угля.

Ознакомиться с документацией, включая материалы ОВОС, 
а также оставить замечания и предложения можно в течение 
30 дней со дня опубликования данного объявления по адресу: 
1) официальный сайт ООО «Кузнецкая проектная компания»  
www.kuzproekt.com, в информационно-телекоммуникационной: 
сети «Интернет»; 2) Администрация Красулинского сельского по-
селения — Новокузнецкий район, с. Красулино, ул. Центральная, 
31. Телефон для справок: 8 (3843) 79-01-76. Адрес для принятия 
почтовых отправлений: 654054, Кемеровская обл., г. Новокуз-
нецк, на имя заместителя директора — технического директора 
Р.А. Смирнова, e-mail: kobelev@erun.kru.ru, office@tld.kru.ru

Орган, ответственный за организацию общественных обсуж-
дений — Администрация Новокузнецкого муниципального райо-
на. Общественные обсуждения (в форме представления замеча-
ний и предложений) проводятся в период с 31.07.2021 г. 
по 31.08.2021 г. по вышеуказанным контактным адресам. В пери-
од с 01.09.2021 по 30.09.2020 г. по вышеуказанным адресам также 
будет обеспечен прием замечаний и предложений для подготовки 
окончательной редакции материалов ОВОС.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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В целях обеспечения выполнения работ по проекту 
«Сахалин-2» компания «Сахалин Энерджи» объявляет 
о проведении тендера № C01334 на предоставление 
вспомогательного судна с жилым модулем на борту для 
размещения рабочего персонала во время реализации 
проекта модернизации платформы «Моликпак». 

Подробная информация об объеме работ и 
требованиях к участникам тендера приводится 
на веб-сайте компании «Сахалин Энерджи»  
www.sakhalinenergy.ru в разделе «Информация для 
подрядчиков», подразделе «Тендеры». 

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Информационное сообщение
АО «Карельский окатыш» совместно с Администрацией 

Костомукшского городского округа, в соответствии с Фе-
деральным законом от 23.11.1995 №174-ФЗ «Об экологи-
ческой экспертизе», приказом Государственного комитета 
Российской Федерации по охране окружающей среды от 
16.05.2000 № 372 «Об утверждении Положения об оценке 
воздействия намечаемой хозяйственной и иной деятель-
ности на окружающую среду в Российской Федерации», 
информирует общественность о начале процедуры общест-
венных обсуждений в форме слушаний материалов объекта 
государственной экологической экспертизы — техническо-
го задания на проведение ОВОС и проектной документации 
««Развитие сооружений хвостового хозяйства УПКиО АО 
«Карельский окатыш» на период 2018-2043 гг.», включая 
материалы оценки воздействия на окружающую среду на-
мечаемой деятельности (далее — ОВОС).

Название и цель намечаемой деятельности: проект 
«Развитие сооружений хвостового хозяйства УПКиО АО 
«Карельский окатыш» на период 2018-2043 гг.»; реализа-
ция проекта, увеличение сроков эксплуатации существую-
щего хвостохранилища.

Местоположение намечаемой деятельности: тер-
ритория проектируемых и реконструируемых соору-
жений хвостового хозяйства располагается в пределах 
существующих площадей земельного отвода, принадле-
жащего АО «Карельский окатыш» (Республика Карелия, 
г.Костомукша, промышленная площадка АО «Карельский 
окатыш»).

Заказчик: АО «Карельский окатыш», юр./почт. адрес 
186931, Республика Карелия, Костомукша, шоссе Горня-
ков, стр. 284, тел+7 (81459) 3 51 61, е-mail: miu.trubavina@
severstal.com 

Генеральная проектная организация: АО «Меха-
нобр инжиниринг», юр./почт. адрес: 199106, Российская 
Федерация, г. Санкт-Петербург, 22 линия, д. 3, корп. 7.

Ответственный за организацию общественных об-
суждений: Администрация Костомукшского городского 
округа.

Примерные сроки проведения ОВОС: 2 квартал 2021 
— 4 квартал 2021 г.

Форма проведения общественных обсуждений в 
форме слушаний: очная.

Общественные обсуждения в форме слушаний планиру-
ется проводить в 2 этапа:

Этап 1. Предоставление замечаний и предложений по 
проекту Технического задания (ТЗ) на проведение ОВОС. 

Этап 2. Общественные обсуждения и предоставление 
замечаний и предложений по проектной документации, 
включая материалы оценки воздействия на окружающую 
среду намечаемой деятельности.

Ознакомиться с проектной документацией, включая ма-
териалы ОВОС и ТЗ на проведение ОВОС, можно в обще-
ственной приемной в течении 30 дней с 29.07.2021 года в 
рабочие дни с 8.18 до 12.30 и с 14.00 до 17.00, по адресу:

—  здание Администрации Костомукшского городско-
го округа по адресу: 186931, Республика Карелия, г. 
Костомукша, ул. Строителей, д. 5, каб. 320, а также на 
сайте https://www.kostomuksha-city.ru/deyatelnost/
nedropolzovanie ;

Общественные обсуждения, в форме слушаний состоят-
ся 30.08.2021 года в 15.30 в здании администрации Косто-
мукшского городского округа, по адресу: 186931, Респуб-
лика Карелия, г. Костомукша, ул. Строителей, д. 5, актовый 
зал.

Прием и документирование предложений и замечаний 
от граждан и общественности по проектной документации 
и материалам оценки воздействия объекта на окружаю-
щую среду будет осуществляться в период с 29.07.2021 г. 
по 30.09.2021 г.:

—  в письменном виде по адресу: Республика Карелия, 
г. Костомукша, ул. Строителей, д. 5, около каб. 320, 
«Журнал учета общественного мнения»;

—  в электронном виде по адресу электронной почты: 
miu.trubavina@severstal.com ;

— по телефону: +7 (81459) 3-51-61.
НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

О проведении тендеров
6 и 20 сентября 2021 г. Государственная корпорация развития 

«ВЭБ.РФ» проведет тендеры по реализации средств в индийских ру-
пиях (код С45), а также (по необходимости) тендеры по реализации 
средств в долларах США по расчетам с Вьетнамом (код Р25). Подроб-
ную информацию можно получить на интернет-сайте корпорации 
WWW.VEB.RU или по телефонам Блока агента Правительства Рос-
сийской Федерации : (495) 604-65-65, доб. 65-12, 67-29, 82-09, 87-30.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Раскрытие информации о существенных фактах 
(событиях, действиях), затрагивающих 

финансово-хозяйственную деятельность 
кредитной организации

«МОСКОВСКИЙ КРЕДИТНЫЙ БАНК» (публичное акцио-
нерное общество),  сокращенное наименование –  
ПАО «МОСКОВСКИЙ КРЕДИТНЫЙ БАНК» (Уникальный код 
эмитента, присвоенный регистрирующим органом - 01978В), ме-
сто нахождения г.  Москва, ОГРН 1027739555282,  
ИНН 7734202860, КПП 770801001, адрес в пределах места нахо-
ждения: 107045, г. Москва, Луков переулок, д. 2, стр. 1, уведомля-
ет о выплаченных доходах по биржевым документарным про-
центным неконвертируемым облигациям на предъявителя с обя-
зательным централизованным хранением серии БСО-П02 в ко-
личестве 425 (Четыреста двадцать пять) штук, номинальной сто-
имостью 1 000 (Одна тысяча) российских рублей каждая, со сро-
ком погашения, наступающим по истечении 3 (Трех) лет с даты 
начала размещения биржевых облигаций выпуска, размещен-
ным по открытой подписке, идентификационный номер выпуска 
и дата его присвоения: 4B020201978B001P от 05.07.2019, между-
народный код (номер) идентификации ценных бумаг (ISIN): 
RU000A100KS5. Подробная информация доступна по адресу: 
https://www.e-disclosure.ru/portal/company.aspx?id=202. 

Начальник Управления правового 
обеспечения банковской деятельности К.И. Галушко

15.07.2021г.

Раскрытие информации о существенных фактах 
(событиях, действиях), затрагивающих 

финансово-хозяйственную деятельность 
кредитной организации

«МОСКОВСКИЙ КРЕДИТНЫЙ БАНК» (публичное акцио-
нерное общество),  сокращенное наименование —  
ПАО «МОСКОВСКИЙ КРЕДИТНЫЙ БАНК» (Уникальный код 
эмитента, присвоенный регистрирующим органом — 01978В), 
место нахождения г. Москва, ОГРН 1027739555282,  
ИНН 7734202860, КПП 770801001, адрес в пределах места нахо-
ждения: 107045, г. Москва, Луков переулок, д. 2, стр. 1, уведомля-
ет о выплаченных доходах по биржевым документарным про-
центным неконвертируемым облигациям на предъявителя с обя-
зательным централизованным хранением серии БСО-П03 в ко-
личестве 404 (Четыреста четыре) штуки, номинальной стоимо-
стью 1 000 (Одна тысяча) российских рублей каждая, со сроком 
погашения, наступающим по истечении 3 (Трех) лет с даты нача-
ла размещения биржевых облигаций выпуска, размещенным по 
открытой подписке, идентификационный номер выпуска и дата 
его присвоения: 4B020301978B001P от 05.07.2019, международ-
ный код (номер) идентификации ценных бумаг (ISIN): 
RU000A100KT3. Подробная информация доступна по адресу: 
https://www.e-disclosure.ru/portal/company.aspx?id=202. 

Начальник Управления правового 
обеспечения банковской деятельности К.И. Галушко

15.07.2021г.

Раскрытие информации о существенных фактах 
(событиях, действиях), затрагивающих 

финансово-хозяйственную деятельность 
кредитной организации

«МОСКОВСКИЙ КРЕДИТНЫЙ БАНК» (публичное акцио-
нерное общество),  сокращенное наименование —  
ПАО «МОСКОВСКИЙ КРЕДИТНЫЙ БАНК» (Уникальный код 
эмитента, присвоенный регистрирующим органом — 01978В), 
место нахождения г. Москва, ОГРН 1027739555282, 
ИНН 7734202860, КПП 770801001, адрес в пределах места нахо-
ждения: 107045, г. Москва, Луков переулок, д. 2, стр. 1, уведомля-
ет о выплаченных доходах по биржевым бездокументарным про-
центным дисконтным неконвертируемым облигациям с центра-
лизованным учетом прав серии БСО-П14 в количестве 72 655 
(Семьдесят две тысяч шестьсот пятьдесят пять) штук, номиналь-
ной стоимостью 1 000 (Одна тысяча) российских рублей каждая, 
со сроком погашения, наступающим по истечении 3 (Трех) лет с 
даты начала размещения биржевых облигаций выпуска, разме-
щенным по открытой подписке, регистрационный номер выпу-
ска и дата его присвоения: 4B02-16-01978-B-001P от 10.07.2020, 
международный код (номер) идентификации ценных бумаг 
(ISIN): RU000A101WY6. Подробная информация доступна по 
адресу: https://www.e-disclosure.ru/portal/company.aspx?id=202.  

Начальник Управления правового  
обеспечения банковской деятельности К.И. Галушко

16.07.2021 г.

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

В соответствии с Федеральным законом «Об экологической 
экспертизе» от 23.11.1995 г. № 174-ФЗ и Приказом Госкомэко-
логии РФ от 16.05.2000 г. № 372 «Об утверждении Положения 
об оценке воздействия намечаемой хозяйственной и иной де-
ятельности на окружающую среду в Российской Федерации» 
ФГУП «Производственно-промышленный дом» ФСИН России 
совместно с администрацией городского округа «Город Ар-
хангельск» извещает о проведении общественных обсуждений 
по объекту государственной экологической экспертизы феде-
рального уровня — проектная документация «Строительство 
режимного корпуса на 300 мест ФКУ СИЗО-1 УФСИН России 
по Архангельской области, г.Архангельск», в том числе матери-
алов ОВОС и технического задания.

Цели намечаемой деятельности: Строительство режим-
ного корпуса на 300 мест

Месторасположение намечаемой деятельности: г. Ар-
хангельск, у. Попова, д.22 

Цель разработки материалов: прохождение государст-
венной экологической экспертизы.

Заказчик: ФГУП «Производственно-промышленный дом» 
ФСИН России 105005, г. Москва, Бригадирский переулок, д. 12.

Разработчик: ООО «Экополис», 163000, Троицкий пр-т, 
д. 104, к. 1.

Органы, ответственные за проведение общественных 
обсуждений:

России 105005, г.Москва, Бригадирский переулок, д. 12;

163000, г. Архангельск, пл. Ленина, д. 5.
Примерные сроки проведения оценки воздействия 

на окружающую среду: начало — II квартал 2021 г., оконча-
ние — III квартал 2021 г.

Общественные обсуждения организуются: в форме 
опроса.

Материалы предварительного варианта ОВОС, ТЗ и опрос-
ные листы доступны с момента опубликования настоящего уве-
домления до окончания общественных обсуждений:

—  на сайте www.arhcity.ru (раздел «Департамент городского 
хозяйства», подраздел «Экология»).

Форма представления замечаний и предложений: пись-
менно в форме опросного листа, представляемого по почте, 
факсу, электронно (с отметкой «общественные обсуждения») 
в течение 30 дней с момента опубликования уведомления:

—  адрес: 127322, г. Москва, ул. Яблочкова, д. 49, e-mail:  
ppd@fsin.su;

—  в адрес Администрации МО Город Архангельск: 163000, 
г. Архангельск, пл. Ленина, 5 (8182) 65-64-84, факс: 
606-845, e-mail: ecology@arhcity.ru.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Извещение   
о проведении общественных обсуждений

В соответствии с Федеральным законом Российской Фе-
дерации от 23.11.1995 г. № 174-ФЗ «Об экологической эк-
спертизе», приказом Госкомэкологии Российской Федера-
ции от 16.05.2000 г. № 372 «Об утверждении Положения 
об оценке воздействия намечаемой хозяйственной деятель-
ности на окружающую среду в Российской Федерации»  
АО «ННК» уведомляет граждан и общественные организации 
о начале общественных обсуждений материалов оценки воз-
действия на окружающую среду объекта капитального строи-
тельства «Реконструкция сооружения-электросетевого ком-
плекса «Новокуйбышевская ТЭЦ-2»»:

— I этап: Обсуждение технического задания на проведение 
работ по оценке воздействия на окружающую среду (ОВОС) 
планируемой деятельности;

— II этап: Обсуждение проекта оценки воздействия на окру-
жающую среду намечаемой деятельности от объекта «Рекон-
струкция сооружения-электросетевого комплекса «Новокуй-
бышевская ТЭЦ-2»».

Месторасположение: производственная площадка АО «ННК». 
Кадастровый номер земельного участка 63:04:0301001:100.

Заказчик: Акционерное общество «Новокуйбышевская не-
фтехимическая компания» (АО «ННК»), адрес: 446214, Рос-
сийская Федерация, Самарская область, г.Новокуйбышевск.

Проектная организация: АО «Самаранефтехимпроект», 
адрес: 443110, Российская Федерация, Самарская область, го-
род Самара, улица Ново-Садовая, дом 11.

Примерные сроки проведения обсуждений по оценке воз-
действия на окружающую среду: июль –октябрь 2021 г.

Форма предоставления замечаний и предложений: пись-
менная.

Ознакомиться с техническим заданием, материалами 
ОВОС, внести свои аргументированные предложения в пись-
менной форме в журнал учета замечаний и предложений мож-
но: понедельник— четверг с 9.00 до 13.00 и с 14.00 до 18.00, 
пятница с 9.00 до 13.00 и с 14.00 до 16.00 в период с 30 июля 
по 29 августа 2021 г. — с техническим заданием, с 30 августа 
по 28 сентября 2021 г. — с материалами по ОВОС, с 30 сентя-
бря по 29 октября 2021 г. — с итоговым протоколом по адресу: 
Самарская область, г. Новокуйбышевск, ул. Коммунистиче-
ская, д. 39, этаж 3 (департамент экологии) и на официальном 
сайте Администрации городского округа Новокуйбышевск 
(http://city-hall.nvkb.ru)(12+).

Общественные обсуждения (в форме слушаний) состоятся 
30 сентября 2021 года в 16.00 по адресу: Самарская область, г. Но-
вокуйбышевск, Библиотечный пер., 1(здание Центральной би-
блиотеки им. А.С. Пушкина).

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Уведомление  
о проведении общественных обсуждений 

Общество с ограниченной ответственностью «Проект-Сер-
вис», по поручению общества с ограниченной ответственностью 
«Эльга-Сервис», совместно с Нерюнгринской районной админи-
страцией уведомляют о проведении общественных обсуждений 
(в форме слушаний) по объекту государственной экологической 
экспертизы: проектной документации «Строительство трех 
обогатительных фабрик мощностью 3,5 млн. т/г каждая в 
составе технологического комплекса по переработке углей 
Эльгинского месторождения», включая материалы оценки 
воздействия на окружающую среду (ОВОС) и техническое зада-
ние на проведение оценки воздействия на окружающую среду.

Цель намечаемой деятельности: Обогащение рядовых 
углей Эльгинского месторождения с целью получения угольного 
концентрата.

Месторасположение намечаемой деятельности: Респуб-
лика Саха (Якутия), МО «Нерюнгринский район», месторожде-
ние «Эльгинское».

Наименование и адрес Заказчика: Общество с ограничен-
ной ответственностью «Эльга-Сервис», ОГРН 1217700140745, 
ИНН 9703030460, адрес: 123112, г. Москва, вн. тер. г. Му-
ниципальный округ Пресненский, наб. Пресненская, дом 6, 
строение 2, этаж 21, помещ.\каб.1А\15. Контактные данные:  
тел. 8-914-117-3518, e-mail info@elgaservice.ru

Наименование и адрес исполнителя работ по оценке 
воздействия на окружающую среду: Общество с ограничен-
ной ответственностью «Проект-Сервис», ОГРН 1045402455449, 
ИНН 5406274185, адрес: 650036, г. Кемерово, пр. Ленина, 
90/2. Контактные данные: тел.: (3842) 58-31-33 (доп. 201),  
e-mail proekt_ps@list.ru.

Наименование и адрес органа местного самоуправле-
ния, ответственного за организацию общественных обсуж-
дений: Нерюнгринская районная администрация, адрес: 678960, 
Республика Саха (Якутия), г. Нерюнгри, пр. Дружбы народов, 21, 
тел.: (41147) 4-16-40.

Примерные сроки проведения ОВОС: I квартал 2021 г. — 
III квартал 2021 г.

Форма общественных обсуждений в форме слушаний.
Форма представления замечаний и предложений: в уст-

ной и письменной форме.
Ознакомиться с материалами по объекту государствен-

ной экологической экспертизы можно с 29 июля 2021 г. по 
29 августа 2021 г. по адресам:

—  Республика Саха (Якутия), г. Нерюнгри, пр. Дружбы наро-
дов, 21 (Нерюнгринская районная администрация);

—  Республика Саха (Якутия), г. Нерюнгри, ул. Карла Маркса, 
15 (МФЦ Мои документы);

—  Республика Саха (Якутия), г. Нерюнгри, ул. Лужников, 3/2 
(ООО «Эльга-Сервис»):

—  Республика Саха (Якутия), г. Нерюнгри, ул. Карла Маркса, 
29 (Нерюнгринская городская библиотека); 

—  Республика Саха (Якутия), с. Иенгра, ул. 40 лет Победы д. 5;
—  Республика Саха (Якутия), п. Золотинка, ул. Железнодо-

рожная, 8;
—  Республика Саха (Якутия), п. Чульман, ул. Советская, д. 22;
—  Республика Саха (Якутия), п. Чульман, ул. Советская, д. 64;
—  Республика Саха (Якутия), п. Беркакит, ул. Оптимистов, 

д. 5;
—  Республика Саха (Якутия), п. Серебряный Бор, д. 62.
—  официальный сайт муниципального образования «Нерюн-

гринский район» http://neruadmin.ru/.
—  официальный сайт исполнителя работ по оценке воз-

действия на окружающую среду https://proservice.ru/.
Время доступности материалов в печатном виде: в рабочие 

дни с 9.00 до 16.00 (обед с 12.00 до 13.00). Суббота и воскресенье 
— выходные дни. В электронном виде — круглосуточно.

Направить свои замечания и предложения можно по 
адресам:

—  Республика Саха (Якутия), г. Нерюнгри, пр. Дружбы наро-
дов, 21 (Нерюнгринская районная администрация);

—  Республика Саха (Якутия), г. Нерюнгри, ул. Карла Маркса, 
15 (МФЦ Мои документы);

—  Республика Саха (Якутия), г. Нерюнгри, ул. Лужников, 3/2 
(ООО «Эльга-Сервис»):

—  Республика Саха (Якутия), г. Нерюнгри, ул. Карла Маркса, 
29 (Нерюнгринская городская библиотека); 

—  Республика Саха (Якутия), с. Иенгра, ул. 40 лет Победы д. 5;
—  Республика Саха (Якутия), п. Золотинка, ул. Железнодо-

рожная, 8;
—  Республика Саха (Якутия), п. Чульман, ул. Советская, д. 22;
—  Республика Саха (Якутия), п. Чульман, ул. Советская, д. 64;
—  Республика Саха (Якутия), п. Беркакит, ул. Оптимистов, 

д. 5;
—  Республика Саха (Якутия), п. Серебряный Бор, д. 62;
—  разработчиком материалов ОВОС в письменной фор-

ме по адресу: 650036, Кемеровская область, г. Кемерово,  
пр-т Ленина, 90/2, 7 этаж; e-mail: proekt_ps@list.ru,

—  разработчиком материалов ОВОС в устной форме по телефо-
ну: 8-905-070-70-33 (Черпинская Наталья Александровна).

Сроки представления замечаний и предложений: с 29 
июля 2021 г. по 29 августа 2021 г. (включительно).

Общественные обсуждения (в форме слушаний) по объ-
екту государственной экологической экспертизы состоятся 
3 сентября 2021 г. в 14.30, по адресу: Республика Саха (Якутия), 
г. Нерюнгри, пр. Дружбы народов, д. 21, 5-й этаж, депутатский зал.

Контактные данные ответственных лиц:
—  со стороны заказчика: Бобарыкина Юлия Петровна,  

тел.: 8-914-117-3518;
—  со стороны исполнителя работ по оценке воздействия 

на окружающую среду: Черпинская Наталья Александров-
на, тел.: 8-905-070-70-33;

—   со стороны администрации: Вяткина Ирина Андреевна, 
тел.: (41147) 48-078.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

В соответствии с Федеральным законом 
от 10 июня 2008 г. № 76-ФЗ «Об обществен-
ном контроле за обеспечением прав челове-
ка в местах принудительного содержания и 
о содействии лицам, находящимся в местах 
принудительного содержания» с 1 июля 
2020 г. по 30 июня 2021 г.:

в правомочном составе образованы 
следующие общественные наблюда-
тельные комиссии субъектов Россий-
ской Федерации:

1) Республики Алтай (решение совета ОП 
РФ от 30.04.2021 г. №83-С, состав в количе-
стве 5 человек (Абраева Валентина Михай-
ловна, Бошкунова Татьяна Борокучуковна, 
Морогов Валерий Иванович, Морозов Вик-
тор Кузьмич, Четвернин Олег Александро-
вич), местонахождение: 649002, Республика 
Алтай, г. Горно-Алтайск, ул. Чорос-Гурки-
на, д. 38, каб. 100);

2) Карачаево-Черкесской Республики (ре-
шение совета ОП РФ от 14.09.2020 г. №12-
С, состав в количестве 8 человек (Джани-
беков Руслан Пилялович, Кербижев Артур 
Рамазанович, Липов Денис Александрович, 
Малютин Геннадий Николаевич, Мамчуев 
Исса-Али Муссаевич, Муков Мурат Исма-
илович, Страх Виктор Алексеевич, Трофи-
менко Татьяна Ивановна), местонахожде-
ние: 369000, Карачаево-Черкесская Респуб-
лика, г. Черкесск, ул. Кавказская, д. 9);

3) Республики Саха (Якутия) (решение 
совета ОП РФ от 14.09.2020 г. №12-С, со-
став в количестве 4 человек (Догуев Васи-
лий Васильевич, Иннокентьев Егор Павло-
вич, Кононов Гаврил Иванович, Ян Семен 
Сергеевич), местонахождение: 677000, Рес-
публика Саха (Якутия), г. Якутск, ул. Кура-
шова, д. 24, оф. 401);

4) Республики Северная Осетия — Ала-
ния (решение совета ОП РФ от 11.03.2021 г. 
№65-С, состав в количестве 5 человек (Ба-
сиев Марат Сосланбекович, Болтенков Лео-
нид Львович, Гецаев Валерий Афанасьевич, 
Макиева Тамара Гурамовна, Савенко Вита-
лий Игоревич), местонахождение: 362019, 
Республика Северная Осетия — Алания, 
г. Владикавказ, ул. Пушкинская, д. 10, 
корп. 2, каб. 306);

5) Забайкальского края (решение сове-
та ОП РФ от 05.02.2021 г. №51-С, состав в 
количестве 4 человек (Антонова Людмила 
Анатольевна, Дибирдеев Виктор Измайло-
вич, Ефаров Ренат Реваевич, Троменшлегер 
Валерий Александрович), местонахожде-
ние: 672000, Забайкальский край, г. Чита, 
ул. Генерала Белика, д. 1, оф. 517);

6) Камчатского края (решение совета ОП 
РФ от 05.02.2021 г. №51-С, состав в коли-
честве 8 человек (Архангельская Зоя Сер-
геевна, Баширов Захид Азиз оглы, Калинин 

Евгений Викторович, Курмаева Светлана 
Рашидовна, Майнина Ольга Сергеевна, Му-
зыкант Виктор Сергеевич, Питерская Лилия 
Анатольевна, Чукалин Сергей Вениамино-
вич), местонахождение: 683042, Камчат-
ский край, г. Петропавловск-Камчатский, 
ул. Топоркова, д. 10, оф. 505);

7) Красноярского края (решение совета 
ОП РФ от 30.04.2021 г. №83-С, состав в ко-
личестве 27 человек (Агеенко Мария Викто-
ровна, Архипов Андрей Михайлович, Ахи-
езер Андрей Леонардович, Бодриков Павел 
Петрович, Бороновская Елена Адамовна, 
Бунаков Сергей Васильевич, Гонюхов Сер-
гей Олегович, Дорогов Андрей Борисович, 
Дунаев Алексей Владимирович, Килижеков 
Анатолий Николаевич, Ковалев Олег Ана-
тольевич, Комаров Сергей Юрьевич, Куцая 
Ирина Григорьевна, Матвеева Арина Сер-
геевна, Мельников Алексей Геннадьевич, 
Миллиев Сохиб Шодиевич, Никитина На-
талья Александровна, Панов Андрей Пет-
рович, Политаева Людмила Валерьевна, 
Сунтеев Олег Анатольевич, Сурков Андрей 
Николаевич, Тютрин Евгений Борисович, 
Тяжельников Юрий Александрович, Фат-
куллин Гаяз Талгатович, Харцыз Сергей 
Дмитриевич, Штейбезандт Владимир Ан-
дреевич, Яковлева Наталья Федоровна), 
местонахождение: 660032, Красноярский 
край, г. Красноярск, ул. Андрея Дубенского, 
д. 6, пом. 12);

8) Ставропольского края (решение сове-
та ОП РФ от 14.09.2020 г. №12-С, состав в 
количестве 8 человек (Варданян Антон Гра-
чикович, Давыдов Геннадий Николаевич, 
Мухин Сергей Владимирович, Орлянский 
Сергей Александрович, Родюков Владимир 
Иванович, Фазылов Денис Вячеславович, 
Чершембеев Тамерлан Маратович, Шве-
цов Олег Арнольдович), местонахождение: 
355000, Ставропольский край, г. Ставрополь, 
пр-т Октябрьской революции, д. 49, оф. 6);

9) Астраханской области (решение со-
вета ОП РФ от 05.02.2021 г. №51-С, состав 
в количестве 10 человек (Беспечнова Елена 
Геннадьевна, Виноградов Владислав Вла-
димирович, Дергачев Владимир Иванович, 
Джантасов Рауф Идиятович, Кожеуров Бо-
рис Васильевич, Муратов Марат Рустямо-
вич, Птицын Юрий Анатольевич, Резников 
Алексей Васильевич, Умерзаков Темир Сапа-
рович, Филатов Валерий Анатольевич), ме-
стонахождение: 414000, Астраханская обл., 
г. Астрахань, ул. Советская, д. 14, каб. 34); 

10) Вологодской области (решение сове-
та ОП РФ от 11.03.2021 г. №65-С, состав в 
количестве 12 человек (Волкова Мария Ми-
хайловна, Зубарева Ольга Николаевна, Ка-
нин Виктор Витальевич, Клевакичева Елена 
Александровна, Лукьянов Андрей Василье-

вич, Николаев Сергей Борисович, Петраков 
Сергей Николаевич, Пьянков Игорь Серге-
евич, Савоськина Маргарита Ираклиевна, 
Турашов Алексей Валентинович, Федотова 
Галина Ивановна, Шарыпова Татьяна Вла-
димировна), местонахождение: 160000, 
Вологодская обл., г. Вологда, ул. Герцена, 
д. 27);

11) Калининградской области (решение 
совета ОП РФ от 14.09.2020 г. №12-С, состав 
в количестве 15 человек (Баженов Максим 
Олегович, Заболотный Дмитрий Владими-
рович, Зелёный Никита Анатольевич, Кади-
магомедов Ахмеджан Пашаевич, Климушев 
Вячеслав Валерианович, Кондратьева Свет-
лана Владимировна, Кульманская Светлана 
Владимировна, Малышев Александр Кон-
стантинович, Мокшин Роман Николаевич, 
Назаренко Геннадий Анатольевич, Несте-
ров Валерий Игоревич, Сибаков Евгений 
Никитович, Ужгина Татьяна Михайловна, 
Черненко Владимир Леонидович, Янчен-
ко Роман Григорьевич), местонахождение: 
236022, Калининградская обл., г. Калинин-
град, пр-т Мира, д. 81);

12) Ярославской области (решение со-
вета ОП РФ от 14.09.2020 г. №12-С, состав 
в количестве 11 человек (Денисов Василий 
Никандрович, Константинов Владимир 
Викторович, Костенко Андрей Игоревич, 
Котомин Василий Валентинович, Кудряв-
цев Олег Леонидович, Мышкарев Александр 
Владимирович, Низамеев Рафаэль Мансу-
рович, Радеев Анатолий Евгеньевич, Соло-
вьева Марина Анатольевна, Таланов Сергей 
Львович, Шишкин Эдуард Николаевич), ме-
стонахождение: 150000, Ярославская обл., 
г. Ярославль, ул. Революционная, д. 28);

13) Еврейской автономной области (ре-
шение совета ОП РФ от 30.04.2021 г. №83-
С, состав в количестве 4 человек (Гневшева 
Марина Викторовна, Михна Ольга Генна-
дьевна, Похилов Андрей Александрович, 
Терёхин Владимир Георгиевич), местонахо-
ждение: 679016, Еврейская автономная об-
ласть, г. Биробиджан, пр-т 60-летия СССР, 
д. 12А);

14) Ямало-Ненецкого автономного окру-
га (решение совета ОП РФ от 30.04.2021 г. 
№83-С, состав в количестве 6 человек (Васи-
люк Богдан Николаевич, Ворников Ярослав 
Владимирович, Гонтарь Данила Борисович, 
Филант Парасковья Никоновна, Хафизов 
Хайдар Тахирович, Щукина Наталия Юрь-
евна), местонахождение: 629008, Ямало-
Ненецкий автономный округ, г. Салехард, 
ул. им. Василия Подшибякина, д. 25А).

прекращены полномочия следующих 
членов общественных наблюдательных 
комиссий субъектов Российской Федера-
ции:

в соответствии с ч. 3 ст. 12, п. 2 ч. 1 ст. 
14 Федерального закона № 76-ФЗ

1) Заболотного Дмитрия Владимировича 
(ОНК Калининградской области, решение 
совета ОП РФ от 07.10.2020 г. №24-С);

2) Каретниковой Евгении Николаевны 
(ОНК г. Москвы, решение совета ОП РФ от 
01.04.2021 г. №73-С);

3) Костенко Андрея Игоревича (ОНК 
Ярославской области, решение совета ОП 
РФ от 26.02.2021 г. №61-С);

4) Лобанова Василия Петровича (ОНК 
Республики Коми, решение совета ОП РФ от 
26.02.2021 г. №57-С);

5) Субботина Александра Юрьевича 
(ОНК Владимирской области, решение со-
вета ОП РФ от 22.10.2020 г. №29-С);

6) Титова Игоря Евгеньевича (ОНК Смо-
ленской области, решение совета ОП РФ от 
11.06.2021 г. №88-С);

7) Хачака Рустама Асланбечевича (ОНК 
Республики Адыгея, решение совета ОП РФ 
от 28.09.2020 г. №18-С);

в соответствии с п.3 ч.1 ст.14 Федераль-
ного закона № 76-ФЗ

8) Булдашова Игоря Владимиро-
вича (ОНК Новосибирской области, 
с 28.09.2020 г.);

9) Буракова Антона Валерьевича (ОНК 
Челябинской области, с 04.03.2021 г.);

10) Васильева Виктора Михайловича 
(ОНК г. Москвы, с 09.04.2021 г.);

11) Воробьевой Елены Анатольевны 
(ОНК Ростовской области, с 28.09.2020 г.);

12) Гельмутдиновой Малики Раф-
катовны (ОНК Республики Татарстан, 
с 28.09.2020 г.);

13) Калинова Игоря Владимировича 
(ОНК Приморского края, с 09.06.2021 г.);

14) Ковтун Анастасии Вячеславовны 
(ОНК Республики Крым, с 11.02.2021 г.);

15) Кропачева Сергея Владимировича 
(ОНК Кировской области, с 10.02.2021 г.);

16) Мокшина Романа Николаевича (ОНК 
Калининградской области, с 18.05.2021 г.);

17) Плаксина Александра Владимировича 
(ОНК Волгоградской области, с 13.10.2020 г.);

18) Черепановой Ольги Владимировны 
(ОНК Челябинской области, с 04.03.2021 г.);

в соответствии с п.8 ч.1 ст.14 Федераль-
ного закона № 76-ФЗ

19) Алешко Григория Петровича (ОНК 
Республики Карелия, умер 03.10.2020 г.) 
(решение совета ОП РФ от 22.10.2020 г. 
№30-С);

20) Бушмакина Александра Никола-
евича (ОНК Курганской области, умер 
30.01.2021 г.) (решение совета ОП РФ от 
26.02.2021 г. №60-С);

в соответствии с п.9 ч.1 ст.14 Федераль-
ного закона № 76-ФЗ

21) Литвинович Марины Алексеевны 
(ОНК г. Москвы, решение совета ОП РФ от 
06.04.2021 г. №3-С);

22) Усановой Олимпиады Валентиновны 
(ОНК Нижегородской области, решение со-
вета ОП РФ от 14.09.2020 г. №13-С);

23) Юршина Игоря Федоровича (ОНК 
Воронежской области, решение совета ОП 
РФ от 14.09.2020 г. №14-С).

в соответствии с ч.16 ст.10 Феде-
рального закона №76-ФЗ решением со-
вета ОП РФ от 05.02.2021 г. №53-С 
назначены следующие члены общест-
венных наблюдательных комиссий субъ-
ектов Российской Федерации:

1) Абрамов Сергей Тимофеевич (ОНК 
Республики Мордовия);

2) Атаев Юрий Михайлович (ОНК 
Республики Дагестан);

3) Атхаева Нуране Евгеньевна (ОНК 
Республики Калмыкия);

4) Барсагов Анатолий Маремович (ОНК 
Кабардино-Балкарской Республики);

5) Бекетов Константин Александрович 
(ОНК Томской области);

6) Булатов Александр Владимирович 
(ОНК Томской области);

7) Дятлов Игорь Николаевич (ОНК 
Брянской области);

8) Забаева Елена Петровна (ОНК  
Республики Мордовия);

9) Караваев Евгений Викторович (ОНК 
Волгоградской области);

10) Караев Расул Шарабудинович (ОНК 
Кабардино-Балкарской Республики);

11) Кичиков Андрей Олегович (ОНК 
Республики Калмыкия);

12) Классен Александр Давидович (ОНК 
Томской области);

13) Козлова Галина Николаевна (ОНК 
Тверской области);

14) Колосов Александр Владимирович 
(ОНК Волгоградской области);

15) Коноплева Алла Александровна 
(ОНК Волгоградской области);

16) Кузьмин Никита Викторович (ОНК 
Волгоградской области);

17) Макарова Светлана Александровна 
(ОНК Томской области);

18) Махов Сергей Евгеньевич (ОНК Том-
ской области);

19) Мусалаев Рамазан Магомедович 
(ОНК Республики Дагестан);

20) Осипов Валерий Петрович (ОНК 
Мурманской области);

21) Резяпкина Людмила Николаевна 
(ОНК Республики Мордовия);

22) Самарина Ольга Николаевна (ОНК 
Волгоградской области);

23) Семенов Павел Валентинович (ОНК 
Республики Мордовия);

24) Сороков Сергей Петрович (ОНК 
Томской области);

25) Степанова Наталья Николаевна 
(ОНК Республики Мордовия);

26) Тюрин Олег Евгеньевич (ОНК 
Республики Мордовия);

27) Хахиашвили Гиа Ильич (ОНК Вол-
гоградской области);

28) Хачемизов Юра Абузарович (ОНК 
Кабардино-Балкарской Республики);

29) Шабловская Анастасия Александров-
на (ОНК Брянской области).

в соответствии с ч.3 ст.14 Федераль-
ного закона №76-ФЗ назначены следую-
щие члены общественных наблюдатель-
ных комиссий субъектов Российской Фе-
дерации:

1) Бабкин Сергей Васильевич (ОНК 
Республики Адыгея, решение совета ОП РФ 
от 01.11.2020 г. №37-С);

2) Волков Артем Владимирович (ОНК 
Курганской области, решение совета ОП РФ 
от 19.03.2021 г. №68-С);

3) Григорьев Максим Сергеевич (ОНК 
г. Москвы, решение совета ОП РФ от 
19.05.2021 г. №84-С);

4) Даренков Александр Александрович 
(ОНК Республики Татарстан, решение сове-
та ОП РФ от 01.11.2020 г. №38-С);

5) Жукова Любовь Нурлыгалиевна (ОНК 
Нижегородской области, решение совета 
ОП РФ от 25.10.2020 г. №33-С);

6) Леонов Александр Борисович (ОНК 
Калининградской области, решение совета 
ОП РФ от 13.11.2020 г. № 40-С);

7) Небыков Александр Федорович (ОНК 
Ростовской области, решение совета ОП РФ 
от 25.10.2020 г. №24-С);

8) Савин Олег Владимирович (ОНК 
Республики Крым, решение совета ОП РФ 
от 06.03.2021 г. №63-С);

9) Савчук Павел Олегович (ОНК  
г. Москвы, решение совета ОП РФ от 
19.05.2021 г. №84-С);

10) Юркина Елена Олеговна (ОНК Кур-
ганской области, решение совета ОП РФ от 
15.04.2021 г. №75-С).

в соответствии с ч.3 ст.11 Федераль-
ного закона №76-ФЗ была прекращена 
деятельность следующих составов об-
щественных наблюдательных комиссий 
субъектов Российской Федерации:

1) Астраханской области (с 28.09.2020 г., 
решение совета ОП РФ от 28.09.2020 г. 
№ 19-С).

Справки по телефону: 8 (495) 221-83-63, 
доб. 2152.

Cекретарь
Общественной палаты  
Российской Федерации  Л.Ю. Михеева

Сообщение секретаря Общественной палаты Российской Федерации
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ОЛИМПИЙСКОЕ ОБОЗРЕНИЕ
ДЗЮДО Мадина Таймазова 
принесла России 
первую медаль 
на легендарной арене

Концерт 
в «Будокане»

Илья Соболев, Токио

Незадолго до старта Игр в Токио я интересовался у на-
ших дзюдоистов: будет ли олимпийский турнир по 
дзюдо особенным, оттого что проводится на родине 
этого вида спорта? Ребята да и тренерский штаб от-
вечали отрицательно. Позволю себе с ними не согла-
ситься.

Храм дзюдо
Чтобы понять, что значит дзюдо для японцев, до-

статочно побывать на арене «Ниппон Будокан» в цен-
тре Токио, ну или хотя бы познакомиться с его исто-
рией. «Ниппон Будокан», или просто «Будокан», что в 
переводе с японского значит «Зал боевых искусств», 
— величественное 
восьмиугольное со-
оружение на 14 ты-
сяч человек, кото-
рое было построе-
но специально для 
соревнований по 
дзюдо на Олимпий-
ских играх-1964. За 
образец архитекто-
ры взяли «зал снов» 
— одну из древней-
ших деревянных 
построек Японии. 
Эта отсылка вкупе с 
расположением «Будокана» (рядом с императорским 
дворцом и святилищем Ясукуни) быстро сделали аре-
ну сакраментальным местом в народном сознании. Но 
на весь мир «Будокан» прославился вовсе не благода-
ря дзюдо, как, наверное, хотелось бы японцам.

«Битлз» тоже жили в «пузыре»
Всемирную известность арене принесли концер-

ты музыкальных суперзвезд. Первыми дорожку сюда 
проторили The Beatles, давшие в «Будокане» пять шоу 
в 1966 году. Перевернув мир музыки, битлы сотво-
рили мини-революцию и здесь: до них в Японии за-
падные исполнители не выступали. Интересно, что 
группа и ее персонал жили фактически в режиме «пу-
зыря». Как и сейчас журналистам, ливерпульской 
четверке, к примеру, строго-настрого запрещалось 
покидать пределы отеля. Дело было, конечно, не в ко-
ронавирусе, а в поступавших в адрес группы угрозах: 
традиционная часть населения не могла смириться 
с тем, что «храм дзюдо» будет осквернен каким-то 
там рок-концертом. Зато потом кто здесь только не 
гастролировал: «живой» концерт в «Будокане» стал 
чуть ли не обязательным пунктом в портфолио лю-
бой уважающей себя группы. А для местных исполни-
телей выступить здесь означает то же самое, что для 
российского музыканта в недавнем прошлом собрать 
«Олимпийский».

Вышла бы даже без глаза
Впрочем, на Олимпиаде боевые искусства (помимо 

дзюдо это еще и карате) заняли «Будокан» безраздель-
но. Увы, почувствовать себя в «храме дзюдо» своими 
у россиян долгое время не получалось, что, конечно, 
стало неприятной неожиданностью, особенно на фоне 
успехов на двух прошлых Олимпийских играх. В пре-
дыдущие дни до четвертьфинала удалось добраться 
лишь Алану Хубецову: остальные вылетали на более 
ранних стадиях.

И вот прорвало. Первой ласточкой стала «брон-
за» Мадины Таймазовой в весовой категории до 70 кг. 
Мне не раз приходилось слышать о стальном характе-
ре 22-летней девушки, а теперь я убедился в этом вжи-
вую. По пути к своей медали она на пару с соперница-
ми дважды перебивала рекорды по продолжительно-
сти поединка. Основное время — это четыре минуты, 
при равенстве очков назначается дополнительное вре-
мя Golden score («золотой балл»).  Схватка с брази-
льянкой Марией Портелой в 1/8 финала шла 11 допол-
нительных минут, причем Таймазова боролась с разра-
ставшейся гематомой над правым глазом. 

Четвертьфинал россиянка прошла легко, а вот в по-
луфинале ее ждала пятикратная чемпионка мира, хо-
зяйка ковра Тидзуру Араи. Казалось, ну что Таймазова 
сможет поделать против всех этих титулов, но поеди-
нок снова перешел в дополнительное время. На вось-
мой минуте Мадина закричала, судьи остановили бой, 
но оказалось, что японка провела прием не по пра-
вилам. 

В итоге победу Араи принес удушающий на 18-й до-
полнительной минуте. Как столько времени продержа-
лась Таймазова, которая с гематомой и видела-то уже 
с трудом, понять было невозможно. Равно как и то, где 
она нашла силы выйти на схватку за «бронзу» и взять 
медаль, которая со всеми обстоятельствами — ценнее 
золотой.

«На данный момент вижу только одним глазом, — 
сказала Мадина журналистам после церемонии награ-
ждения. — Хорошо ли видела во время схваток? Не ду-
мала ни об этом ни о чем другом, хотя у меня и ребра 
побаливали. Я понимала, что нельзя сдаваться, надо 
бороться до конца. Поэтому не стала стучать, когда в 
полуфинале мне сделали удушающий. К сожалению, 
очнулась уже побежденной».

Увы, в шаге от пьедестала остановился Михаил 
Игольников. В весовой категории до 90 кг он дошел до 
полуфинала, где уступил грузину Лаше Бекаури. А в 
схватке за «бронзу» Михаил не справился с венгром 
Кристианом Тотом.  

СПОРТИВНАЯ ГИМНАСТИКА После победы в командном многоборье 
Никита Нагорный завоевал бронзовую награду в личном первенстве 

Закольцевал
Анна Козина

Л
идер сборной России по 
спортивной гимнасти-
ке Никита Нагорный уже 

стал героем этой Олимпиады, 
когда вместе с Денисом Аблязи-
ным, Давидом Белявским и Ар-
туром Далалояном выиграл «зо-
лото» в командном многоборье — 
впервые с 1996 года. Но и в лич-
ном первенстве Нагорный пока-
зал свою силу, завоевав бронзо-
вую медаль.

В сумме за шесть снарядов 
Нагорный набрал 88,031 балла. 
Японец Дайки Хасимото одер-
жал победу с результатом 88,465 
балла. Китаец Сяо Жотэн набрал 
88,065 балла. 

Нагорный находится в отлич-
ной форме, в принципе у него 
были шансы побороться за зва-
ние двукратного олимпийского 
чемпиона и первого обладате-
ля престижной индивидуальной 
награды в абсолюте после Алек-
сея Немова. На Играх в Сиднее 
в 2000 году Немов опередил ки-
тайца Ян Вэя и украинца Алек-
сандра Береша. 

Но командный успех в Токио 
мог отнять слишком много сил, 
прежде всего эмоциональных. 
Особенно если вспомнить ре-
акцию наших парней, которые 
плакали после объявления оце-
нок. К тому же одни из основ-
ных соперников — японцы — хо-
зяева Игр. В командном финале 
россияне уже говорили, что опа-
сались судейства в пользу мест-
ных фаворитов. Китайскую шко-
лу тоже никогда нельзя недооце-
нивать. Да и самому рисковать. 
Например, делать на вольных 
свой именной элемент — трой-
ное сальто назад согнувшись. 
Так что забрать и второе самое 
ценное «золото» в спортивной 
гимнастике было задачей архи-
сложной. Но и просто попасть на 
пьедестал — тоже. 

Никита даже признался, что 
болел за японца Хасимото. «Еще 
перед выступлением подошел к 
нему и сказал: «Я в тебя верю, ты 
можешь выиграть! — отметил На-
горный. — Японская гимнастика 
всегда была на высшем уров-
не. Мы на них смотрели. Может 
даже благодаря этому примеру 
мы и стали олимпийскими чем-
пионами в команде. Я понимаю, 
что когда у них выходит моло-
дой, 20-летний парень и выигры-
вает, это очень важно. Поэтому я 
их поддерживал».

Ну а как свой финал оцените, 
Никита?

НИКИТА НАГОРНЫЙ: Чувствую, что я 
мог сделать лучше. Но я сам ви-
новат в этом, и от этого обидно.

Поэтому, завершив упражне-
ние на перекладине, в сердцах 
швырнули на пол накладки?

НИКИТА НАГОРНЫЙ: Был очень зол на 
самого себя. Еще тогда понял, 
что упустил свой шанс. Все ведь 
было супер: подготовка, эмо-
циональное и физическое со-
стояние. Все на высшем уровне. 
Надо было выходить и делать. Я 
теперь понимаю, что Олимпи-
ада действительно отличается 
от чемпионатов мира или Евро-
пы. Когда ты выходишь на олим-
пийский помост, начинаешь пы-
таться делать лучше, чем ты мо-
жешь. Так у меня произошло на 
вольных упражнениях и коне. 
Везде зачем-то ловил доскоки, 
то есть пытался сразу встать 
без сбавки, а этого делать ни в 
коем случае нельзя. Чем боль-
ше ты их ловишь, тем выше ве-

роятность совершить ошибку. 
Так что я проиграл прежде всего 
самому себе. В собственной го-
лове надо больше работы прово-
дить, а не только в зале.

К судьям без претензий? Ре-
зультаты-то были очень 
плотные...

НИКИТА НАГОРНЫЙ: С судейством 
все нормально. Легче всего ски-
нуть вину на кого-то, чем при-
знать, что сам сплоховал. Я при-
знаю: виноват только сам. А на-
счет оценок — с учетом моего 
приземления на перекладине 
мне вообще поставили хорошие 
баллы. Но и их все равно не хва-
тило. Все не просто так, будет 
мне жизненный урок...

Может, не успели отойти от 
командного финала? У вас был 
всего день отдыха.

НИКИТА НАГОРНЫЙ: Нет, это тут со-
вершенно ни при чем. Мы же 
заранее знали расписание и го-
товились к этому. Никто не по-
лагал, что один раз выйдет, вы-
стрелит и пойдет отдыхать. Я из-
начально прекрасно понимал, 
что буду бороться за награду. 
Правда, хотелось бороться за 
другую медаль... Но, повторюсь, 
сегодня я проиграл в первую 
очередь самому себе. Боролся и 
проиграл. Когда завелся на по-
следних трех снарядах, в голове 
у меня прямо заруба была. На-
чал с собой разговаривать: «У 
тебя есть шанс!» — «Да заткнись 

ты!» — «А у кого какие оценки?» 
— «Не смотри, делай свою ра-
боту!»

У вас впереди три отдельных 
финала — вольные, опорный 
прыжок и перекладина. Как 
будете готовиться с учетом 
нового опыта?

НИКИТА НАГОРНЫЙ: Во-первых, нуж-
но вытерпеть и не отправиться 
в зал, хотя точно знаю, что бу-
дет очень сильно хотеться. План 
такой: лежать в номере и встать 
максимум пару раз, чтобы по-
есть. Самое главное сейчас — 
как следует отдохнуть.  

Серебро дороже золота
«Можем собой гор-
диться. Мы на Олим-
пиаде в Токио и пока-

зываем результаты. И мы — ко-
манда!» — так и сказали Мартин 
Малютин, Иван Гирев, Евгений 
Рылов и Михаил Довгалюк, ко-
торые в олимпийском финале 
финишировали вторыми, пока-
зав время 7.01,81 секунды. По-
беду в эстафете одержали бри-
танцы (6.58,58), установившие 
европейский рекорд. Бронзовы-
ми призерами стали австралий-
цы (7.01,84).

Единственный раз в совре-
менной истории россияне под-
нимались на пьедестал в этом 
виде программы в Пекине-2008. 
Тогда Никита Лобинцев, Евге-
ний Лагунов, Данила Изотов и 
Александр Сухоруков бились за 
медали с американцами во гла-
ве с Фелпсом и австралийцами, 
21-летний Иван Гирев из ны-
нешнего серебряного состава 
был еще маленьким. Тот заплыв 
он видел только в записи: «Было 
интересно. Надеюсь, что и ви-
део нашего заплыва будут пере-
сматривать и чему-то учиться». 
Поэтому сохраним всю важную 
информацию для будущих поко-
лений.

1-й этап. Мартин Малютин.
Мартин, удалось прийти в 
себя после неудач на индивиду-
альных дистанциях 400 и 200 
м кролем?

МАРТИН МАЛЮТИН: Возможно, ка-
кой-то груз после личных ди-
станций сейчас спал. Самый 
главный настрой после лич-
ных стартов — командный. За 
команду нужно выступать со 
светлой головой и отдать все, 
что есть. Считаю, что все спра-
вились.

В эстафете 4х100 м кролем 
остались без медали. В 4х200 
отступать было некуда?

МАРТИН МАЛЮТИН: Эстафетные на-
грады порой ценнее, чем лич-
ные. Эта медаль дорогого стоит. 
Для сборной она очень важна, и 
мы рады, что сумели завоевать 
ее. Британцы на сегодня силь-
нее. Но у нас есть время порабо-
тать, прибавить. Будем с ними 
бороться.

2-й этап. Иван Гирев.
После не самого успешного на-
чала Игр, как настраивались 
на эстафету?

ИВАН ГИРЕВ: Да, не все получи-
лось на 200 в личном заплыве. У 
Мартина тоже. Но мы не уныва-
ли. Собрали волю в кулак. И вы-
ступили.

Довольны результатом?
ИВАН ГИРЕВ: Все хорошо. Выпол-
нили все поставленные задачи. 
Конечно, всегда можно лучше. 
Но сейчас — это успех. Британцы 
выиграли «золото» и «серебро» 

на индивидуальной дистанции 
200 м. Но это не значит, что так 
будет всегда. Мы за себя еще по-
стоим.

В этой эстафете медаль дол-
гожданная. «Серебро» было в 
2008 году. Женя Рылов на 100 
м на спине вчера выиграл для 
сборной первое «золото» за 25 
лет. Помог его прорыв?

ИВАН ГИРЕВ: Когда пошли резуль-
таты, перестали нагнетать об-
становку. Просто стало намного 
комфортнее тренироваться, вы-
ступать, смогли не зажиматься, 
раскрепоститься и показывать 
достойное время.

3-й этап. Евгений Рылов.
— Очень рад этой медали. 

Может, еще будет шанс отли-
читься в комбинированной 
эстафете 4х100 м. Исправить 
то, что не получилось в финале 
на 100 м на спине (Рылову не-
достаточно «золота», он хочет 
рекорд мира. — «РГ»). Но сей-
час мне нужно переключаться 
на 200 м на спине. Это совсем 
другая работа.

4-й этап. Михаил Довгалюк.
Михаил, из нашей четверки 
вы показали лучшее время на 
своем этапе. Ожидали?

МИХАИЛ ДОВГАЛЮК: Я понимал, что 
могу проплыть еще быстрее, 
чем в предвариловке. Так оно 
и получилось. Быстрее еще 
не плавал. С 2016 года меня в 
основном ставят на первый 
этап. Так что было непривыч-
но заканчивать эстафету. По-
жалуй, был самый сложный за-
плыв в моей жизни. Но тяжелее 
было ребятам, которые стоя-
ли у тумбочки и наблюдали за 
этим месивом.

Быть финишером — это до-
полнительное давление. Как 
отнеслись к тому, что вас по-
ставили на четвертый этап?

МИХАИЛ ДОВГАЛЮК: Спокойно. От 
перемены мест слагаемых сум-
ма не меняется. Когда плыл, ду-
мал, мы где-то в тройке. 

Приятно опередить такие 
плавательные державы, как 
Австралия и Америка?

МИХАИЛ ДОВГАЛЮК: Думали о дру-
гом: получить медаль и пока-
зать лучшее время. А вообще 
— хотелось бы «золото», но его 
надо заработать. Надеюсь, в 
Париже в 2024 году возьмем 
свое.  

А К Ц Е Н Т

Мартин Малютин: Эстафетные награды порой ценнее, 
чем личные. Эта медаль дорогого стоит. 
Для сборной она очень важна

ЦИФРА

2
РАЗА

подряд российские гимнасты 

выигрывали личное многобо-

рье на чемпионатах мира. В 

2018 году в Дохе это был Артур 

Далалоян, в 2019-м в Штутгар-

те — Никита Нагорный. 

Начиная с четвертьфинала, Мадина Таймазова выходила 
на татами с огромной гематомой над правым глазом.

Мадина 
Таймазова: Даже 
если бы осталась 
без глаза, 
все равно вышла 
бы на татами
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Синхрона не получилось

Евгений Кузнецов и Никита Шлейхер стали послед-

ними в синхронных прыжках с трехметрового трам-

плина в Токио. Россияне претендовали на бронзо-

вые медали Игр, но получили ноль баллов за финаль-

ную попытку. Евгений, который вместе с Ильей Заха-

ровым выиграл «серебро» в Лондоне-2012 в этом 

виде программы, рассказал, что произошло.

Евгений Кузнецов | У Никиты наскок не удался. Он не 

смог выполнить заявленный прыжок. Получил ноль 

баллов. Так как прыжки синхронные — то ноль бал-

лов обоим.

У вас в карьере такое когда-то случалось?
Евгений Кузнецов: На ответственных стартах — нет. 

Но Дмитрий Саутин, выступая в синхроне с Добро-

скоком, ногами ударился о снаряд, получил два бал-

ла. Китайцы на ноль в Афинах прыгали.

Вы же шли на медаль?
Евгений Кузнецов | Нам нужно было исполнить по-

следний прыжок, как мы делаем его обычно, и стопро-

центно была бы медаль. К сожалению, случилось так.

В чем причина ошибки Никиты?
Евгений Кузнецов | Может, нервы. Может, нога не 

выдержала (перед олимпийским отбором у Шлейхе-

ра был перелом. — «РГ»). Трамплин — тонкий инстру-

мент, с которым надо научиться работать. Тогда шан-

сов будет больше.

Уже разговаривали с напарником?
Евгений Кузнецов | Пока нет. В Олимпийской дерев-

не будет собрание — обсудим. Но предъявлять само 

собой ему ничего не буду. Считаю, нам просто не по-

везло.

С Захаровым, который пытался отобраться в команду, 
могло получиться надежнее?
Евгений Кузнецов | Не знаю. Ошибку, например, мог 

допустить я. Да и Илья в Рио прыгнул на ноль и не по-

пал в финал. Приблизительно та же самая история 

была.

Не повлияет эта ситуация на предстоящее выступле-
ние в индивидуальных прыжках?
Евгений Кузнецов | Надеюсь, что квалифицируюсь в 

финал. Будем пробовать бороться там. В принципе я 

хорошо готов. Есть несколько дней на тренировки. 

Нужно отбросить мысли о синхроне и двигаться 

дальше.

A
P

Серебряный квартет: Иван Гирев, 
Мартин Малютин, Михаил Довгалюк 
и Евгений Рылов.
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Никита Нагорный разозлился 
на себя за то, что упустил шанс 
завоевать второе «золото» Игр. 
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ФУТБОЛ Германия, Аргентина и Франция не смогли выйти в плей-офф

Гранды — на вылет
Артур Нанян, Токио

Н
а футбольном турнире в 
Токио завершился груп-
повой этап. Запомнился 

он прежде всего провальными 
выступлениями сразу несколь-
ких фаворитов. 

Речь прежде всего о трех 
сборных, сенсационно не су-
мевших выйти в четвертьфи-
нал: Франции, Аргентине и 
Германии. Все эти команды 

оступились в решающий мо-
мент, хотя у них были непло-
хие шансы переломить ситу-
ацию. 

Те же немцы в последнем 
туре в группе не сумели одо-
леть Кот-д’Ивуар (1:1) и фини-
шировали на третьем месте в 
своей группе. А ведь Германия 
традиционно считается од-
ним из фаворитов футбольной 
Олимпиады. У этой команды 
всегда была талантливая моло-

дежь, в чем все мы могли убе-
диться пять лет назад в Рио-де-
Жанейро, когда немцы дошли 
до финала и уступили в нем хо-
зяевам бразильцам, за кото-
рых выступал один из лучших 
игроков мира Неймар. 

Что случилось с подопеч-
ными Штефана Кунца в Токио 
— трудно сказать. Возможно, 
свою роль сыграли многочи-
сленные слухи об уходе Кунца 
со своего поста. Напомним, что 

переговоры с этим специали-
стом вел российский футболь-
ный союз (РФС). Однако что-то 
не срослось, и Штефан остался 
в сборной. 

Самое интересное, что не-
удачный результат своей ко-
манды Кунц объяснил небла-
гоприятными условиями, с ко-
торыми немцы столкнулись в 
Японии.

— Мы так и не ощутили дух 
Олимпиады, здесь были слиш-
ком строгие правила. Кроме 
олимпийской деревни боль-
ше и вспомнить нечего. Ребята 
словно находились в казарме. 
Все же хотелось бы испытать 
немного другие ощущения, — 
подчеркнул Кунц.

Первое место в этой группе 
ожидаемо заняла Бразилия. В 
последнем туре «желто-зеле-
ные» обыграли со счетом 3:1 
Саудовскую Аравию. Дубль 
оформил пока что самый яр-
кий футболист Олимпиады Ри-
шарлисон, в дебютном матче 
на турнире против Германии 
оформивший хет-трик за пол-
часа. Полузащитник «Зенита» 
Малком появился на поле сра-
зу после перерыва, а защит-
ник ЦСКА Бруно Фукс остал-
ся в запасе. Таким образом, 
в четвертьфинал из квартета 
«D» вышли бразильцы и Кот-
д’Ивуар. 

Никак себя не проявила на 
турнире Аргентина. Забив все-
го два мяча в трех встречах, 
«небесно-голубые» заслужен-

но покинули соревнования. А в 
плей-офф из группы «С» выш-
ли Испания и Египет.

Что касается французов, то 
даже имея в своем составе чем-
пиона мира Флориана Тове-
на и экс-форварда «Марселя» 
Пьер-Андре Жиньяка, команда 
не смогла выполнить задачу-
минимум. Более того, в решаю-
щем матче Франция пропусти-
ла четыре безответных мяча от 
Японии — 0:4. 

— Непросто добиваться ре-
зультата в условиях, когда со-
став не наигранный. Мы сде-
лали все возможное, особенно 
тренерский штаб. Сейчас мы 
все расстроены, но нам уда-
лось набраться опыта — это 
очень важный момент. Нуж-
но мыслить позитивно даже в 
тех ситуациях, когда ты тер-
пишь поражение. Участие в 
Олимпиаде — мечта для любо-
го спортсмена. Это было увле-
кательное приключение, кото-
рое футболисты никогда не за-
будут, — заявил полузащитник 
французской сборной Люка 
Трусар.

Две оставшиеся путевки в 
плей-офф из группы «B» добы-
ли Южная Корея и Новая Зе-
ландия, оказавшиеся сильнее 
Румынии и Гондураса. 

Таким образом, в четверть-
финальной стадии 31 июля 
сыграют: Бразилия — Египет, 
Испания — Кот-д’Ивуар, Новая 
Зеландия — Япония, Южная Ко-
рея — Мексика.   

ТЕННИС 

Медведев 
и Хачанов 
сыграют 
в 1/4 финала 
Олимпиады

МЕДАЛИ 
УЖЕ БЛИЗКО

Артур Нанян, Токио

Впервые за многие годы у на-
шей сборной очень хорошие 
шансы на завоевание олимпий-
ских медалей как в мужской ча-
сти сетки, так и в женской. На-
кануне в четвертьфинал Игр 
пробились Карен Хачанов с Да-
ниилом Медведевым, а Веро-
ника Кудерметова и Елена Вес-
нина вышли в полуфинал в пар-
ном разряде.

Веснина и Кудерметова в 
четвертьфинале не встрети-
ли никакого сопротивления 
со стороны украинских се-
стер-близняшек Людмилы и 
Надежды Киченок — 6:2, 6:1. 
За участие в решающей игре 
россиянки поспорят с чешка-
ми Барборой Крейчиковой и 
Катержиной Синяковой. На-
помним, что пять лет назад в 
Рио-де-Жанейро Веснина стала 
чемпионкой в парном разряде с 
Екатериной Макаровой. 

Карен Хачанов обыграл в 
третьем круге аргентинца Ди-
его Шварцмана — 6:1, 2:6, 6:1. 
В четвертьфинале россиянина 
будет ждать француз Уго Умбер, 
сенсационно обыгравший тре-
тью ракетку мира грека Стефа-
носа Циципаса — 2:6, 7:6, 6:2.

Насыщенным на события 
получился день для Медведе-
ва. Он встречался с итальян-
цем Фабио Фоньини. В концов-
ке первого сета, при счете 5:2 
в пользу Даниила, наш игрок 
взял паузу. Оно и понятно: по-
сле дождей в Токио вновь вер-
нулось палящее солнце, а с 
учетом того, что Медведев вы-
шел на корт первым запуском, 
он и Фоньини попали в самое 
пекло.

Судя по жестикуляции, Да-
ниил пожаловался врачам на 
боль в мышцах живота. Спустя 
несколько минут россиянин 
пришел в себя и матч возоб-
новился. Несмотря на уверен-
ную победу в первой партии 
(6:2), не покидало ощущение, 
что Медведев нервничает. Так, 
в одном из эпизодов на вопрос 
судьи о самочувствии Дани-
ил ответил: «Я могу доиграть 
матч, но могу и умереть. Если 
я умру, кто будет нести ответ-
ственность?» — спросил тенни-
сист. Уступив во втором сете, в 
третьем Медведев собрался и 
вырвал победу — 6:2, 3:6, 6:2.

Казалось, после такого не-
простого поединка у Даниила 
настало время на передышку, 
но как бы не так. Перед тем как 
подойти к российским журна-
листам в смешанной зоне, Мед-
ведев согласился пообщаться 
с зарубежными коллегами. И 
один из них назвал наших атле-
тов читерами (мошенниками). 
Разумеется, россиянин гневно 
отреагировал на подобную вы-
ходку и попросил представите-
лей турнира выгнать репортера 
из микст-зоны. 

Далее Медведев нашел 
силы пообщаться с российски-
ми СМИ.

Что случилось в первом сете? 
Вам стало плохо из-за жары?

ДАНИИЛ МЕДВЕДЕВ: В какой-то мо-
мент мне стало тяжело дышать, 
заблокировалась диафрагма. 
Меня помассировали, но все 
равно во время матча чувство-
вал себя некомфортно.

Уверены, что в следующей игре 
не возникнет проблем со здо-
ровьем?

ДАНИИЛ МЕДВЕДЕВ: Не думаю. Поза-
нимаюсь с физиотерапевтом, и 
все будет нормально. Хотелось 
бы, чтобы завтра дали день от-
дыха. Но даже если решат иначе 
— я готов.

В то же время первая ракет-
ка России Анастасия Павлю-
ченкова не смогла выйти в по-
луфинал одиночки, уступив в 
трех сетах представительнице 
Швейцарии Белинде Бенчич — 
0:6, 6:3, 3:6. Вместе с тем Еле-
на Веснина и Аслан Карацев 
пробились в четвертьфинал в 
миксте.  

УСПЕХ Наши парни и девушки сделали серебряный дубль 
в стритболе, дебютировавшем на Олимпиаде

Баскетбол 
на нашей улице
Илья Соболев, Токио

М
ужская и женская 
сборные России 
по баскетболу 
сделали серебря-
ный дубль в ба-
скетболе 3х3, де-
бютировавшем 
на Олимпийских 
играх.

Россия в игровых видах спор-
та на Олимпиаде-2020 представ-
лена не так широко, как хотелось 
бы (в 9 из 20 видов), поэтому 
успехи в соответствующих со-
стязаниях особенно ценны. И тут 
нельзя не отдать должное прези-
денту Российской федерации ба-
скетбола Андрею Кириленко, ко-
торый в свое время сделал став-
ку на стритбол и не прогадал. А 
классическому баскетболу те-
перь есть на что равняться.

Вообще, представлять вид 
спорта, который только входит 
в олимпийскую программу — не 
только честь, но и ответствен-
ность. Ведь от твоего выступле-
ния зависит впечатление, кото-
рое сложится о новом виде спор-
та. С этой точки зрения, к на-
шим сборным претензий быть не 
может. 

За большими успехами всег-
да стоят большие истории. Мало 
кто из тех, кто не следит за ба-
скетболом 3х3, знает, что перед 
самой Олимпиадой наша ко-
манда понесла тяжелые поте-
ри. Из-за травмы выбыла са-
мый ценный игрок побед-
ного для нас ЧМ-2017 
Анна Леш-
ковцева, 

а практически в канун Игр го-
леностоп подвернула еще и Ма-
рия Черепанова. И та и другая 
— с железным местом в составе. 
Но разве кто-то заметил в Токио, 
что сборная экстренно обнови-
лась, да еще в сторону омоложе-
ния? Дважды по ходу турнира 
были повержены действующие 
чемпионки мира китаянки, да 
и с командой США наши игра-
ли на равных, что на групповом 
этапе, что в финале. Неизвестно, 
чем бы закончился решающий 
матч, если бы не сомнительное 

судейство. Но 

даже при этом россиянки до по-
следних минут сохраняли интри-
гу и уступили совсем немного — 
15:18.

— Нет такого, что мы доволь-
ны «серебром», — сказала «РГ» 
после матча самая опытная ба-
скетболистка нашей сборной 
Анастасия Логунова, единствен-
ная в команде, игравшая на ЧМ-
2017. — Мы очень расстроены 
на самом деле, что проиграли, 
просто очень хорошо держимся 
на публике, чтобы не расстро-
иться. Еще нет понимания, что 
мы серебряные чемпионки, ой, 
медалистки...

Для нас вы чемпионки!
АНАСТАСИЯ ЛОГУНОВА: Все равно 
мы все еще расстраиваем-
ся, прокручиваем в памяти, 
где не так отдали пас, не так 
бросили. Мы хотели выло-
житься и выложились на 

полную. Немножко не получи-
лось, что-то не забили.

В финале было много борьбы...
АНАСТАСИЯ ЛОГУНОВА: Но это и есть 
баскетбол 3х3. Он немнож-
ко более жесткий, более кон-
тактный.

В полуфинале против Китая 
вы казались спокойнее...

АНАСТАСИЯ ЛОГУНОВА: Так это же фи-
нал Олимпиады. В первый раз 
в жизни. И все равно, нам ведь 
совсем чуть-чуть не хватило. 
Плюс судьи немножко странно 
свистнули пару десятков раз. 
Но это опять же мое мнение.

В России бум 3х3. Как возрос-
ший интерес к этому виду спор-
та не утратить за три года

АНАСТАСИЯ ЛОГУНОВА: Я думаю, этот 
интерес никуда не денется. Во 
всех странах, во всех городах 
есть свои команды, челленджи, 
серии. Все будет хорошо.

Показательно, что нашим 
девчонкам лично отдал дол-
жное президент Международ-
ного олимпийского комитета 
Томас Бах, приехавший сво-
ими глазами посмо-
треть женский фи-
нал. Он тепло по-
благодарил рос-
сиянок и устроил 
им овацию.

Нашим парням, наверное, 
должно быть еще обидней. Ведь 
судьба финала, в котором они иг-
рали против Литвы, решилась на 
последних секундах — 19:21. Но 
не стоит забывать, что в финале 
российскую сборную вообще-то 
не ждали. И на групповом этапе 
парни эти прогнозы поначалу 
подтверждали, уступая не толь-
ко топам, но и средним коман-
дам. А потом сборная преобра-
зилась. И последовали феериче-
ские победы над Нидерландами в 
четвертьфинале и сербами в 1/2 
финала. Даже Душан Булут, кото-
рого называют Майклом Джор-
даном стритбола, ничего с наши-
ми не мог поделать.

— Я снимаю шляпу перед рус-
скими, — сказал «РГ» после игры 
Душан Булут. — Потрясающие 
тактика, потрясающая самоотда-
ча. Их всех ждет яркое будущее.

А самая удивительная исто-
рия, пожалуй, у самого возраст-
ного игрока сборной Станислава 
Шарова. В отличие от партнеров 
по команде, он никогда не играл 
в профессиональных клубах, то 
есть пришел в сборную букваль-

но с улицы. И стал  се-
ребряным призер 

Олимпийских 
игр.  

В решающем матче за выход в плей-офф Аргентина сыграла вничью с Испанией (1:1) и покинула турнир.

А К Ц Е Н Т

В полуфинале с российскими баскетбо-
листами не мог ничего поделать даже 
серб Душан Булут, Майкл Джордан 
баскетбола 3х3

Несмотря на недомогание, 
Медведев смог выиграть свой матч 
и пройти дальше по сетке.

ТАБЛО ОЛИМПИАДЫ

Топ-10 стран медального зачета
№ Страна З С Б В
1 Япония 13 4 5 22
2 Китай 12 6 9 27
3 США 11 11 9 31
4 Россия 7 10 6 23
5 Австралия 6 1 9 16
6 Великобритания 5 6 5 16
7 Южная Корея 4 2 5 11
8 Германия 3 2 5 10
9 Франция 3 2 3 8

10 Нидерланды 2 6 3 11

Примечание: всего разыграно 95 комплектов наград.

ВОЛЕЙБОЛ

Сборная России 
разгромила бразильцев 
и досрочно вышла 
в плей-офф

САМБА ОТМЕНЯЕТСЯ

Илья Соболев, Токио

Мужская сборная России продолжает триумфальное шест-

вие по волейбольному паркету олимпийского Токио. Одер-

жана третья победа: вслед за Аргентиной и США поверже-

ны действующие олимпийские чемпионы бразильцы — 3:0 

(25:22, 25:20, 25:20).

С бразильцами у наших волейболистов отношения особен-

ные. Самая запоминающаяся встреча — в финале олимпий-

ского Лондона-2012, в котором россияне, уступая 0:2 по 

партиям, вырвали у южноамериканцев победу, а заодно и 

олимпийское «золото». Отчасти бразильцы отомстили на-

шим на следующих Играх в Рио-де-Жанейро, разгромив 

российскую команду в полуфинале — 3:0. Хотя залечить ду-

шевную боль от лондонского фиаско удалось им вряд ли.

Самая свежая встреча сборных состоялась в недавней Лиги 

наций 23 июня. В отличие от бразильцев, выигравших тур-

нир, россияне не смогли пробиться даже в финальный ра-

унд, но, прежде чем покинуть Лигу наций, хорошенько 

шлепнули напоследок будущего чемпиона — 3:0.

К очередному противостоянию соперники подошли, имея в 

активе по две победы. Наши с одинаковым счетом разобра-

лись с Аргентиной и США — 3:1. А вот бразильцы, разгромив 

Тунис (3:0), с аргентинцами изрядно помучились. У арген-

тинских волейболистов, конечно, нет Месси, но они были 

близки к победе, ведя по сетам 2:0. Но в решающий момент 

Бразилия собралась и игру вытащила — 3:2.

С нашими этот трюк не прошел. Многое решалось в концов-

ке первой партии. Южноамериканцы вели 20:18, но удер-

жать преимущество не смогли. Выиграв этот сет, россияне 

поймали кураж и дальнейший ход матча полностью контр-

олировали. Благодаря этой победе наши возглавили группу 

«В» и уже точно не опустятся ниже четвертого места. А зна-

чит, путевка в плей-офф гарантирована.

«Пушка» Максима Михайлова в матче с бразильцами работала 
безукоризненно.

КОМПАС ТВ: ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

29 июля, четверг, 
«Первый канал»
С 9.00. «Олимпийская перекличка». Прямые трансляции 

с разных арен. Репортажи, комментарии. 

(9.00). Регби-7. Женщины. Россия — Великобритания. 

Трансляция в записи. (13.00). Россия — Кения. 

Прямая трансляция. 

(10.25). Волейбол. Женщины. Предварительный этап. Груп-

па «В». Третий тур. Россия — Китай. Прямая трансляция. 

(12.30). Фехтование. Женщины. Рапира. Командное первен-

ство. За «бронзу». Финал. Прямая трансляция. 

(13.30). Гандбол. Предварительный этап. Группа «В». 

Третий тур. Женщины. Россия — Венгрия. Бокс. 

(11.45). Предварительные бои в разных весовых категориях 

мужского и женского турниров. Прямая трансляция.  Глеб 

Бакши (Россия) — Трой Ислей (США). Мужчины. До 75 кг. 

1/8 финала. (12.35). Иван Верясов (Россия) — Максим Егнонг 

(Камерун). Мужчины. Свыше 91 кг. 1/8 финала. 

«Матч ТВ»
9.50. Гребной слалом. Женщины. Каноэ-одиночка. Финал. 

Прямая трансляция. 

10.55. Пляжный волейбол. Красильников/Стояновский 

(Россия) — Плавиньш/Тоцс (Латвия). Прямая трансляция.

Время начала трансляций указано московское. В програм-

ме возможны изменения и дополнения.

Подготовил Илья Трисвятский

КОМПАС ТВ: Я БУДУ СМОТРЕТЬ

Владимир Долинский, актер, телеведущий:
— Болею за наших всей душой. В юности я занимался борь-

бой. Понимаю, как не просто даются победы и рекорды. Не-

которые соревнования я смотрю с большим интересом. К 

примеру, по тяжелой атлетике, боксу, тхэквондо, люблю ба-

скетбол. А некоторые, скажем так, одним глазом. Урывками 

смотрел финал состязаний по фехтованию. Очень хотелось 

мне, чтобы выиграла Соня Великая. Она блистательная 

спортсменка. Но победила другая Соня, Позднякова. «Золо-

то» все равно ушло в копилку команды России. А 29 июля 

возможно, посмотрю соревнования пловцов. Но честно 

скажу, не из интереса к самому виду спорота, а просто пе-

реживаю за наших и желаю им как можно больше медалей.

Подготовила Анна Кольдина
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Судьба олимпийского финала Россия — 
Латвия в баскетболе 3х3 решилась 
на последних секундах.
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Что надо знать о стритболе

*проходит на одной половине баскетбольной площадки.

* в каждой команде по три игрока

*за дальние броски начисляются два очка, за любой другой — очко.

*на атаку дается 12 секунд

*основное время игры длится 10 минут чистого времени

* если одна из команд набирает 21 очко, игра прекращается
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